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EURO   R$ 3,397  (compra) R$ 3,400   (venda)

l MPPB acompanhará execução da transposição do São Francisco. Página 3

l Assembleia deve iniciar obras da nova sede em novembro. Página 4

l Inscrições para professor bolsista do Pronatec terminam amanhã. Página 7

l Artesanato paraibano movimenta mais de R$ 100 mil em SP. Página 8
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Sol e poucas 
nuvens

Sol e poucas 
nuvens

O governador Ricardo Coutinho vai solicitar audiência com o presidente Michel Temer para tentar derrubar o rebaixamento 
fiscal do Estado - medida que cria barreiras no acesso a financiamentos - e buscar assegurar recursos para a Paraíba.  PÁGInA 3

Governo questiona 
rebaixamento fiscal

recursos para a paraíba

PEc Do TETo DE GAsTos Entidades estudantis, sindicais e de movimentos sociais 
realizaram protestos em João Pessoa e Campina Grande contra a PEC 241.  PÁGInA 5

Foto: Marcos Russo

Foto: Secom-PB

ReFoRMA do eNSINo MédIo

Segundo a UNE, em todo o País, 51 universidades e 993 escolas e IFs estão 
ocupados. Alunos protestam contra medidas que afetam a Educação.  PÁGInA 14

Estudantes ocupam 
mais de mil escolasMais de 235 mil 

candidatos devem fazer 
as provas do Enem 2016 
na Paraíba.  PÁGInA 7

Banda Marcial José 
do Patrocínio e Banda 
Sinfônica José Siqueira 

apresentam-se no 
CCTA.  PÁGInA 9

Adiantamento do 
calendário vai ajudar no 
planejamento do ano letivo 
de 2017.  PÁGInA 3

Começa a reta
final de preparação

Encontro de
bandas na UFPB

Rede Estadual 
de Ensino abre 
matrículas

música

educação

enem 2016 Esportes

paraíba

Futebol: 
mãe e filha 
jogam juntas

 

Polícia apreende
ecstasy e LSd 

Alcione e Andre-
za dos Santos disputam 
o Campeonato Paraibano de Futebol 
Feminino pelo Kashima.  PÁGInA 21

Em seis dias de ação, a 
Operação Impacto prendeu 
21 pessoas por tráfico de 
drogas, cinco por homicídio, 
28 por roubo e 19 por porte 
ilegal de arma.  PÁGInA 6
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Vice-governadora Lígia Feliciano
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A Confederação Nacional dos Mu-
nicípios acaba de divulgar dados nada 
animadores para os prefeitos que se ele-
gerem neste mês de outubro. De 3.155 
municípios que informaram o quadro 
de suas finanças ao Tesouro Nacional, 
2.442, ou 77,4%, já estão com as contas 
no vermelho.  E a situação vai piorar até 
o fim do ano, com a contínua queda da 
arrecadação, deixando a bomba fiscal 
para a próxima administração. Diferen-
temente dos governadores, que alardea-
ram nos últimos meses a crise sem pre-
cedentes nos seus cofres, as prefeituras 
empurraram os problemas para debaixo 
do tapete durante a campanha eleitoral. 
Por óbvio, não é exatamente um trunfo 
eleitoral mostrar que as finanças estão 
descontroladas.

Os futuros prefeitos, que vão herdar 
o rombo - no caso dos reeleitos, deles 
mesmos -, fizeram uma romaria nos úl-
timos dias pelos gabinetes do Congres-
so em busca de dinheiro para 2017. Mas, 
com o teto de gastos já aplicado ao Orça-
mento federal do ano que vem, se depa-
raram com uma grande dificuldade em 
emplacar seus pedidos de emendas aos 
deputados e senadores. As informações 
prestadas pelos municípios ao Tesouro 
não são obrigatórias. Por isso, boa parte 
dos 5.570 prefeitos não as enviam. Mes-
mo assim, o levantamento representa o 
retrato mais amplo disponível sobre as 
finanças das prefeituras. 

A crise se agravou porque os prefeitos 
contavam com R$ 99 bilhões de repasses 
do Fundo de Participação dos Municípios 
(FPM) em 2016, mas a previsão é que 
esse valor não chegará a R$ 84 bilhões no 
fim do ano. A queda das transferências 
da União é mais dramática para Estados 
do Nordeste e Norte, onde boa parte das 

prefeituras depende desse dinheiro.As 
prefeituras também arcam com custos 
cada vez maiores com a Previdência. No 
ano passado, a despesa com servidores 
inativos cresceu 13,22% ante 2014, se-
gundo dados do Tesouro Nacional para 
municípios acima de 200 mil habitantes. 
As receitas correntes, por sua vez, subi-
ram apenas 6,81% no período.

Se para os prefeitos que vão assu-
mir os cargos a perspectiva para o ano 
que vem não é animadora, para os que 
estão deixando o cargo com as contas 
deficitárias o risco é de uma condenação 
por crime de responsabilidade fiscal. Na 
avaliação da CNM, muitos prefeitos vão 
virar ficha-suja. A Lei de Responsabili-
dade Fiscal proíbe uma série de práti-
cas nos últimos oito meses do mandato, 
entre elas deixar ao sucessor os restos 
a pagar a descoberto (sem dinheiro em 
caixa para honrar o pagamento).

Algumas cidades brasileiras ainda 
dependem de eleições em segundo tur-
no, mas o presidente da Confederação 
Nacional dos Municípios, Paulo Ziulkos-
ki, não hesita em afirmar que “a bomba 
já estourou e vai ficar pior até o final 
do ano”. O governo central, com as suas 
lunetas brasilienses, só se manifesta 
publicamente sobre problemas que em-
bora tenham a ver com a macroecono-
mia, pouco dizem sobre a vida real nos 
pequenos e médios municípios do país. 
O Brasil é continental e seus problemas, 
por decorrência, também. Mas o povo 
brasileiro não vive nos mercados finan-
ceiros. Tenta, modestamente, fazer a fei-
ra até o final do mês. Se o governo acha 
que pode resolver o problema do Bra-
sil, sem olhar para os municípios, onde 
o povo mora, comete um erro pra lá de 
grosseiro. 

Editorial

 O rombo nos municípios
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A eleição da nova diretoria da Federa-
ção das Associações de Municípios da 
Paraíba (Famup) poderá ser judiciali-
zada antes mesmo de ocorrer. É que 
o prefeito eleito de Soledade, Geraldo 
Moura Ramos (PP), que lançou seu 
nome como candidato à presidência, 
admite recorrer à Justiça para impedir 
a antecipação do pleito. A eleição, que 
ocorreria em janeiro, foi antecipada 
para o dia 30 deste mês.

UNInforme

ApOIO A COutO SEDE DA AL

ptB vAI DISCutIR ‘InfIDELIDADE’ DE MILAnEz

Enquanto a disputa pela presi-
dência da Câmara de João Pes-
soa coloca em colisão as duas 
candidaturas mais robustas, 
a de Durval Ferreira (PP) e a 
de Marcos Vinicius (PSDB), em 
Campina Grande, tudo parece 
caminhar para um nome de 
consenso. Dezesseis dos vin-
te e três vereadores eleitos 
empenharam apoio a Ivonete 
Ludgério (PSD), esposa do de-
putado Manoel Ludgério.

O presidente do PT da Paraíba, 
Charliton Machado, voltou a 
defender o nome de Luiz Couto 
como candidato a senador, em 
2018. “Terá a unidade total do 
partido”, garantiu. Conforme 
disse a coluna na semana pas-
sada, a direção nacional reco-
menda que após quatro manda-
tos consecutivos, o parlamentar 
não concorra mais à Câmara Fe-
deral. Portanto, restaria a Couto 
ser candidato ao Senado. 

Do presidente da Assem-
bleia Legislativa, deputado 
Adriano Galdino (PSB), con-
firmando o início das obras 
da nova sede do Legislativo 
estadual, que funcionará no 
antigo prédio do Paraiban, 
na Avenida Epitácio Pessoa.  
“O prédio atual não compor-
ta suas funções. Devemos 
iniciar as obras nas próxi-
mas semanas [em novem-
bro]”. 

vAI à JuStIÇA

nOME DE COnSEnSO

LIDERAnÇA: pSB DEvERá ADOtAR REvEzAMEntO 
“Ainda não houve uma definição, mas a nossa relação é tranquila, não haverá disputa quanto a 
isso”. Do vereador eleito Tibério Limeira (PSB), referindo-se à escolha da liderança da legenda na 
Câmara Municipal de João Pessoa. Ele acredita que o partido deverá adotar um revezamento, com 
os quatro vereadores eleitos ocupando esse papel. Além de Tibério, o PSB elegeu Sandra Marrocos, 
Tanilson Soares e Léo Bezerra, sendo a  maior bancada da próxima legislatura. 

RiCARdO pede AUdiêNCiA

No próximo final de se-
mana, a direção do PTB 
vai reunir os filiados de 
João Pessoa para anali-
sar a situação do verea-
dor eleito Milanez Neto, 
que apoiou a reeleição 
do prefeito Luciano Car-
taxo (PSD), não seguin-
do, portanto, a orienta-
ção partidária, uma vez 
que o deputado federal 
Wilson Filho (foto) era 
candidato a vice na cha-
pa de Cida Ramos (PSB). 
É que o primeiro suplen-
te, Marcos Bandeira, que 
obteve 2.619 votos, ad-
mitiu recorrer à Justiça 
para cobrar o mandato, alegando infidelidade partidária do vereador eleito. Wilson Filho dis-
se que vai se reunir com os membros do diretório municipal para avaliar o que, de fato, existe 
de concreto sobre esse assunto. “Não sei se há ou não direito, mas acredito que o primeiro 
suplente é quem tem esse direito”, disse, ressaltando que não poderia falar em nome do 
partido até conversar com os diretorianos. Milanez Neto, que é filho do vereador licenciado 
e atual secretário de Turismo da Prefeitura, Fernando Milanez, afirmou que não teme perder 
o mandato por infidelidade partidária. Vai aguardar a reunião do diretório para discutir essa 
situação. Por motivos óbvios, o posicionamento dele na campanha causou um mal-estar no 
diretório de João Pessoa. 
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Eu adoeço, você adoece...

Perdoe-me o truísmo, mas todo mun-
do adoece, desde a árvore, o animal ao 
homem. Mas por isso não vamos deixar 
de cuidar de nossas enfermidades e zelar 
pelo nosso corpo com boa alimentação, 
atividades físicas e longe dos vícios.

Comete um grande pecado quem 
não cuida da saúde. Não esquecer de 
que a saúde deve ser nossa principal 
preocupação. Meu pai, muitas vezes, 
nos dava uma boa palmada, quando re-
laxávamos com a saúde.

Como todo mundo, tive minhas 
doenças, sendo a asma a primeira de-
las. Também chamada puxado, a asma 
me martirizou em grande parte de 
minha infância. E, por incrível que 
pareça, eu cheguei a gostar dela. Pois 
quando adoecia, minha mãe me con-
tava belas histórias, alisando a minha 
cabeça. Eu começava a dormir, esque-
cido da doença, da febre e da tosse, 
menos das lindas histórias que ela ca-
rinhosamente me contava.

Tive também catapora, uma doen-
ça muito feia. Que se repetiu, há pou-
cos anos, na forma chama herpes zos-

ter, o famigerado cobreiro, que não 
desejo a ninguém.

Portanto, feliz de quem cuida da saú-
de, de quem não abusa da alimentação, 
que se abstém dos hábitos prejudiciais, a 
começar pelo estúpido e ridículo cigarro.

A verdade é que chutei o cigarro do 
meu organismo há mais de 40 anos. Foi 
uma das minhas vitórias. Não fosse as-
sim já estariam os meus ossos lá no Ce-
mitério da Boa Sentença.

E eu vivo cuidando da saúde, fazendo 
meus exercícios, minha hidroginástica, 
minha bicicleta ergométrica, não esque-
cendo as caminhadas, o chamado “coo-
per”. O danado é que há gente fazendo 
cooper, mas abusando da alimentação, 
da bebida e do fumo. Que incoerência.

Nunca me esqueço do meu Tio José 
Leal, fumante exagerado, ao visitá-lo no 
leito de hospital, me fez à esta confis-
são: “Meu filho, minha maior tristeza na 
vida foi ter fumado”.

Outra vítima do fumo, no caso o 
charuto, foi o grande Freud, que mor-
reu de câncer na boca por causa do 
terrível vício.

portanto, feliz de quem cuida da saúde, de quem não abusa da alimentação, que 
se abstém dos hábitos prejudiciais, a começar pelo estúpido e ridículo cigarro”

 Carlos Romero - caromero@globo.com.br

O governador Ricardo Coutinho (PSB) solicitou au-
diência com o presidente Michel Temer (PMDB) para 
derrubar o rebaixamento da Paraíba no ranking do 
Tesouro Nacional, que impediria o Estado de con-
trair empréstimos internacionais. De acordo com o 
gestor estadual, o rebaixamento ocorreu devido à 
drástica queda dos repasses do Fundo de Partici-
pação dos Estados (FPE), que provocou o aumento 
no percentual dos gastos com a folha de pessoal. 
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Ricardo pede audiência com Temer 
para contestar rebaixamento fiscal
Governador culpa queda 
nos repasses do Fundo de 
Participação dos Estados

FOTO: Divulgação/Secom-PB

FOTO: Delmer Rodrigues

O governador Ricardo 
Coutinho anunciou, nessa 
segunda-feira (24), que vai 
solicitar uma audiência com 
o presidente da República, 
Michel Temer, com o objetivo 
de derrubar o rebaixamento 
do Estado para acesso a fi-
nanciamento que teria ocor-
rido sob a alegação de que o 
Estado ultrapassou os limi-
tes da Lei de Responsabilida-
de Fiscal em relação a gasto 
com pessoal, além de buscar 
assegurar recursos para a 
Paraíba. O anúncio foi feito 
durante o programa semanal 
Fala Governador, transmitido 
em cadeia estadual pela Rá-
dio Tabajara. 

O governador afirmou 
que o rebaixamento da Pa-
raíba se deu devido à que-
da constante do Fundo de 
Participação dos Estados 
(FPE) nos últimos meses. 
“A Paraíba não pode ser 
penalizada em função de 
um problema que não está 
sendo gerado dentro do Es-
tado. Já cortamos muitos 
gastos e continuamos equi-
librados, mas a queda do 
FPE é muito grande. 

“De janeiro a setembro, 
para termos uma ideia, esse 
repasse teve queda de mais 
de R$ 13 milhões, sem levar 
em conta a inflação, porque 
se levarmos em conta chega 

a mais de R$ 270 milhões de 
queda. Enquanto isso, o Es-
tado arrecadou quase R$ 1 
bilhão de ICMS a mais que 
o repasse do FPE, ou seja, 
arrecadamos mais que o re-
passe federal destinado ao 
Estado, o que nunca ocor-
reu na Paraíba, onde o FPE 
sempre foi bem maior que o 
ICMS. Se a receita cai, o per-
centual da folha de pessoal 
aumenta. Precisamos que 
os recursos federais venham 
para que a Paraíba continue 
com capacidade de investi-
mento”, frisou.

Ainda de acordo com 
Ricardo Coutinho, uma audi-
ência deve ser marcada com 
o presidente Temer para dis-
cutir temas relacionados aos 
repasses e, se não houver 
outro jeito, uma medida judi-
cial deverá ser tomada para 
garantir que a Paraíba conti-
nue com seu ritmo de cresci-
mento. “Quero, o quanto an-
tes, ter uma audiência com o 
presidente da República para 
tratarmos sobre o rebaixa-
mento do Estado para acesso 
a financiamentos e recupe-
rar verbas para a Paraíba. Se 
for necessário, uma medida 
judicial deverá ser tomada 
para que a Paraíba não deixe 
de crescer. Assumindo novos 
financiamentos o Estado vai 
ter mais investimentos. E é 
isso que queremos, dinheiro 
para investir, gerando desen-
volvimento para a Paraíba e 
melhorando a vida do povo”, 
pontuou. 

Vice-governadora destacou que adiantamento do calendário vai permitir que o governo planeje melhor o ano letivo de 2017

Governo antecipa calendário e Lígia 
faz abertura oficial das matrículas

Novos membros são empossados

REDE ESTADUAL DE ENSINO

CONFUNDEB

A vice-governadora Lí-
gia Feliciano representou o 
governador Ricardo Couti-
nho na solenidade de aber-
tura oficial das matrículas 
da Rede Estadual de Ensino. 
O evento aconteceu nesta 
segunda-feira (24), na Es-
cola Cidadã Integral Técnica 
(ECIT) Pastor João Pereira 
Gomes Filho, no bairro de 
Mangabeira, em João Pessoa. 
Durante o evento também 
houve a apresentação do Sis-
tema Saber. 

“O adiantamento do ca-
lendário vai proporcionar 
ao Governo do Estado pla-
nejar melhor o ano letivo de 
2017, visando reforçar os in-
vestimentos nos programas 
já existentes, além de criar 
outros mecanismos de me-
lhorias. Aproveito a oportu-
nidade para agradecer a to-
dos os envolvidos que fazem 
a sua parte para construir o 
futuro. Está em nossas mãos 
construir o futuro dos nossos 

jovens com trabalho, dedica-
ção e investimento, mas prin-
cipalmente com ajuda da-
queles que abraçam a missão 
de transmitir conhecimento,” 
ressaltou a vice-governadora 
Lígia Feliciano.

Além do adiantamento 
do calendário de matrículas, 
o secretário de Educação, 
Aléssio Trindade, fez a apre-
sentação do Sistema Saber. 
“É um instrumento de gestão 
escolar destinado aos profis-
sionais de educação da nossa 
rede. Ele permite acompa-
nhar a frequência, evasão 
ou retenção dos estudantes, 
além de outras funcionalida-
des, possibilitando as escolas 
pesquisarem informações 
importantes dos alunos da 
Rede Estadual de Ensino”, ex-
plicou o secretário.

A aluna Bruna Beatriz, 
que cursa o 1º ano do curso 
de vendas na Escola Cidadã 
Integral Técnica (ECIT) Pas-
tor João Pereira Gomes Filho, 

em Mangabeira, fez a renova-
ção da matrícula durante o 
evento. “Estou muito feliz em 
fazer parte dessa escola que 
dá a oportunidade que vai 
me fazer alcançar os meus 
objetivos”, destacou.

Após o lançamento do 
novo calendário de matrícu-
las, a professora Wleica Ara-
gão, gerente da 1ª Gerência 
Regional de Educação (GRE), 
e a secretária executiva de 
Gestão Pedagógica, Rozia-
ne Marinho, apresentaram 
para os gerentes regionais 
de Educação, as diretrizes 
operacionais para o funcio-
namento das escolas esta-
duais para 2017. “Com esse 
adiantamento no calendário 
de matrículas, nós sabere-
mos até dezembro deste ano, 
quantos alunos têm na rede, 
e a partir disso, vamos nos 
organizar para começar o 
ano letivo de 2017 sem ne-
nhuma dificuldade”, ressal-
tou Wleica Aragão.

Matrículas abertas
Os estudantes veteranos 

da Rede Estadual podem re-
novar a matrícula até o dia 
11 de novembro. De 15 a 30 
de novembro serão abertas 
as inscrições para os estu-
dantes novatos. A efetivação 
das matrículas, com possí-
veis ajustes, está agendada 
para o período de 1° a 22 de 
dezembro. As aulas do ano 
letivo vão começar no dia 6 
de fevereiro de 2017.

Para efetivar a matrícu-
la, os estudantes veteranos 
devem preencher, correta-
mente, a ficha de inscrição, 
assinada pelo responsável, 
caso ele tenha menos de 18 
anos, ou por ele mesmo, se 
tiver mais de 18 anos. Para 
os novatos, além da ficha, é 
preciso providenciar cópias 
da certidão de nascimen-
to, RG e CPF, duas fotos 3x4, 
comprovante de residência 
e histórico escolar emitido 
pela escola de origem. 

O Ministério Público da 
Paraíba (MPPB) vai acompa-
nhar o cronograma de execu-
ção das obras de finalização da 
transposição do Rio São Fran-
cisco - Eixo Leste, nos municí-
pios da região do Cariri, entre 
Monteiro e Cabaceiras, que 
deverão receber as águas da 
transposição. O cronograma 
foi apresentado em reunião 
técnica do ‘Comitê de Gestão 
da Crise Hídrica na Paraíba’ 
do MPPB, presidida pelo pro-
curador-geral de Justiça, Ber-
trand de Araújo Asfora, nessa 
segunda-feira (24), em Mon-
teiro. Entre as obras que de-
verão ser executadas estão o 
esgotamento sanitário, cons-
trução de estações elevató-
rias e limpeza do Rio Paraíba. 
As Promotorias de Justiça da 
região vão instaurar procedi-
mentos administrativos para 
acompanhamento das obras, 
em especial as que serão exe-
cutadas em Monteiro.

A reunião ocorreu nas de-
pendências do Tribunal do Júri 
do Fórum Ministro Luiz Rafael 
Maia, em Monteiro, e contou 
com procuradores e promo-
tores de Justiça que integram 
o ‘Comitê’, com promotores de 
Justiça que atuam na região 
de Monteiro, representantes 
de outros órgãos (Aesa, MPF, 
Cagepa etc.) e com os atuais 
prefeitos e gestores eleitos de 
municípios do Cariri.

O procurador-geral de 
Justiça, Bertrand Asfora, des-
tacou a importância do acom-
panhamento. “Esta é a con-
tribuição do povo da Paraíba 
para a concretização desta 

grandiosa obra. Estamos fa-
zendo a nossa parte e mos-
trando ao Brasil a nossa ca-
pacidade. Por isso, a ação de 
acompanhamento por parte 
do MPPB”, disse.

O procurador declarou 
ainda que esta foi apenas a 
primeira reunião e que vi-
sitas deverão ser realizadas 
às obras por parte de inte-
grantes do Ministério Públi-
co. Também será promovida 
uma reunião técnica no ser-
tão, em data a ser definida, 
para discutir as obras do Eixo 
Norte da Transposição. 

Obras
A Cagepa informou que 

será construída uma estação 
elevatória em Monteiro, cujo 
início se dará em 75 dias, e 
se comprometeu a encami-
nhar as planilhas ao MPPB. A 
Cagepa também encaminha-
rá os 54 projetos de esgota-
mento sanitário que estão 
feitos com os municípios. De 
acordo com o órgão, desses 
projetos, 11 estão sendo rea-
lizados em cojunto pela Ca-
gepa e Fundação Nacional de 
Saúde (Funasa), nove direta-
mente pela Cagepa (estando 
na fase de licitação), e 34 di-
retamente pela Funasa.

A prefeitura de Monteiro 
informou que também está 
construindo uma estação ele-
vatória, que deverá ficar pronta 
em 120 dias, e dois lagos cole-
tores de esgoto. Além disso, a 
prefeitura se comprometeu a 
identificar as ligações clandes-
tinas de esgoto no canal pluvial 
e iniciar a obstrução delas. 

MPPB vai acompanhar 
cronograma das obras

TRANSPOSIÇÃO

Os 19 membros do Con-
selho Estadual de Acompa-
nhamento e Controle Social 
do Fundo de Manutenção e 
Desenvolvimento da Educa-
ção Básica e de Valorização 
dos Profissionais de Educação 
(Confundeb) foram empossa-
dos na tarde dessa segunda-
-feira (24), sendo 12 titulares 
e 7 suplentes, com mandato 
de dois anos, sem ajuda fi-
nanceira. A posse aconteceu 
no gabinete da Secretaria de 
Estado da Educação, com a 
participação da secretária de 
Gestão Pedagógica da Educa-
ção, Roziane Marinho. Os re-
cém-empossados vão atuar na 
gestão do biênio 2016/2018. 
A relação com os nomes foi 
publicada no Diário Oficial do 
Estado (DOE), no Ato Gover-

namental Nº 1.913, do dia 7 
de setembro de 2016.

A entidade é um colegia-
do que tem como função prin-
cipal acompanhar e controlar 
a distribuição, a transferência 
e a aplicação dos recursos do 

Fundo, no âmbito das esferas 
municipal, estadual e federal. 
O conselho não é uma unidade 
administrativa do governo. 

A secretária Roziane Ma-
rinho, que presidiu a posse, 
falou da importância do Con-

Socorro Ramalho (D) ressaltou a importância da sociedade civil

selho. “Este não é um conselho 
que está focado apenas nos 
recursos, mas tem uma ação 
muito mais ampla que impri-
me uma responsabilidade a 
todos os participantes, sejam 
alunos, pais, educadores, sin-
dicalistas, enfim, todos envol-
vidos”, destacou.

Socorro Ramalho, que 
presidiu o Confundeb e repre-
senta o Sindicato dos Traba-
lhadores em Educação da Pa-
raíba (Sintep), explicou que o 
Confundeb acompanha a exe-
cução dos recursos oriundos 
do Fundeb. “É preciso deixar 
claro para a sociedade que os 
recursos que o Estado movi-
menta têm sido fiscalizados, 
também pelos conselhos for-
mados com participação da 
sociedade civil”, contou. 
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Políticas

Assembleia Legislativa deve iniciar 
obras da nova sede em novembro

A Assembleia Legis-
lativa da Paraíba (ALPB) 
está concluindo os trâmi-
tes para iniciar a constru-
ção da nova sede. O Poder 
Legislativo paraibano vai 
funcionar na antiga sede 
do banco Paraiban, na 
Avenida Epitácio Pessoa, 
na capital. 

De acordo com o presi-
dente da Assembleia Legis-
lativa da Paraíba, deputa-
do Adriano Galdino (PSB), 
toda a documentação so-
licitada à Assembleia pelo 
Tribunal de Contas do Es-
tado já foi encaminhada. 
Com a liberação do TCE, as 
obras devem ter início já 
em novembro. “Devemos 
iniciar nas próximas sema-
nas as obras da nova sede 
da Assembleia. Teremos 
mais espaço para discu-
tir os caminhos do nosso 
Estado e nossos funcioná-
rios terão mais infraestru-
tura para trabalhar. Além 
do que, o povo terá uma 
Assembleia capaz de rece-
bê-lo melhor, dando mais 
oportunidade para fazer 
valer os seus direitos”, as-
segurou o deputado.

O presidente da co-

Poder Legislativo estadual 
vai funcionar no antigo 
prédio do Paraiban
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missão especial da ALPB, 
Renato Caldas Lins Júnior, 
explicou que a comissão foi 
criada para conduzir o pro-
cesso de licitação da obra. 
“Na secretaria-geral da co-
missão especial está um 
dos profissionais mais ca-
pacitados para licitações de 

obras na Paraíba, José Lus-
má (Poty), auditor do TCE 
que atualmente preside a 
Comissão de Licitações da 
Superintendência de Obras 
do Plano de Desenvolvi-
mento do Estado da Paraíba 
(Suplan). Outro integrante 
do corpo técnico desta co-

missão é o engenheiro civil 
Antônio Carlos Rocha de 
Queiroga, funcionário da 
Suplan com larga experiên-
cia em licitações de obras. 
A comissão é formada para 
especificar todos os pon-
tos do projeto, de forma a 
cumprir todo trâmite legal e 

garantir que seja uma obra 
muito bem realizada”, afir-
mou o Renato Caldas. 

O presidente da ALPB 
está confiante no êxito dos 
ajustes enviados ao TCE e 
diz que o povo será o maior 
beneficiado. “Iremos conso-
lidar um desejo antigo dos 

paraibanos. Há tempos o 
prédio atual da Assembleia 
não comporta suas funções. 
Estamos com os melhores 
profissionais para asse-
gurar uma obra tranquila, 
para que esta seja, cada vez 
mais, a Casa do Povo”, finali-
zou Adriano Galdino.

“Teremos mais espaço para 
discutir os caminhos do nosso 
Estado e nossos funcionários 
terão mais infraestrutura para 
trabalhar”, disse o presidente 
Adriano Galdino

A Câmara Municipal 
de Sousa, Sertão da Pa-
raíba, fixou os subsídios 
do prefeito, vice-prefeito, 
secretários e vereadores 
para os próximos quatro 
anos. Os novos valores 
entram em vigor a partir 
do dia primeiro de janeiro 
de 2017.

A votação no Poder 
Legislativo sousense foi 
na contramão do enten-
dimento de outros mu-
nicípios e praticamente 
manteve os subsídios dos 
vereadores, com o regis-
tro de pequeno acréscimo 
para as funções de prefei-
to e vice.

O presidente da Câ-
mara Municipal, verea-
dor Aldeone Abrantes, do 
PTB, disse que o municí-
pio apresentou déficit de 
arrecadação própria su-
perior a quatro milhões 
de reais. 

“Inexplicavelmente o 
município vem apresen-
tando diminuições signi-
ficativas na sua arrecada-
ção própria a exemplo de 
IPTU e ISS, além de outros 
impostos. Em decorrência 
desse quadro, não é ra-
zoável aumentar os subsí-
dios dos vereadores”.

Segundo o que foi 
aprovado pelos treze ve-
readores ficou estabele-
cido um subsídio de R$ 7 
mil para o período legisla-
tivo compreendido entre 
o dia primeiro de janeiro 
de 2017 a trinta e um de 

dezembro de 2020.
A remuneração do fu-

turo presidente da Casa 
Otacílio Gomes de Sá foi 
fixada em R$ 10.500.

O projeto de lei tam-
bém estabeleceu que fica 
assegurado aos subsídios 
de que trata a referida 
lei, as alterações ou revi-
sões anuais, com base no 
INPC (Índice Nacional de 
Preços ao Consumidor), 
na mesma data ou alte-
rações das remunerações 
dos servidores do Poder 
Legislativo, sem distin-
ção de índice e respeita-
dos os limites constitu-
cionais.

Outro projeto de lei 
enviado que foi encami-
nhado pelo Poder Executi-
vo foi votado pela Câmara 
Municipal e estabeleceu 
os subsídios do prefeito, 
vice e secretários para o 
próximo quadriênio. A re-
muneração do prefeito de 
Sousa a partir de 2017 foi 
fixada em 16.622,10.

Já o subsídio mensal 
do vice-prefeito irá cor-
responder à metade do 
que recebe o prefeito, sen-
do fixado em R$ 8.311,05.

A lei também estabe-
leceu a remuneração dos 
secretários municipais 
que nos próximo quatro 
anos receberão mensal-
mente R$ 5.540,70.

O procurador geral do 
município e o tesoureiro, 
para efeito da lei apro-
vada, são considerados 
agentes políticos com  as 
mesmas prerrogativas de 
secretário municipal.

Câmara de Sousa fixa 
salários dos vereadores

CONGELADOS ATé 2020

George Wagner
georgewagner1@gmail.com

A Assembleia Legislativa da 
Paraíba (ALPB) realizou Sessão Es-
pecial Especial nessa segunda-feira 
(24) com o objetivo de homenagear 
os 35 anos de fundação da Polícia 
Civil na Paraíba.

O evento contou com a pre-
sença do deputado estadual Raoni 
Mendes, autor da propositura, e 
também com o secretário de Estado 
da Segurança e da Defesa Social da 
Paraíba, Claúdio Lima, e o delega-
do geral da Polícia Civil na Paraíba, 
João Alves de Albuquerque.

O deputado estadual Raoni 
Mendes (DEM) destacou a impor-
tância do trabalho da Polícia Civil 
e afirmou que o órgão tem uma 
missão árdua, de inteligência e que 
visa proteger o cidadão. Além disso, 

o parlamentar defendeu o plane-
jamento estratégico e ações con-
juntas com a Polícia Militar e a Se-
cretaria de Segurança Pública para 
potencializar as ações.

Já o secretário de Segurança 
Pública do Estado fez questão de 
parabenizar a categoria e citou os 
avanços que o órgão conquistou 
desde o início das operações, mas 
ressaltou o papel da sociedade para 
a segurança. “Hoje a população 
está aprendendo a cobrar e temos 
trabalhado para não ficar apenas 
no palanque. A cobrança é cada 
vez maior e temos trabalhado para 
avança cada vez mais. O momen-
to hoje é de agradecimento a esta 
Casa pela iniciativa da homena-
gem”, afirmou.

O delegado geral da Polícia Ci-
vil da Paraíba, que é servidor há 27 
anos do órgão, dedicou as homena-
gens a todos os servidores da Polícia 
Civil da Paraíba. “Temos muito a co-
memorar neste tempo de atuação. 
Sabemos dos avanços e do quanto 
ainda temos a avançar. A droga 
tem avançado assustadoramente 
na nossa sociedade e com elas vêm 
as armas. Temos desempenhado o 
combate à criminalidade e assim vai 
continuar”, ressaltou.

Na ocasião, a ALPB entregou 
uma placa comemorativa aos repre-
sentantes da Polícia Civil. A sessão 
de ontem contou com a presença 
de policiais da ativa e de aposenta-
dos, além de servidores da área ad-
ministrativa e escrivães. 

Sessão homenageia Polícia Civil
35 ANOS DE FuNDAçãO NA PArAíbA
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Sessão contou com a presença de policiais da ativa e de aposentados, além de servidores da área administrativa e escrivães
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PEC que será votada hoje na 
Câmara Federal prevê limite 
anual de gastos públicos

Manifestantes protestam em JP
CONTRA A PEC 241

Através de cartazes, ban-
deiras e gritos de ordem, a 
Frente Povo Sem Medo rea-
lizou, na tarde de ontem, um 
ato público contra a Propos-
ta de Emenda Constitucional 
(PEC) 241, que prevê um limi-
te anual dos gastos públicos 
para os três poderes por 20 
anos, podendo aumentar ape-
nas de acordo com a inflação 
do ano anterior. A proposta 
será votada em segundo tur-
no hoje, na Câmara Federal.  
A manifestação ocorreu no 
Centro de João Pessoa e con-
tou com a presença de alguns 
movimentos como a Frente 
Brasil Popular e Central Úni-
ca dos Trabalhadores (CUT), 
além de estudantes do Liceu, 
IFPB e UFPB.

A PEC 241 gerou mui-
tas discussões e polêmicas, 
pois para algumas pessoas 
ela pode ser a salvação para 
um país à beira do abismo 
econômico, enquanto que 
para outras é  uma medida 
que pode prejudicar os avan-
ços sociais que o Brasil con-
quistou ao longo dos últimos 
anos. O professor de história 
Fernando Luiz Araújo afir-
mou que a lei possui mais 
pontos negativos que positi-
vos, pois tem parâmetros de 
cortes e congelamento dos 
gastos no salário, na educa-
ção e saúde. Ele disse ainda 
que esses fatores não devem 
ser tratados como "gastos", 
mas como investimentos que 
são necessários à sociedade. 

Sobre a afirmação do 
atual governo da falta de re-
curso financeiro e das dívi-
das acumuladas no Brasil, o 
coordenador da Frente Povo 
Sem Medo e do Sindicato 
dos Jornalistas da Paraíba, 
Rafael Freire Santana, co-
mentou que 45% do orça-
mento do Governo Federal, 
que deveria ser destinado 
para gastar com investi-
mentos sociais, acaba sendo 
usado para pagar os juros da 
dívida pública. Ele disse que 
a dívida pública é ilegítima 
e que, ao invés de congelar 
os gastos em 20 anos, pode-
ria ser feita uma auditoria, 
como foi realizado no Equa-
dor, que após essa medida 
foi possível verificar que as 
dívidas eram consequência 
das fraudes do governo. 

“Um exemplo básico 
disso é quando as pessoas 
ficam endividadas com um 
cartão de crédito, por exem-
plo, em que entra mês sai 

Rachel Almeida
Especial para A União

mês, a fatura não é paga e os 
juros vão aumentando, com 
isso a dívida é mantida. É 
exatamente isso que o gover-
no está fazendo", explicou.

Educação
O professor Luiz Araújo 

disse que está esperançoso 
com o resultado da votação 
de hoje. "Acho que o corte 
está sendo feito no lugar e 
na hora errada, pois estáva-
mos vivendo um momento 
em que o Brasil estava inves-

tindo mais na educação. Não 
investir durante 20 anos em 
educação é levar um país para 
uma escuridão tremenda. Isso 
é apenas uma ponta do ice-
berg que a PEC 241 vai trazer, 
como mexer na Previdência e 
na Consolidação das Leis do 
Trabalho (CLT). É um corte 
na classe pobre e trabalhado-
ra, que está no Ensino Médio, 
Técnico e principalmente no 
Universitário", declarou.

A educação será com-
pletamente comprometida, 

pois as universidades pos-
suem uma demanda cres-
cente, tanto de acesso à 
educação quanto para o de-
senvolvimento de pesquisa 
e atividades de extensão, de 
acordo com o presidente do 
Sindicato dos Professores 
da Universidade Federal da 
Paraíba (Adufpb), Marcelo 
Sitcovsky. O presidente in-
formou que o orçamento de 
2016 foi cortado e caso essa 
política seja mantida não 
haverá aumento real para 

as despesas na educação, 
saúde e políticas sociais du-
rante 20 anos. "Essa falta de 
investimento na educação 
por tanto tempo prejudica o 
funcionamento das universi-
dades, pois as condições de 
trabalho, formação profis-
sional e desenvolvimento de 
pesquisas de extensão serão 
precárias", alertou.

A aluna de Mecânica da 
IFPB, Andressa Ariane de 
Sousa, disse que está muito 
apreensiva com a possibili-

dade de não ter investimen-
to na educação por 20 anos, 
pois atualmente manter uma 
escola está complicado, tan-
to estruturalmente quanto 
no ensino. "Muitos alunos já 
enfrentam dificuldades em 
passar no Enem, por não ter 
tantos recursos para man-
ter uma escola, imagine da-
qui a 20 anos. Os políticos 
precisam pensar mais nos 
trabalhadores e saber como 
um trabalhador de verdade 
vive", comentou.

Docentes da Universida-
de Federal da Paraíba (UFPB) 
paralisaram ontem as ati-
vidades, promovendo o Dia 
Nacional de Luta em todos 
os campi da Paraíba contra a 
votação da PEC 241. Porém, 
nem todos os professores 
aderiram ao movimento. Al-
guns, mesmo com a paralisa-

ção tendo sido aprovado em 
assembleia geral da catego-
ria, deram aula ontem. Para 
o presidente da Associação 
dos Docentes da UFPB (Adu-
fpb), Marcelo Sitcovsky, a 
aprovação da PEC (que deve-
rá ser votada hoje na Câmara 
dos Deputados), vai reduzir 
os investimentos em saúde 
e educação e deixar o Brasil 
mais desigual com mais po-
bres e mais miseráveis.

Ele enfatizou que o País 
está atravessando um momen-
to político e econômico extre-
mamente regressivo. Sobre os 
professores que não aderiram 
ao movimento e preferiram 
dar aulas, Sitcovsky, disse que 
eles precisam entender que as 
universidades vêm sofrendo 
cortes violentos e que algumas 
universidades federais estão 
com dificuldade de pagar até a 
conta da energia. 

"O que estamos reivin-
dicando são condições de 
trabalho e, acima de tudo, 
a qualidade do serviço que 
vamos prestar à sociedade 
paraibana. Precisamos rea-
gir contra essa PEC que des-
monta a capacidade do Esta-
do Brasileiro em atender as 
necessidades da população 
brasileira", disse. 

Sitcovsky ressaltou que 
a PEC 241 será votada em se-

gundo turno na Câmara dos 
Deputados e que vários pro-
fessores paraibanos estarão 
em Brasília para recepcionar 
os deputados paraibanos, pe-
dindo que eles votem contra, 
uma vez que a PEC significa 
cortes por 20 anos em verbas 
da saúde, educação e outras 
áreas de interesse social.

Greve
Na última assembleia – 

na quinta-feira passada – os 
professores aprovaram tam-
bém a participação da cate-
goria na construção da greve 
geral dos trabalhadores, que 
está sendo convocada pelas 
centrais sindicais. A data 
da possível greve ainda não 
está definida e vai depender 
dos debates que estão ocor-
rendo nas bases sindicais 
das diversas categorias de 
trabalhadores. 

Professores universitários paralisaram as atividades na PB
DIA NACIONAL DE LUTA 

José Alves
zavieira2@gmail.com

Entidades sindicais de ser-
vidores públicos e de trabalha-
dores da iniciativa privada par-
ticiparam na tarde de ontem 
em Campina Grande de um ato 
público contra a PEC 241 do Go-
verno Federal, que fixa o teto 
de gastos por 20 anos. O evento 
realizado na Praça da Bandeira, 
no Centro da cidade, foi tam-
bém contra as reformas previ-
denciária e trabalhista. 

A manifestação, de acordo 
com o presidente da Associação 
dos Docentes da Universida-
de Federal de Campina Grande 
(UFCG), José Bezerra, fez parte 
de um calendário de mobiliza-
ção geral dos servidores públicos 
em âmbito nacional em data a 
ser definida no mês de novem-
bro.  Mais duas paralisações es-
tão previstas para os dias 11 e 25 
de novembro. 

O protesto de ontem foi 
também contra a Medida Provi-
sória do Ensino Médio e contra 
a Lei da Mordaça, que proíbe a 

Entidades sindicais vão às ruas de CG contra reformas do governo 

manifestação ideológica de pro-
fessores em sala de aula. As enti-
dades defenderam uma ouvido-
ria da dívida pública, aprovada 
no ano passado pelo Congresso 
Nacional, mas vetada pela ex
-presidente Dilma Rousseff.

De acordo com o dirigente 
da Adufcg, as reformas propos-
tas pelo governo vão resultar 
na retirada de direitos dos tra-
balhadores, como é o caso da 
reforma trabalhista, que deve 
alterar, entre outras modifica-
ções, a carga horária de diversas 
categorias de trabalhadores. 

A manifestação contra a PEC 
241 em Campina Grande foi rea-
lizada em comum acordo com 
outras mobilizações nacionais 
previstas para o dia de ontem, 
como parte de uma jornada de 
luta já aprovada pelas maiores 
centrais sindicais do País.

O que é a PEC
A Proposta de Emenda à 

Constituição 241/2016 faz par-
te do pacote de ajuste fiscal do 
Governo Temer e limita, por 20 
anos, as despesas primárias da 
União aos recursos do ano ante-

rior, corrigidos apenas pela infla-
ção do período, para aumentar 
o superávit primário e destinar 
recursos ao pagamento de juros 
e amortização da dívida pública.

O Departamento Intersin-
dical de Estudos Estatísticos e 
Socioeconômicos (Dieese) mos-
tra as diferenças anuais entre as 
despesas realizadas em educa-
ção e saúde durante o período 
de 2002 a 2015, e as mesmas des-
pesas calculadas caso a nova re-
gra tivesse sido adotada durante 
o mesmo período. 

“Observa-se, por esta simu-
lação, que os gastos com educa-
ção e saúde teriam sido significa-
tivamente menores se as regras 
propostas pelo governo tives-
sem sido implementadas desde 
2003. No caso da educação, com 
a nova regra, a redução seria de 
47% no período. Já em relação 
às despesas com saúde, a redu-
ção seria de 27%. Em relação ao 
montante de recursos, a perda 
na saúde, entre 2002 e 2015, te-
ria sido de R$ 295,9 bilhões e, na 
educação, de R$ 377,7 bilhões”, 
aponta o estudo.

Chico José
chicodocrato@gmail.com

Ato público em frente ao 
Liceu Paraibano reuniu 
trabalhadores e estudantes, 
que repudiaram a Proposta de 
Emenda Constitucional

Protesto contra ações do Governo Temer foi realizado na Praça da Bandeira
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O combate ao tráfico de 
drogas foi uma das ações da 
Polícia Militar da Paraíba 
durante a Operação Impac-
to, desenvolvida em todas 
as regiões do Estado. Dois 
homens, de 20 e 21 anos 
foram presos no bairro de 
Jaguaribe, em João Pessoa, 
com drogas sintéticas.

Nos cinco dias da ope-
ração foram apreendidos 
4,645Kg e 373 trouxas de 
maconha, 455 pedras de 
crack, 28 papelotes com 
cocaína, 150 comprimidos 
de Ecstasy e três de LSD, 
totalizando mais de 6 qui-
los de drogas.

A Operação Impacto 
foi deflagrada às 7h de ter-
ça-feira (18) e se estendeu 

até a meia-noite de anteon-
tem, sendo utilizados 700 
policiais e 135 viaturas em 
15 cidades. 

Os policiais cumpriram 
20 mandados de prisão em 
vários tipos de crimes e hou-
ve a apreensão de 28 armas 
de fogo de diversos calibres, 
inclusive de uso exclusivo 
das Forças Armadas, entre 
elas um fuzil 7,62.

De acordo com o re-
latório final da Operação 
Impacto, divulgado pela 
Assessoria de Comunica-
ção da PM, cinco pessoas 
foram presas em flagrante 
por homicídios; 28 por rou-
bos e outros três por furto, 
19 por porte ilegal de arma 
e 21 por tráfico de drogas. 
Três foragidos de presídios 
foram recapturados.

Os policiais que parti-
ciparam da Operação Im-
pacto fizeram abordagens 
a 24 veículos, sendo 19 mo-
tos e cinco carros roubados 
recuperados. 

Redução
A Operação Impacto 

registrou, durante o perío-
do de sua realização, uma 
queda de mais de 40% dos 
homicídios em relação à se-
mana anterior, com 15 as-
sassinatos a menos. Dentro 
das ações, cinco suspeitos 
de homicídios foram presos 
em flagrante delito.
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PM combate tráfico e apreende 
Ecstasy e LSD durante operação
Operação Impacto 
foi realizada em 15 
municípios da Paraíba

Cardoso Filho
josecardosofilho@gmail.com

A Polícia Militar apre-
sentou ontem um balan-
ço das ações realizadas 
em Campina Grande com 
o objetivo de reprimir 
o assalto ao ônibus. De 
acordo com o levanta-
mento, ficou constatado 
que há cerca de uma se-
mana não houve nenhu-
ma ocorrência desse tipo 
na cidade.

O último assalto a 
ônibus ocorrido no mu-
nicípio foi na tarde da 
quarta-feira (19), no 
bairro das Nações. Des-
de então, as ações foram 
intensificadas pela Ope-

ração Impacto da PM, 
com blitze em locais de-
finidos pelas estatísticas 
e abordagens aos coleti-
vos – prevenção que re-
duziu os casos a zero.

Segundo o major Gil-
berto Felipe, comandan-
te do 2º Batalhão, a PM 
já tem um levantamento 
para chegar até os suspei-
tos que vêm praticando 
este tipo de crime e disse 
que já foi identificado o 
possível bairro onde eles 
moram, revelando que se 
trata de três homens, um 
deles com aspecto mais 
forte e de aproximada-

mente 1,60m de altura. 
“Ele entra nos ônibus 
com outros dois de porte 
físico mais magro, um de-
les tem o cabelo pintado 
de amarelo. Só esse trio, 
que nas próximas horas 
deveremos abordar, co-
meteu crimes nos bairros 
do Mirante, José Pinhei-
ro, Universitário e Alto 
Branco”, destacou.

De acordo com a As-
sessoria de Comunicação 
da Polícia Militar, as ações 
de combate a criminali-
dade na Paraíba vão con-
tinuar com as operações 
Nômade e Cidade Segura.

Redução nos assaltos a ônibus em CG
O Corpo de Bombeiros Militar da 

Paraíba (CBMPB) realizou, das 7h30 
da sexta-feira (21) até as 5h de ontem, 
489 atendimentos de emergência e 
prevenção em todo o Estado. Os nú-
meros incluem as demandas recebidas 
através do 193 e abrangem as modali-
dades de combate a incêndio, atendi-
mento pré-hospitalar e busca e salva-
mento, além da parte preventiva. 

Conforme o balanço, os atendi-
mentos de natureza pré-hospitalar 
lideraram o ranking, com 134 casos, 
seguidos pelos combates a incêndio 
(66) e as ações de salvamento (13). 
Também houve cinco intervenções de 
emergência com produtos perigosos e 
nove outras ocorrências não classifica-
das dentro dessas categorias. 

Na parte de salvamento aquático, os 
bombeiros realizaram dois resgates, que 

é quando vítimas são retiradas da água 
por estarem em situação de iminente 
afogamento, e uma guarda de criança 
perdida que foi devolvida aos responsá-
veis. Ainda no fim de semana, foi regis-
trada uma ocorrência com dois óbitos, 
vítimas de um acidente automobilístico, 
no domingo (23), na entrada da cidade 
de Pombal, no Sertão do Estado.

Prevenção
As ações preventivas dos bombei-

ros resultaram em 259 atendimentos, 
sendo 139 advertências, 98 informa-
ções prestadas ao público, 15 pontos 
bases em eventos externos e sete vis-
torias e fiscalizações. O maior número 
de ações preventivas se concentrou na 
Grande João Pessoa, coberta pelo 1º 
Comando Regional de Bombeiro Mili-
tar (1ª CRBM), com 242 casos.

CB atendeu 489 ocorrências 
no fim de semana no Estado

emergência e Prevenção

FoTo: Secom-PB

O maior número de ações aconteceu na Grande JP, coberta pelo 1º Comando Regional de Bombeiro

Os policiais 
cumpriram 20 
mandados de 
prisão e houve 
a apreensão 
de 28 armas 
de fogo de 
diversos 
calibres

Um militar do Batalhão 
de Operações Especiais (Bope) 
ficou gravemente ferido em 
acidente ocorrido no bairro 
Jardim Oásis, em Cajazeiras. O 
cabo da PM Marcelo Fernandes 
da Costa pilotava uma moto 
que foi atingida pelo carro con-
duzido por Weverson Venâncio 
de Oliveira Silva, 23 anos, resi-
dente em Sousa.

A colisão ocorreu na Ave-
nida Severino Cordeiro na 
noite do sábado (22). O cabo 
seguia em direção à Rua Júlio 
Marques do Nascimento, quan-
do o carro saiu da via e colidiu 
com a moto.

Marcelo Fernandes so-
freu várias fraturas e trauma 
craniano, e seu irmão, José Ri-
cardo, que estava na garupa, 
sofreu vários ferimentos pelo 
corpo. Viaturas do Samu e Cor-
po de Bombeiros transporta-
ram as vítimas para o Hospital 
Regional de Cajazeiras.

O cabo foi transferido na 
madrugada para o Hospital de 
Trauma de Campina Grande, 
onde está em observação e 
com estado clínico grave.

Uma guarnição do Bope 
que passava pelo local no 
momento do acidente pren-

deu o motorista do carro, 
que se negou a fazer o teste 
do bafômetro pela Polícia 
Rodoviária Federal e foi au-
tuado em flagrante.

Foragido preso 
A Polícia Civil da Paraí-

ba, por meio de um trabalho 
realizado pela Delegacia de 
Crimes contra o Patrimônio 
(Roubos e Furtos) da 19ª De-
legacia Seccional, com sede 
na cidade de Sousa, prendeu 
Eridan Magalhães Gomes, de 
31 anos. Ele é foragido da Jus-
tiça do Estado Goiás.

De acordo com as infor-
mações da polícia, várias pes-
soas procuraram a delegacia 
para denunciar que uma pes-
soa foragida da Justiça estaria 
residindo no bairro Angelim, 
em Sousa. Ao realizar a aborda-
gem, a polícia descobriu que o 
suspeito estava com dois man-
dados de prisão preventiva em 
aberto pelos crimes de roubo.

Após a prisão, ele foi en-
caminhado para prestar depoi-
mento na sede da 19ª Delega-
cia Seccional e em seguida foi 
levado para a Colônia Penal de 
Sousa, onde deverá esperar as 
decisões da Justiça. 

Cabo da Polícia Militar é 
atropelado em Cajazeiras

acidenTe Carro roubado 
no Rio Grande 
do Norte é 
recuperado na PB

Policiais rodoviários fe-
derais recuperaram um Fiat 
Strada clonado durante uma 
fiscalização de rotina, na tarde 
de domingo (23), no quilôme-
tro 38 da BR-101 Norte, em 
Mamanguape, Zona da Mata da 
Paraíba. O motorista foi detido. 

Ao ser abordado pelos 
agentes da Polícia Rodoviária 
Federal (PRF), o motorista do 
Strada apresentou os docu-
mentos de porte obrigatório, 
no caso o CRLV e a carteira de 
habilitação. Quando os policias 
inspecionaram o documento 
do carro perceberam sinais de 
falsificação. E no veículo não foi 
diferente. Os PRFs encontra-
ram vários sinais de adultera-
ção nas áreas de identificação 
do Strada. O próximo passo 
foi consultar os antecedentes 
no sistema, que confirmou ser 
um carro roubado no dia 12 
de setembro deste ano no Rio 
Grande do Norte. As placas fal-
sas encontradas no Fiat eram 
da Paraíba. 

O motorista foi conduzi-
do para a Polícia Civil e poderá 
responder pelos crimes de re-
ceptação de produto de roubo 
ou furto e uso de documento 
público falso. 

Visando incentivar a ar-
recadação de doações de brin-
quedos e livros às crianças 
com câncer e ações educativas, 
a Polícia Rodoviária Federal na 
Paraíba iniciou pela primeira 
vez uma campanha em comba-
te ao câncer infantil na capital. 
Os donativos serão destinados 
às crianças com câncer do Hos-
pital Napoleão Laureano e po-
dem ser deixados nas unidades 
da PRF, em todo o Estado, até o 
dia 20 de novembro. A entrega 
será no dia 23 de novembro, 
data em que se comemora o 
Dia Nacional de Combate ao 
Câncer Infantil.

A partir de uma iniciativa 
da PRF de Goiás, a PRF da Pa-
raíba, juntamente com o Corpo 
de Bombeiros (CB), aderiu à 
campanha em combate ao cân-
cer, com o intuito de propor-
cionar um dia diferente para as 
crianças do Hospital Laureano. 
De acordo com Éder Rommel, 
inspetor da PRF, podem ser 
doados brinquedos usados, 
fraldas  e livros. 

"Nossa intenção é propor-

cionar um dia diferente. Que-
remos incentivar as pessoas 
e instituições, para que elas 
também possam aderir a esse 
projeto, para que ele não pare 
por aqui", disse o inspetor.

 Doações
Espera-se que mais de 20 

crianças sejam beneficiadas 
com a ação da PRF. A diretora 
chefe do Hospital Laureano, 
Tereza Lira, disse que a maio-
ria das crianças é geralmente 
muito carente e essas doações 
são muito bem-vindas e ne-
cessárias. "Tudo o que for de 
doação entre alimentos, brin-
quedos, suporte alimentar, que 
a nutrição pede, são todos im-
portantes para essas crianças".

Com relação aos brinque-
dos, a diretora explicou que 
não é aconselhável a doação 
de ursos de pelúcias, pois são 
objetos que acumulam sujeira 
e podem prejudicar as crian-
ças. O ideal são os brinquedos 
emborrachados, que facili-
tam a higienização. Caso seja 
doado alimento, leite em pó 
e sustagem, que é um suple-
mento que faz parte da dieta 
das crianças, são liberados. Já 

as roupas, é preferível que se-
jam de algodão. "Em todos os 
objetos doados, é importante 
sempre observar se eles estão 
em bom estado, pois como as 
crianças estão em uma situa-
ção muito delicada de saúde, o 
cuidado é redobrado, então, se 
for doar um livro ter cuida-
do de não estar mofado para 
não prejudicar a criança. En-
fim, toda doação é mais que 
bem-vinda", declarou.

A entrega será feita no dia 
23 de novembro, no Hospital 
Napoleão Laureano, e terá a 
participação de policiais rodo-
viários federais voluntários, 
além de bombeiros militares 
do Corpo de Bombeiros Militar 
da Paraíba (CBMPB), dentre 
outros parceiros. As crianças, 
com autorização médica, po-
derão interagir, tirando fotos 
com os policiais e bombeiros 
dentro e fora das viaturas da 
PRF e do CBMPB. 

As pessoas, lojas de brin-
quedos e livrarias poderão, es-
pontaneamente, fazer as suas 
doações nos postos da PRF ou 
na sede, localizada no km 23 
da BR-230, no bairro do Cristo 
Redentor, em João Pessoa.

PRF realiza campanha para 
arrecadar brinquedos e livros

crianças com câncer

Rachel Almeida
Especial para A União
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Mais de 235 mil candidatos farão 
provas do Enem 2016 na Paraíba
Estudantes devem ficar 
atentos, já que no Estado 
não tem horário de verão

Após um ano de espera, 
enfim, se aproxima o fim de 
semana em que os estudantes 
vão testar os seus conheci-
mentos e começar projetar o 
futuro profissional. O Exame 
Nacional do Ensino Médio 
(Enem) será aplicado nos dias 
5 e 6 do próximo mês, em todo 
o Brasil. Na Paraíba, mais de 
235 mil candidatos se inscre-
veram para o Exame, confor-
me dados do Instituto de Estu-
dos e Pesquisas Educacionais 
(Inep), ligado ao Ministério da 
Educação e Cultura. No Estado, 
as provas serão aplicadas em 
51 cidades, incluindo Campina 
Grande e João Pessoa, totali-
zando 478 locais de provas. 

Os paraibanos devem fi-
car atentos, já que os portões 
de acesso serão abertos às 12h 
e fechados às 13h do horário 
oficial de Brasília, ou seja, no 
Estado, os candidatos devem 
chegar aos locais de prova às 
11h. O Exame terá início às 
12h30  (horário local) após 
procedimentos de verificação 
de segurança, sob pena de eli-
minação. Os estudantes devem 
levar documento original com 
foto e caneta esferográfica 
transparente de tinta preta.

No primeiro dia, sába-
do, o candidato terá 4 horas 
e 30 minutos para responder 
questões de Ciências Huma-
nas e de Ciências da Natureza 
e suas Tecnologias. No do-
mingo, ele terá 5 horas e 30 
minutos para as perguntas de 
Linguagens (Português e In-
glês ou Espanhol, conforme a 
opção escolhida no momento 
da inscrição), Códigos e suas 
Tecnologias, Matemática e Re-
dação. Os gabaritos oficiais das 
questões objetivas serão divul-

Adrizzia Silva
Especial para A União

Na Paraíba, o Exame será aplicado em 51 cidades, incluindo Campina Grande e João Pessoa, totalizando 478 locais de provas

gados pelo Inep até o dia 9 de 
novembro. Já os resultados ain-
da não têm data marcada para 
serem apresentados.

Cartão de confirmação
O Cartão de Confirmação 

da Inscrição está disponível na 
“Página do Participante” e no 
“Aplicativo do Enem”, que pode 
ser visualizado ou impresso 
informando CPF e senha. Ele 
também será ainda enviado 
por e-mail e SMS, usando os 
dados cadastrais do partici-
pante informados no ato da 
inscrição. Se o candidato tiver 
esquecido a senha, a recupe-
ração deverá ser feita no ende-
reço eletrônico enem.inep.gov.
br/participante ou no aplica-
tivo oficial do MEC disponível 
gratuitamente para iOS, An-
droid e Windows Phone.    

A apresentação do cartão 

nos dias de prova não é obri-
gatória, entretanto, esse do-
cumento possui informações 
valiosas para os participantes, 
como: número de inscrição, 
data, local e horário de realiza-
ção das provas, opção de Lín-
gua Estrangeira, necessidade 
de atendimento especializado 
ou específico (quando houver), 
além da indicação de solicita-
ção de certificação do Ensino 
Médio (se for o caso).

Segurança 
Neste ano, todos os can-

didatos, no momento em que 
assinarem a lista de presença 
dentro das salas, terão de pas-
sar pela biometria (reconhe-
cimento das digitais) nos dois 
dias de aplicação do Exame, 
para evitar fraudes. Segundo 
o Governo Federal, 22 mil ser-
vidores federais vão trabalhar 

como certificadores, com os 
coordenadores de prova em 
cada ponto de aplicação em 
todo o País. Além disso, será 
intensificada a utilização dos 
detectores de metais para coi-
bir fraudes e garantir um Enem 
seguro e isonômico.

O esquema de seguran-
ça para o Enem na Paraíba vai 
contar com 1.400 policiais mi-
litares e 300 viaturas, que vão 
atuar na escolta das provas e 
cadernos de questões em todos 
os locais de provas e reforço 
nas cidades onde serão reali-
zadas. A operação Enem/2016 
da Polícia Militar (PM) aconte-
ce do dia 4 até o dia 7 por cau-
sa das escoltas dos carros dos 
Correios que vão transportar 
as provas das unidades cen-
tralizadoras (em João Pessoa 
e Campina Grande) para as 
unidades distribuidoras, que 

ficam nas cidades onde aconte-
cem os exames.

A Polícia Militar acom-
panhará em tempo real toda 
a operação no Estado, através 
de três Centros de Comando e 
Controle, para soluções rápi-
das a eventuais problemas e 
ocorrências que possam surgir 
no decorrer da operação, como 
também com envio de reforço 
para as rotas de deslocamento 
dos carros com as provas e ca-
dernos de questões.

A PM ainda vai garantir a 
segurança em todos os locais 
de prova e utilizará drones 
para auxiliar viaturas e motos 
que vão fazer as rondas nas 
proximidades desses locais. O 
objetivo é combater roubos e 
furtos, já que muitos carros de 
candidatos ficam estacionados 
na parte externa, e também 
coibir a perturbação do sosse-

go (som alto) nas ruas adja-
centes.

Oportunidades
A nota do Enem é usada 

como critério de acesso à Edu-
cação Superior por meio do 
Sistema de Seleção Unificada 
(Sisu) e do Programa Univer-
sidade para Todos (ProUni). A 
participação na prova também 
é requisito para receber o be-
nefício do Fundo de Financia-
mento Estudantil (Fies), que 
financia cursos superiores não 
gratuitos, participar do pro-
grama Ciência sem Fronteiras 
ou ingressar em vagas gratui-
tas dos cursos técnicos ofere-
cidos pelo Sistema de Seleção 
Unificada da Educação Profis-
sional e Tecnológica (Sisutec). 
Além disso, estudantes maio-
res de 18 anos podem obter a 
certificação do Ensino Médio 
por meio do Enem.

Na Paraíba, A Universida-
de Federal da Paraíba (UFPB), 
a Universidade Federal de 
Campina (UFCG), o Instituto 
Federal da Paraíba (IFPB) e 
a Universidade Estadual da 
Paraíba (UEPB) são as insti-
tuições de Ensino Superior 
públicas que utilizam a nota 
do Exame como critério de in-
gresso. Os candidatos  também 
podem participar do Curso de 
Formação de Oficiais da Po-
lícia Militar ou para o Corpo 
de Bombeiros (CFO PM/BM) 
2017. A nota do Exame vai ser 
utilizada na etapa intelectual 
da seleção.

Resultados
Os gabaritos oficiais das 

questões objetivas serão di-
vulgados na página do Inep, 
no endereço eletrônico http://
portal.inep.gov.br/enem e no 
aplicativo do Enem, até 9 de 
novembro, mediante inserção 
do número de inscrição e se-
nha ou CPF e senha. Já os resul-
tados individuais poderão ser 
acessados em data divulgada 
posteriormente pelo instituto.

Estão abertas, até amanhã, as inscri-
ções para o Processo de Seleção Pública 
Simplificada, com objetivo de selecionar 
109 professores bolsistas para o Progra-
ma Nacional de Acesso ao Ensino Técni-
co e Emprego (Pronatec) na Paraíba. Os 
selecionados vão exercer as funções nos 
cursos profissionais técnicos e de Forma-
ção Inicial e Continuada (FIC) do progra-
ma, coordenado pelo Governo do Esta-
do, por meio da Secretaria de Estado da 
Educação (SEE). O resultado da seleção 
será divulgado na próxima sexta-feira 
(28). O edital com todas as informações 
do processo seletivo foi publicado no 
Diário Oficial do Estado, edição do últi-
mo sábado (22).    

Os professores serão remunerados 
pelo Fundo Nacional de Desenvolvimen-
to da Educação (FNDE), de responsabili-
dade do Ministério da Educação, já que 
o programa funciona em parceria com 
os estados. A carga horária semanal 
para o bolsista servidor público federal, 
estadual ou municipal fica limitada a um 
máximo de 16 horas semanais, sendo o 
valor da bolsa de R$ 50,00 por hora/aula.

As inscrições são realizadas por meio 
do preenchimento da ficha de inscrição, 
que deverá ser acompanhada do “Curri-
culum Vitae”, e das cópias dos documen-
tos de identificação pessoal (RG e CPF), 
da cópia de certidão de quitação eleito-

ral ou cópia de comprovante de última 
votação, da cópia do comprovante de 
residência e das cópias dos documentos 
comprobatórios de titulação acadêmica. 
Os documentos deverão ser enviados 
via e-mail para o endereço pronatec@
see.pb.gov.br com o seguinte assunto: 
“Inscrição Edital SEEPB Nº 011/2016 Pro-
fessor Bolsista”, com a indicação do local 
de atuação (escola) e Gerência de Ensino 
que deseja concorrer.

O resultado deste Processo de Sele-
ção Pública Simplificada será divulgado 
no portal da Secretaria da Educação, no 
endereço eletrônico http://www.parai-
ba.pb.gov.br/educacao/pronatec.

Os professores selecionados vão 
atuar nos seguintes cursos: Assistente 
de Recursos Humanos, Espanhol Inter-
mediário, Inglês Básico e Intermediário, 
Guia Intérprete, Agente de Recepção 
e Reservas em Meios de Hospedagem, 
Camareira em Meios de Hospedagem, 
Garçom, Cumim (assistente de garçom), 
Mensageiro em Meios de Hospedagem, 
Organizador de Eventos, Recepcionista 
de Eventos e Recepcionista em Serviços 
de Saúde.

O Programa Nacional de Acesso ao 
Ensino Técnico e Emprego é uma iniciati-
va do Governo Federal em parceria com 
estados e municípios, e visa a expansão 
da educação profissional e tecnológica.

Inscrições para professor 
bolsista terminam amanhã

PRONATEC PARAÍBA

O Hospital Universitá-
rio Lauro Wanderley atende 
atualmente cerca de 40 pes-
soas por semana acometidas 
de psoríase, uma doença in-
flamatória da pele, crônica 
grave, dolorosa, desfigurante, 
não contagiosa e que ainda 
não tem cura. Na Paraíba es-
tima-se que 3% da população 
tenham essa doença. Na ten-
tativa de barrar o preconceito 
sobre os pacientes, o HU está 
promovendo a Semana de 
Conscientização sobre Pso-
ríase, que começou ontem e 
segue até o próximo sábado 
(29), Dia Mundial e Municipal 
da Psoríase. 

De acordo com informa-
ções do Ministério da Saúde, 
existem no Brasil cerca de 5 
milhões de pessoas diagnos-
ticadas com a doença, que 
traz impacto na qualidade 
de vida, uma vez que alte-
ra a aparência e estimula o 
preconceito. A psoríase afeta 
a autoestima, os relaciona-
mentos, o desempenho no 
trabalho e também atrapalha 
a vida sexual porque deixa a 
pessoa envergonhada.

Ações de conscientização são 
realizadas pela UFPB em JP

DIA MUNDIAL DA PSORÍASE

José Alves
zavieira2@gmail.com

Segundo a dermatolo-
gista Esther Palitot, a doença 
se caracteriza por manchas 
avermelhadas encobertas 
por escamas e na maioria das 
vezes estão em áreas visíveis 
do corpo. A psoríase pode ser 
tratada com medicamentos 
tópicos, orais. "Essa doen-
ça pode surgir em qualquer 
idade, mas acomete mais 
pessoas na faixa etária de 40 
anos, caso ela tenha formação 
genética para ter". 

A psoríase é uma doen-
ça cíclica, ou seja, apresenta 
sintomas que desaparecem 
e reaparecem periodicamen-
te. Sua causa é desconhecida, 
mas sabe-se que pode estar 
relacionada ao sistema imu-
nológico, às interações com 
o meio ambiente e à susceti-
bilidade genética. Os sinto-
mas variam de paciente para 
paciente, mas podem incluir 
manchas vermelhas com es-
camas secas esbranquiçadas; 
pequenas manchas escalona-
das; pele ressecada e racha-
da; coceira, queimação e dor; 
unhas grossas, sulcadas ou 
com caroços; inchaço e rigi-
dez nas articulações.

Ainda segundo a derma-
tologista Esther Palitot, não 

há formas de prevenir a pso-
ríase, mas pessoas que pos-
suem histórico familiar da 
doença devem ter atenção re-
dobrada a possíveis sintomas. 
Caso perceba qualquer um 
dos sintomas, é importante 
procurar um dermatologista.

A Campanha Mundial de 
Conscientização da Psoríase 
conta com uma série de ati-
vidades, incluindo ações em 
unidades de saúde da família 
(USF) e uma mobilização na 
Lagoa,  com o objetivo de com-
bater o estigma e melhorar a 
qualidade de vida das pessoas 
acometidas pela doença. 

O encerramento será no 
sábado (29), Dia D, às 15h30, 
no Parque Solon de Lucena, 
com uma série de atividades 
culturais, educativas e ser-
viços de promoção à saúde 
envolvendo o Hospital Uni-
versitário Lauro Wanderley, 
Universidade Federal da Pa-
raíba (UFPB), Universidade 
Internacional da Paraíba, 
Sociedade Brasileira de Der-
matologia (SBD), Centro de 
Referência em Psoríase da 
Paraíba, Liga Acadêmica de 
Dermatologia da Paraíba e As-
sociação dos Amigos e Porta-
dores de Psoríase da Paraíba.

FOTO: Agência Brasil
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Artesanato paraibano movimenta 
mais de R$ 100 mil em São Paulo
Foram comercializadas
2 mil peças de 22 artesãos 
na Feira Brasil Original

O artesanato paraibano 
alcançou sucesso de vendas 
durante a Feira de Artesana-
to Brasil Original 2016, que 
foi realizada no Centro de Ex-
posições Anhembi, Pavilhão 
Oeste, em São Paulo (SP), 
no período de 20 a 23 deste 
mês. Ontem, a coordenação 
do Programa de Artesanato 
da Paraíba (PAP) contabili-
zou e divulgou os números 
resultantes com um volume 
de vendas de R$ 102.376,00 
na comercialização de 2.002 
peças de 22 artesãos que re-
presentaram o Estado.

Apenas na abertura do 
evento na quinta-feira (20), 
a comitiva paraibana comer-
cializou R$ 19 mil na venda 
de 233 peças para lojistas 
e turistas. “Um resultado 
fantástico! Nossos artesãos, 
a maioria, voltaram para a 
Paraíba com quase nada de 
mercadoria. Outros vende-
ram todo seu estoque. Dona 
Ana Lucia, da renda renas-
cença, está extremamente 
satisfeita, pois nunca parti-
cipou de uma feira nacional. 
Vendeu bem e recebeu mais 
de 7 mil em encomendas e, 

Na abertura da Feira de Artesanato Brasil Original, a comitiva paraibana comercializou R$ 19 mil na venda de 233 peças para lojistas e turistas

nós do Governo do Estado 
estamos felizes por mais 
uma vez concretizarmos as 
nossas metas”, comemorou a 
gestora do PAP, Lu Maia.

Produtos artesanais
Entre as peças selecio-

nadas e escolhidas criterio-
samente pelos curadores do 

PAP, estavam as habilidades 
do artesanato indígena, brin-
quedos populares, metais, 
tecelagem, madeira, cerâ-
mica, fibras e fios, além de 
produtos confeccionados em 
couro, algodão colorido e até 
cachaças genuinamente pa-
raibanas.

Brasil Original
Participaram do evento 

artesãos, gestores, empresá-
rios, pessoas com interesse 
em abrir negócios e consu-
midores. Ainda esteve dispo-
nível ao público estandes de 
consultoria individual, pales-
tras sobre orientação empre-
sarial coletiva, oficinas de ar-

tesanatos, além de um espaço 
voltado para atendimento do 
Sebrae, onde foram ofereci-
das consultorias de marke-
ting, administração, comércio 
exterior, financeira e jurídica. 
O evento é uma realização do 
Sebrae com o apoio do Pro-
grama de Artesanato Brasilei-
ro (PAB) e Governo Federal.

FOTO: Secom-PB

O jogador paraiba-
no Fábio Bilica foi preso 
ontem, em Cabedelo, 
suspeito de atrasar pou-
co mais de R$ 17 mil de 
pensão alimentícia, de 
acordo com a Polícia Ci-
vil. Esta é a quinta vez 
que o atleta é detido. 
De acordo com o agente 
Baxendale da Central de 
Flagrantes, o zagueiro 
foi encaminhado para 
a Central de Polícia, no 
Geisel, onde aguardará 

decisão judicial. 
Bilica tem histórico 

de problemas. Em 2000, 
quando defendia a Se-
leção Brasileira Sub-23, 
e jogava no futebol ita-
liano, chegou a ser preso 
suspeito de corrupção de 
menores. Já em 2009, foi 
preso no Recife e transfe-
rido para Campina Gran-
de suspeito de não pagar 
pensão alimentícia. Em 
2013, foi preso suspeito 
de estuprar uma vizinha.

Jogador é preso na 
cidade de Cabedelo

pOr pensãO alimenTícia

O procedimento de re-
querer a isenção do ICMS nas 
aquisições de veículos desti-
nados às pessoas portadoras 
de deficiência física, visual, 
mental severa ou profunda, 
ou autista na Receita Esta-
dual ficará mais ágil e decen-
tralizado a partir do mês de 
novembro. 

Portaria assinada pelo 
secretário de Estado da 
Receita Estadual, Marconi 
Frazão, no último sábado 
(22), no Diário Oficial Ele-
trônico (https://www.re-
ceita.pb.gov.br/ser/servir-

tual/2016-01-05-19-01-00), 
concede competência às re-
partições fiscais do Estado 
(Recebedorias de Rendas e 
Coletorias) para realizarem 
o deferimento ou não das 
solicitações das isenções do 
ICMS de veículos automoto-
res para portadores de de-
ficiência, enquanto os cinco 
gerentes regionais da Recei-
ta Estadual serão, agora, os 
responsáveis para efetuar 
as homologações devidas, 
como também do pedido de 
reconsideração, caso ocorra 
o indeferimento da solicita-

ção nas Coletorias ou nas Re-
cebedorias de Renda. 

Até então, somente a so-
licitação era realizada nas re-
partições fiscais, mas o deferi-
mento ou não, a homologação 
e a reconsideração ficavam a 
cargo do secretário de Estado 
da Receita. Com a descentra-
lização dos procedimentos, 
os portadores de deficiência 
também ganham maior aces-
so e acompanhamento do pe-
dido de isenção do ICMS, pois 
será realizado na repartição 
fiscal mais próxima do domi-
cílio do requerente.

RE descentraliza homologação 
de isenção de ICMS de veículos

para pOrTadOres de deFiciência

Representantes da Se-
cretaria de Saúde do Estado 
de Sergipe visitaram a Paraí-
ba ontem para conhecer as 
experiências exitosas, estru-
tura e atuação da Fundação 
Centro Integrado de Apoio 
ao Portador de Deficiência 
(Funad) e, também, o traba-
lho de assistência às crianças 
com microcefalia. Eles foram 
recebidos pela gerente exe-
cutiva de Atenção à Saúde da 
SES-PB, Patrícia Assunção, e 
pela presidente da Funad, Si-
mone Jordão. 

A visita técnica teve 
como objetivo entender como 
funciona um Centro Espe-
cializado em Reabilitação 
(CER 4), com habilitação nas 
quatro áreas da deficiência: 
visual, auditiva, intelectual e 
física, já que o governo ser-
gipano está construindo um 

CER 4 e pretende inaugurá-lo 
no início de 2017.

A parceria entre a SES-PB 
e a Organização Panamerica-
na de Saúde (Opas) visa es-
truturar e qualificar a Rede 
de Atenção à Pessoa com 
Deficiência e ainda, poten-
cializar o cuidado às crianças 
com microcefalia, o que cha-
mou a atenção do Governo 
de Sergipe. Segundo o IBGE, 
26, 5% da população daque-
le Estado têm tipo de defi-
ciência. Com a CER 4, a Secre-
taria de Saúde do Estado de 
Sergipe pretende oferecer os 
serviços que atendam essa 
demanda e a Paraíba serviu 
de exemplo para a implanta-
ção desse trabalho. 

“Ficamos encantados 
com a estrutura, qualificação 
e, sobretudo, com o compro-
metimento do Governo da 

Paraíba no que se refere à 
pessoa com deficiência e a 
visita foi bastante produti-
va”, ressaltou Renata Ribeiro 
Buarque, coordenadora esta-
dual da Rede de Cuidados da 
Pessoa com Deficiência.

Os técnicos sergipanos 
ouviram relatos sobre o mo-
delo de gestão da SES-PB e da 
Funad. Para Patrícia Assun-
ção, a troca de experiências 
salienta a importância do tra-
balho desenvolvido no Estado. 
“Nossas atividades envolven-
do o cuidado às pessoas com 
deficiência e crianças com 
microcefalia se tornaram mo-
delo para outros estados do 
Brasil. Em mais uma oportuni-
dade, pudemos compartilhar 
nossas experiências exitosas, 
para que elas sirvam e sejam 
aplicadas também em Sergipe, 
por exemplo”, disse ela.

Técnicos de Sergipe conhecem 
experiências e estrutura do órgão

 Funad

preso suspeito 
de assalto em Jp

A Polícia Militar prendeu em fla-
grante, ontem, Carleandson Farias dos 
Passos, 29, acusado de assaltar o vigi-
lante de um supermercado no Altipla-
no, na capital. O suspeito, que completa 
30 anos hoje, foi surpreendido pela PM 
no momento do crime e fugiu para o 
Bancários, mas foi preso após perse-
guição de mais de 5 km pelas ruas dos 
dois bairros.

De acordo com o comandante 
da Companhia Especializada em Apoio 
ao Turista (CEATur), capitão Gleidstone 
Cavalcanti, a chegada dos policiais evi-
tou que ele praticasse o roubo contra 
o supermercado. “Era o objetivo dele, 
já tinha roubado o celular do vigilante, 
mas a viatura que fazia rondas no bair-
ro frustrou a ação e iniciou a persegui-
ção. Ele fugiu por dentro da escola Anita 
Trigueiro do Vale, que fica na frente do 
supermercado, e entrou no carro que 
estava na outra rua, onde, no percurso, 
já no Bancários, atropelou um motoci-
clista, bateu em dois carros e em uma 
viatura”, contou.

Com o acusado, a PM apreendeu 
um revólver calibre 38, um simulacro 
(arma de brinquedo) de pistola e recu-
perou o celular do vigilante.

Hospital de Trauma 
no Outubro rosa

Os colaboradores e acompa-
nhantes dos pacientes internos no 
Hospital Estadual de Emergência e 
Trauma Senador Humberto Luce-
na, em João Pessoa, participaram, 
ontem, no auditório da instituição, 
de palestras sobre a prevenção do 
câncer de mama e sobre  os direitos 
dos pacientes oncológicos. A ação 
contou com a parceria da ONG Ami-
gos do Peito da Paraíba e fez parte 
das atividades do Outubro Rosa na 
unidade de saúde.

 A enfermeira Kalline Araújo 
ressaltou que os cuidados preven-
tivos salvam vidas. Ela ressaltou que 
o câncer de mama é uma doença re-
sultante da multiplicação de células 
anormais da mama, que forma um 
tumor. Há vários tipos da patologia, 
alguns se desenvolvem rapidamen-
te, outros não. Segundo dados do 
Instituto Nacional do Câncer (Inca), a 
doença responde, hoje, por 25% dos 
novos casos a cada ano.

O jurista Jonathas Simões 
aproveitou a oportunidade para ex-
plicar aos presentes as leis voltadas 
aos pacientes oncológicos.

radiodiagnóstico e 
controle de qualidade

A Agência Estadual de 
Vigilância Sanitária (Agevisa/
PB) reuniu, em seu auditório (na 
Avenida João Machado, no 109, 1o 
andar), proprietários e técnicos 
de serviços de radiodiagnóstico 
médico em atividade nas várias 
regiões da Paraíba para prestar 
informações e cobrar maior aten-
ção deles para com as obrigações 
relacionadas aos procedimentos 
de controle de qualidade dos 
equipamentos utilizados, dentre 
os quais os mamógrafos, que 
são empregados na realização de 
exames para verificar a presença 
ou não de nódulos ou lesões que 
indiquem a ocorrência do câncer 
de mama.

Presidida pela diretora-geral 
da Agevisa/PB, Glaciane Mendes, 
a ação fez parte das atividades 
relacionadas ao Dia Estadual de 
Vigilância Sanitária, comemorado 
hoje, por força da Lei nº 7.841, de 
1º de dezembro de 2003, e tam-
bém à Campanha “Outubro Rosa”, 
iniciada pelo Governo do Estado 
no último dia 3.

Pelo quarto ano conse-
cutivo, a Empresa Paraibana 
de Turismo (PBTur) vai di-
vulgar o potencial turístico 
da Paraíba em Portugal e na 
Espanha. Toda a programa-
ção nos territórios português 
e espanhol tem apoio da Em-
bratur (Instituto Brasileiro 
de Turismo), que entende a 
importância da divulgação 
do Nordeste na Europa. Os 
workshops e capacitações 
atendem a uma ação das 
operadoras Solférias e Exóti-
co Online Tour, consideradas 
duas das maiores operado-
ras do continente europeu. 
As capacitações e treinamen-
to devem atingir cerca de 
600 agentes de viagem até a 
sexta-feira (27).

As capacitações tive-
ram início ontem, na cidade 
espanhola de Vigo. A co-
mitiva paraibana formada 

por gerentes dos hotéis da 
Grande João Pessoa e pela 
presidente da PBTur, Ruth 
Avelino. Segundo a execu-
tiva paraibana, durante os 
treinamentos os agentes de 
viagem receberão uma série 
de informações sobre os ro-
teiros turísticos da Paraíba, 
e terão a oportunidade de 
conhecer a infraestrutura da 
rede hoteleira. Os agentes de 
viagem irão assistir a vídeos 
institucionais, que permiti-
rão uma melhor compreen-
são do destino. 

Além da Embratur e PB-
Tur, estão participando do 
evento os representantes de 
Porto de Galinhas (Pernam-
buco), Rio Grande do Norte 
e Ceará. Ruth Avelino expli-
ca que, além dos hoteleiros 
paraibanos, a ABIH-PB e o 
Fecomércio estão apoiando a 
realização das capacitações.

600 agentes conhecem 
potencial turístico da PB

de pOrTugal e espanHa
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Contratos Eletrônicos de 
Consumo, na coluna de 
Fernando vasconcelos
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Filósofo diz que Nobel 
a Bob Dylan é um alerta 
à mesmice literária
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Sob a regência de Eliton Chaves, a 
Banda Marcial José do Patrocínio 
- que pertence à escola homônima 
de Ensino Fundamental e Médio da 
rede estadual e se localiza no bairro 
dos Funcionários II, em João Pessoa 
- é a convidada de hoje, a partir das 
18h, de mais uma edição do Projeto 

A Banda de Música na Academia - UFPB que 
acontece na Sala de Concertos Radegundis 
Feitosa, instalada no Centro de Comunicação, 
Turismo e Artes (CCTA) da Universidade 
Federal da Paraíba, em João Pessoa. As outra 
atrações do evento são a Banda Sinfônica José 
Siqueira, com a batuta do maestro Arimatéia 
Veríssimo, e, em participações especiais, como 
solistas, os instrumentistas Alphonsos Silveira 
(clarinete) e Gilbert Monteiro (sax). A entrada 
é gratuita para o público. 

“O público terá a oportunidade de assistir 
um concerto de alto nível, pois os instrumen-
tistas são muito bons, assim como a escola 
convidada, a José do Patrocínio, é bacana”, 
antecipou para o jornal A União o maestro 
Lourival Júnior, que é coordenador adjunto 
do Projeto A Banda de Música na Academia - 
UFPB, criado há dois anos por Sandoval More-

no, que é professor na instituição. Ele garantiu 
que o evento já se consolidou no calendário 
acadêmico, pois as edições realizadas atraem 
espectadores que apreciam ouvir um reper-
tório diversificado, que inclui música popular, 
erudita e, naturalmente, o próprio dobrado, 
que é o tradicional gênero desses tipos de 
grupos musicais.

Embora fundada em fevereiro de 2014, 
a Banda Marcial José do Patrocínio, sob a re-
gência de Eliton Chaves, já vem desenvolvendo 
intensa atividade, o que inclui, por exemplo, 
apresentações em escolas e em desfiles cívi-
cos, com a coreografia elaborada por Harry-
son Gomes. E, ressalte-se, pela primeira vez 
em 2016, seus integrantes vão competir nos 
campeonatos estaduais. 

Quanto ao grupo anfitrião do projeto, a 
Banda Sinfônica José Siqueira estará sendo 
regida pelo maestro paraibano José de 
Arimatéia Formiga Veríssimo, conhecido por 
Teinha. Ele nasceu em 1965, no Município 
de Pombal, e começou seus estudos musi-
cais com o próprio avô, o maestro Eliseu 
Veríssimo de Sousa. Bacharel em Música 
(clarinete) pela Universidade Federal da Pa-
raíba (1985) e Mestre em Música (clarinete) 
pela Universidade Federal da Bahia (2005), 
Teínha foi membro fundador e coordena-
dor dos grupos JPSax e Orquestra Sanhauá. 
E, atualmente, é professor de clarinete e 

saxofone da UFPB e o principal clarinetista 
da Orquestra Sinfônica da Universidade 
Federal da Paraíba (OSUFPB).

Já o outro instrumentista convidado 
para o evento de hoje,  Alphonsos Silveira, 
iniciou seus estudos no ano 2000, na Socie-
dade Musical São Sebastião. Em 2006, na 
classe do professor Daniel Campos, tornou-se 
bacharel em clarineta pela Universidade do 
Estado de Minas Gerais, onde venceu concur-
so para a Orquestra Sinfônica dessa mesma 
instituição. No momento, ele participa do 
curso intensivo em performance com o pro-
fessor Carlos Rieiro, sob a regência de Luiz 
Carlos Durier. Como clarinetista, Alphonsos 
atuou na Orquestra Opus, tendo se apresen-
tado junto a diversos artistas, a exemplo de 
Fafá de Belém, Milton Nascimento, Daniela 
Mercury e Flávio Venturini. O instrumentista 
também desenvolve trabalhos de música de 
câmara com o quinteto Sopro Nordestino, 
o Trio Camera Tríplice e o duo Dois Amores 
(flauta e clarinete). E, atualmente, é clari-
netista da Orquestra Sinfônica da Paraíba, 
Banda Municipal de João Pessoa e Artist Pro 
Team Silverstein.

O paraibano - natural de João Pes-
soa - Gilbert Monteiro é mais um solista 
convidado. O instrumentista começou seus 
estudos aos 11 anos de idade, no grupo de 
flauta doce de igreja católica no Município 

de Alhandra. Aos 14, iniciou o aprendizado 
de clarinete e saxofone na escola da Banda 
Musical Curica, na cidade de Goiana (PE). 
Graduando em Licenciatura em Música - 
habilitação Saxofone - pela Universidade 
Federal da Paraíba, sob a orientação do pro-
fessor Dilson Florêncio, ele  é o primeiro e 
único sul-americano a obter o 1o Prêmio de 
Saxofone do Conservatoire National Supé-
rieur de Musique de Paris (CNSMP). Atual-
mente, é músico da Rubacão Jazz Big Band, 
da UFPB, onde também participa de outros 
grupos instrumentais da instituição. 

 

O músico Atimatéia Veríssimo (E) será o 
regente da Banda Sinfônica José
Siqueira e Alphonsos Silveira (D) 
fará uma participação especial

com o clarinete 
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Filme “O Apartamento” 
concorre na Mostra de 
Cinema São Paulo

FOTOS: Divulgação

Alto nível

Guilherme Cabral
guipb_jornalista@hotmail.com

Concerto que se realiza hoje, na UFPB, tem como atrações convidadas a Banda 
Marcial José do Patrocínio e os solistas Alphonsos Silveira e Gilbert Monteiro

Serviço

A banda marcial José do 
Patrocínio, do bairro do 

Funcionários II, é a atração 
convidada para esta edição 

do evento

n Evento: Projeto A Banda de Música na Academia - UFPB 

n Atrações: Banda Marcial José do Patrocínio e Banda 

Sinfônica José Siqueira

n Solistas convidados: Alphonsos Silveira (clarinete) e 

Gilbert Monteiro (sax)

n Data: Hoje

n Hora: 18h

n Local: Sala Radegundis Feitosa, no Departamento de 

Música da UFPB, em JP

n Endereço: Cidade Universitária, s/no, Castelo Branco 

n Entrada: Gratuita  



 

Mais um avião cai e se espatifa, sem 
deixar sobreviventes. Diz o economista 
Luiz Carlos Cavalcanti que o uso do cinto 
de segurança é indispensável, pois facilita 
a identificação dos corpos. Antigamente 
se dizia que os passageiros sentados nos 
bancos mais atrás tinham maior chance 
de sobrevivência. Mas os aviões estão 
cada vez mais velozes e com isso mais 
fatais. Eles são perigosos não só porque 
voam depressa, mas porque não voam 
devagar. Caiu, matou. 

Cheios de com-
bustível até a tampa, 
os jatos se transfor-
mam numa grande 
bola de fogo quando 
arremessados ao chão. 
É a sorte dos passagei-
ros, pois não veem a 
morte. Pior foi a sorte 
daqueles ocupantes do 
Airbus da TAM, que não 
explodiu, mas queimou 
lentamente assando os 
passageiros um a um. O 
pessoal que estava em 
terra disse que se podia 
ouvir os gritos das víti-
mas, presas na cabine, 
impotentes diante da 
morte.

Depois, a imprensa disse que o 
avião explodiu. Foi uma forma eufemísti-
ca de apontar a causa mortis. O incêndio 
assou os passageiros todos, um por um. 
Se cai no mar, o avião mata seus ocupan-
tes de hipotermia. Se cai nas montanhas, 
também mata de hipotermia e de fome, 
obrigando os passageiros a um ritual de 
canibalismo, sorteando quem vai primei-
ro. Se cai na cidade, mata quem está em 
cima e quem está embaixo, devidamente 

Bernardo 
atuava na empre-
sa entre 19h e 
2h40 da manhã, 
com pausa para 
descanso e alimen-
tação das 21h às 
22h, conforme os 
cartões de ponto. 
No entanto, con-
forme ele conse-
guiu comprovar 
depois, o repouso 
autorizado por lei 
ocorria somente 
na primeira hora 
de serviço e não 
servia para sua 
recuperação. A empresa, por seu turno, escalonava 
o intervalor de acordo com as suas conveniências 
e, quando Bernardo reclamou perante um juiz do 
Trabalho, ela contestou. Afirmou perante o juiz 
que dividia o intervalo intrajornada em dois pe-
ríodos, no início e no meio das atividades, sempre 
com respeito ao tempo mínimo de uma hora pre-
visto no artigo 71 da CLT. Tal benefício é destinado 
para quem trabalha mais de seis horas por dia. 
Ainda argumentou que a liberdade entre 19h e 
20h era “um benefício aos empregados”.

O juiz optou pelos argumentos da empresa 
e julgou improcedente o pedido do trabalhador, 
negando o adicional de hora extra. O julgado mo-
nocrático referiu que a empregadora respeitou o 
período de descanso e que o registro do ponto não 
correspondia à realidade. O advogado de Bernardo 
não se conformou e recorreu. O TRT reformou a 
decisão por considerar que o benefício intrajor-
nada, concedido no início da noite, não atendeu à 
finalidade do artigo 71 da CLT, que é a de “permitir 
a recomposição física e mental do empregado no 
curso da jornada, para evitar os riscos inerentes ao 
serviço”. Assim, deferiu o pagamento de uma hora 
extra por dia.

O processo subiu ao TST e a 6ª Turma mante-
ve a decisão do TRT e condenou a empresa a pagar 
horas extras ao agente administrativo que usu-
fruía o intervalo de descanso no início da jornada. 
Conforme o julgado, “a concessão do repouso no 
começo ou no fim do horário de serviço desvirtua 
os princípios de saúde e segurança no ambiente 
de trabalho e equivale à supressão desse direito, o 
que justifica o pagamento do adicional”. A minis-
tra relatora do recurso enfatizou no acórdão: “Se 
a norma tem por objetivo permitir o descanso do 
trabalhador durante a jornada, a concessão do in-
tervalo no final ou no início não atende à finalida-
de, e equivale à supressão do período de repouso”. 
A decisão foi unânime.

Ainda bem que o almoço/jantar de Bernardo 
será servido na hora certa!

Contratos eletrônicos de consumo
Autoria do promotor de Justiça e professor 

Guilherme Magalhães Martins, a obra Contratos 
Eletrônicos de Consumo foi relançada pela Edi-
tora Atlas, integrante do Grupo GEN (Publicação: 
2/09/2016 - Edição: 3|2016 - Páginas: 304 – Pre-
ço: R$ 86,00). A obra enfoca os novos problemas 
suscitados pela grande rede internacional de tele-
comunicações, a Internet – que aparece, ao mesmo 
tempo, como causa e efeito de profundas trans-
formações ocorridas na realidade social –, espe-
cialmente sob o prisma das relações de consumo 
ali realizadas, a partir da aquisição de produtos e 
serviços pelo destinatário final, passando da oferta 
à aceitação, incluídas as principais circunstâncias 
que podem vir a ocorrer na formação do ajuste. 

O autor enfrenta os novos problemas e so-
luções advindos do Marco Civil da Internet no 
Brasil (Lei 12.965/2014), bem como do Decre-
to 7.962/2013 e do Projeto de Lei do Senado 
281/2012, que atualiza o Código de Defesa do 
Consumidor em matéria de comércio eletrônico. A 
confiança dos consumidores nesse novo meio de 
comunicação depende essencialmente da garan-
tia de um nível de proteção adequado, ou seja, ao 
menos equivalente (observadas as peculiaridades 
próprias da Internet) àquele exigível nos modos 
tradicionais de contratação, o que pressupõe, 
entre outros fatores, o direito à informação prévia 
e suficiente ou a tutela em face de práticas comer-
ciais não solicitadas ou enganosas.

O domínio da  corrupção

Botrophus&elasmos

Cronicartigo
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O almoço antes
do trabalho

 Após a redemocratização de 1985, quando o Brasil 
esteve por 21 anos sob o regime militar, batizado pelos 
esquerdistas como “anos de chumbo” mais adiante foi 
eleito Luiz Inácio Lula da Silva, depois de duas tentativas 
malogradas.  Em suas pregações públicas, nas três campa-
nhas para a Presidência da República, o candidato amea-
çava os corruptos do País com um combate severo da 
delinquência.   Esses elementos surgiram com força total 
no arraso dos cofres estadual e federal no espaço de 17 
anos, a partir da despedida, lenta e gradual dos militares. 

É contraditório que na mesma proporção que o País tem 
avançado na transparência criando organismos para con-
trolá-la ou combatê-la o êxito tenha sido fugaz.  Descoberto 
o desvio dos agentes políticos, a punição era tão leniente  
que  desacreditavam e desqualificavam a instituição, como o 
sistema de regras que cuidam dos negócios do Estado. 

Numa perspectiva vigilante é possível identificar nos 
governos do passado as principais iniciativas com o ob-
jetivo de ampliar a visitação pública às decisões governa-
mentais e propiciar a fiscalização e o controle das contas 
públicas.  

Em todos os governos a partir de José Sarney houve 
interesse em cunhar obstáculos à corrupção. Sob seu co-
mando administrativo fora criado o Sistema de Adminis-
tração Financeira (SIAFI) para registro dos gastos gover-
namentais e deles a sociedade tomar conhecimento.    

Na gestão de Fernando Henrique Cardoso nasceu a 
Controladoria Geral da União (CGU), e a Lei de Respon-
sabilidade Fiscal, um mecanismo eficiente no tocante ao 
apontamento e controle do consumido pelo governo.  Ain-
da houve a sanção da lei 9.840/1999, de iniciativa popu-
lar, para punir a compra e venda de votos nas eleições. 

Em referência ao período do presidente Lula o Portal 
da Transparência foi aprovado pelo Congresso para contro-
lar as compras governamentais e promover corretamente 
o comando dos órgãos federais.  Ocorrera a ampliação das 
atribuições e responsabilidade da CGU na fiscalização de 
estados e municípios que recebem verbas do cofre federal.   

No combate às fraudes eleitorais cabe destacar a 
sanção à lei 12.034/2009 para ampliar o prazo de de-
núncias com vistas a explicitar a capacitação fraudulenta 
do sufrágio, como conduta ilícita, e a evidência de dolo. 
Nessa linha outras normas foram ditadas. O que vê hoje é 
a compra de votos, aberta e escancarada, em alguns muni-
cípios sob às vistas complacentes da magistratura. 

Porém, na realidade o que se registrou, no período 
de Lula da Silva, foi a liberalidade de cartões de créditos 
a todos os auxiliares da administração direta e indireta. 
A 1ª dama entrou nas benesses. Os auxílios através do 
BNDS favoreceu  países de ideologias exóticas da Amé-
rica Latina e da África, prática que se exauriu no final da 
gestão do PT.  

O presidente Lula  se vangloria de ter tirado os 
carentes rurais da miséria e os ter introduzido na classe 
média.  É pago como o básico do programa - Bolsa Famí-
lia -  R$ 85,00 a mãe e R$ 39,00 a cada crianças de 0 a 15 
anos. Num levantamento a média geral paga pelo bene-
fício é R$180,00. A obrigatoriedade dos filhos menores 
frequentares a escola pública, nunca foi obedecido.

Creio que, com essa quantia citada, ninguém conse-
gue status social. O que o presidente da Nação,  fez mes-
mo foi instituir a mandriagem, com o favorecimento do 
pecúlio familiar porque assegurada a cachaça e o cigarro, 
ninguém aceita trabalho. 

A adição à classe trabalhadora se deve ao Funrural 
criado no governo Médici, com meio salário mínimo e 
depois fixado em um. Muitos lavradores são aposentados, 
nesta data,  com R$ 80,00.

No período de Dilma (cinco anos e 4 meses) mencio-
namos a sanção da lei 12.525/2011 (Lei Geral de Acesso 
à Informação). E a norma 12.846/2013, que trata da 
responsabilidade administrativa e civil da pessoa jurídi-
ca pela prática de atos contra a administração pública, 
ao possibilitar, pela primeira vez, à legislação brasileira 
punir o corruptor.  

Dentro do sistema de freios contra a perversão, foram 
adotadas ações multifacetadas como o fortalecimentos 
de seis (6) instituições para o combate à corrupção. O 
Tribunal de Contas da União (TCU); Tribunais de Contas 
dos Estados;  o Ministério Público, os Sistemas de Contro-
le Interno; a Advocacia Geral da União (CGU) e a Controla-
doria Geral. 

Ainda, quanto ao aspecto da transparência foi pro-
mulgada a Emenda Constitucional 76/2013 que aboliu o 
voto secreto na cassação de mandatos de parlamentares 
federais (deputados e senadores) e ofereceu aos punidos 
conhecerem as questões políticas expressas nos votos dos 
representantes do povo nas Casas do Congresso.  

É realmente contraditório que o Brasil avançou muito 
em termos de limpidez e controle sobre os agentes polí-
ticos. Confirmada a descoberta dos desvios, no entanto a 
punição dos iníquos da área executiva e judicial sofre uma 
procrastinação tão demorada que vale por impunidade.

Porém, não nos parece longe o pleno conhecimento 
dos casos de corrupção porque segundo o presidente 
Lula, no Congresso dois terços eram “picaretas”...   Mas, o 
fim da impunidade se auspicia como uma grande vitória 
do povo brasileiro. 

Com a ação da  Lava Jato, um Instituto federativo, 
aplaudido pela maioria da sociedade e condenado por 
uma  fração menor,  o estado de impune tem sofrido um 
baque e espera-se confiante que a perversão, como um 
atentado a moral social tenha, em breve, sua termina-
ção. 

Otávio Sitônio Pinto   Escritor - sitoniopinto@gmail.com

Lourdinha Luna Escritora, membro da Academia de Letras de Areia e da Aflap lourdinhaluna@uol.com.br

explodido. O cinto ajuda na 
identificação dos corpos.

Vi o NA-T6 pegando fogo, 
engatado com um Piperna 
cabeceira da pista, no campo da 
Imbiribeira, em frente ao quar-
tel. Antes, era uma unidade de 
artilharia móvel que lá estava. 
Mas a antiga unidade se mudou 
para o Rio Grande do Sul, para 
onde foi, também, o batalhão de 
caçadores que ocupava o quar-
tel do 15º Regimento de Infan-
taria. O assassinato do general 
Lavanére Wanderley, ocorrido 
em 1930 nas dependências do 
velho quartel, parece ter conde-
nado à morte o BC. 

Debalde foi o silêncio 
do general, que não revelou o nome do 
assassino nem ao médico que o atendeu, 
o Doutor Ávila Lins.–Foi uma fatalidade 
–, disse o general ao Doutor Ávila Lins. 
O médico atraía essas vítimas históricas, 
pois prestou assistência também ao te-
nente Juarez Távora, mais tarde general. 
Naquele tempo os doutores eram poucos, 
e as quarteladas muitas. A História se faz 
dessas urgências.

Você viu o avião caindo? Era um pe-

queno jato. Tinha acabado de 
levantar voo, isto é, de decolar. 
Inclinou-se para a esquerda, 
fez um meio touneaux (um 
parafuso horizontal), caiu e ex-
plodiu. Já fiz um, com Diógenes 
Setti Sobreira. Mas não caímos. 
Aterrissamos em paz, as moças 
ficaram olhando. Nem olham 
mais. Vou ver se meus filhos 
aprendem a dirigir aviões, 
para ver se elas olham. Pelo 
menos para eles, são muito 
bonitos.

Você tem muito prestígio, car(a) 
leitora, caro leit(or). Estava com sintomas 
de pressão alta, fui tomar uma picada de 
jararaca. É um santo remédio. A peçonha 
da jararaca baixa a pressão. Por isso, há 
laboratórios que vêm roubar algumas 
dessas cobras milagrosas na Ilha das 
Cobras, litoral paulista. Se uma picada da 
botrophusinsularis não resolver, pode 
encomendar. Nome comercial de uma 
das marcas: Captopril, que te ministram 
no hospital. Pode acrescentar um ateno-
lol, dá ritmo aos batimentos. 

Mas não digam aos esculápios que 
fui eu que ensinei. Eles não gostam.  A 
Marinha estacionou uma corveta ao 
largo da Ilha das Cobras para espantar a 
pirataria estrangeira, que vinha buscar 
os ofídios. Mas ainda estão nos roubando 
as preciosas jararacas. No Brasil é assim. 
Roubam os tubarões. Não se pode nem 
criar elasmobrânquios que o dono vem 
buscar. Era bom que um bicho desses 
pegasse a canela do safado. Se você vir, 
avise ao 190. 

(Coluna da terça, quinta e sába-
do.)
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Eles são 
perigosos 
não só 
porque voam 
depressa, mas 
porque não 
podem voar 
devagar
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Em cartaz

Opnião

FM
0h - Madrugada na Tabajara
4h - Aquarela Nordestina
6h - Jornal Estadual
7h - Reserva Especial MPB
8h - Programação Musical
12h - Fala, Governador!
14h - Programação Musical
16h - Menu 105
18h - Tabajara Esporte
19h - Voz do Brasil
20h - Microfone Aberto
22h - Programação Musical

AM
0h - Madrugada na Tabajara
4h - Aquarela Nordestina
6h - Jornal Estadual
7h - Primeira Bola
8h - Big Show do Bolinha
11h - Bola na Rede
12h - Fala, Paraíba!
14h - A tarde é nossa
17h - Programação Musical
19h - Voz do Brasil
20h - Microfone Aberto
22h - E por falar em saudade

PROGRAMAÇÃO DE HOJE

Rádio Tabajara

Serviço

Rio de Janeiro - O Nobel de li-
teratura entregue a Bob Dylan pela 
Academia Sueca pegou o mundo de 
surpresa, principalmente o mundo 
literário, que procura entender o 
que aconteceu; que motivos leva-
ram; o seleto Comitê do Nobel, a 
premiar um cantor /compositor 
com a mais alta honraria literária, 
preterindo um escritor. 

É verdade que Dylan tem lá 
seus livros, porém, são obras que se 
resumem a biografias, coletâneas 
de poesias, entrevistas e crônicas 
musicais, histórias acumuladas ao 
longo da carreira, comum a milhares 
de artistas, tanto que não foi o con-
junto da obra literária que motivou a 
Academia a lhe conceder o Prêmio, 
foi o conjunto da obra musical.

Em comunicado à imprensa, a 
Academia disse que o cantor ame-
ricano foi escolhido, “por ter criado 
novas expressões poéticas dentro 
da tradição musical americana”, mas 
para o filósofo Frederico Rocha fer-
reira, essa explicação não convence:

“Ora, para obras musicais exis-
tem premiações específicas como o 
Grammy ou o Oscar, prêmios inclu-
sive, que o cantor já possui em seu 
acervo, portanto, a explicação dada 
por Sara Danius, é frágil em seus 
argumentos e não convence”.

De fato, a escolha foi tão insólita 
que a própria secretária permanente 
da Academia, se justificou dizendo 
que poderia aquela premiação pa-
recer pouco convencional, mas que 
também, as obras de Homero e Safo 

foram escritas para serem cantadas, 
raciocínio que na visão do autor de A 
Razão Filosófica, soa vazio. Frederico 
entende que letras de músicas, regra 
geral, estão amalgamadas ao ritmo e 
não sobrevivem sem ele, salvo algu-
mas poucas exceções.

“É sabido que as letras musi-
cais raramente têm vida própria, 
sem a música. No caso do cantor e 
compositor americano, algumas de 
suas letras sobrevivem sem a mu-
sicalidade, todavia, comparar essas 
letras sobreviventes a Homero e Safo 
e dedicar-lhe um Nobel de Literatura 
com esse argumento, não me parece 
uma justificativa inteligente.”

A visão crítica do filósofo parece 
encontrar eco no próprio compor-
tamento do cantor. Horas depois de 
ser anunciado como ganhador do 
Nobel de Literatura, Dylan fez uma 
apresentação em Las Vegas e nada 
mencionou sobre o prêmio que aca-
bara de receber e vem, nesses pri-
meiros dias, procurando manter um 
nada discreto distanciamento com 
a Academia Sueca, que só consegue 
falar com seus assessores 

Frederico Rocha Ferreira lem-
bra que por traz dessa premiação 
fora do contexto, o objetivo pode 
não ter sido o talento do canto e 
compositor, mas, acima de tudo, 
um alerta à progressiva mediocri-
dade da literatura.

“Não é improvável que essa 
premiação traga consigo um recado 
velado, um alerta à mesmice que 
ronda a literatura mundial. En-
xurradas de romances novelescos 
e contos fantasiosos de duvidosa 

qualidade saem todos os anos de 
moinhos editoriais, dirigidos a um 
público cada vez menos intelectua-
lizado, onde as editoras via impren-
sa, transformam escritores e obras 
obscuras, em Best Sellers do dia 
para a noite, inundando o mercado 
literário de nulidades”

Segundo Frederico Rocha 
Ferreira, a literatura é um grande ne-
gócio e o objetivo, é atingir sempre o 
grande público, portanto, qualidade 
literária passa a ser mera formalida-
de ante a tendência do mercado.

“Recentemente escrevi que a 
literatura brasileira não promove o 
desenvolvimento cultural do nosso 
povo, pelo contrário, o inibi, na me-
dida em que é uma literatura de con-
tos da carochinha, de assimilação de 
ideias e esse pensamento, guardada 
as devidas proporções, pode ser es-
tendido a outras sociedades. Se por 
aqui a literatura vazia que temos se 
deve principalmente à precariedade 
intelectual, nas sociedades desenvol-
vidas, esse é um negócio proposital, 
visando grandes lucros”.

“Agora, por mais fragilizada que 
a literatura possa estar em termos 
globais, certamente há incontá-
veis talentos dispersos pelos cinco 
continentes e a Academia Sueca não 
poderia nem deveria ignorá-los. Ao 
escolher um cantor popular e não 
um escritor para receber o maior 
prêmio literário, independente do 
objetivo que se pretendeu, o Comitê 
do Nobel fez uma escolha irrespon-
sável e esse ano de 2016, ficará mar-
cado como o ano em que a literatura 
ficou sem um prêmio Nobel.”

A hora da pós-verdade

A tecnoesfera da sociedade global hipermidiatizada, o 
conjunto dos canais de autopublicação, grupos, blogs, redes 
sociais, os meios da indústria da notícia e do entretenimento, 
as estruturas conectadas, tudo isso sofre neste momento de 
crise uma interferência ruinosa para a resiliência da ética 
como estratégia política. 

Esse travamento ocorre num campo simbólico específico, o 
da prevalência de uma pós-verdade na retórica política, denun-
ciado com estardalhaço pela revista inglesa The Economist no 
mês passado.

A pós- verdade eleva a condição de protótipo tosco do fac-
tóide ao patamar de uma virtualidade legítima, como se o fato de 
um boato mentiroso ter sido divulgado num grupo de WhatsApp 
fosse o suficiente para o estabelecimento de uma verdade.

O candidato Donald Trump seria o nódulo empírico propul-
sor da atipicidade desse novo ângulo da comunicação política ao 
proclamar absurdos como se fossem fatos.

E o pior é ter o discurso admitido pela opinião pública como 
instrumento suficiente e necessário à comunicação no âmbito da 
conjuntura eleitoral.

Aqui no Brasil, a insistência de Eduardo Cunha em se dizer 
beneficiário de um truste e não dono do dinheiro que a Polícia 
Federal e o Ministério Público dizem ser de propina que ele acu-
mulou seria um claro exemplo de pós-verdade.

Algo que seus advogados incluem nos ritos processuais 
fixando tal linha de argumentação como suficiente para compor a 
juridicidade do que não passa de sofisma.

A discussão no Brasil começou e se encaminhar no sentido 
da que ocorre nos Estados Unidos, em vários países da Europa, 
na Venezuela... há uma crise generalizada de valores e de insti-
tuições como parlamentos e família, o que resulta em questio-
namentos concretos na cotidianidade por parte das pessoas dos 
gestos sociais práticos e simbólicos tidos como expressão da 
racionalidade produtiva.

E é como se diz: na guerra, a primeira vítima é sempre a 
verdade. Nessa guerra de compreensibilidade que se estabeleceu 
na encruzilhada da crise do neoliberalismo com o esgotamento 
da via antiliberal, e do avanço do radicalismo fundamentalista, 
melhor dizendo, dos fundamentalismos, a verdade é tida como 
móvel, adaptável, relativa e até secundária.

Esse caráter reduzido da verdade enquanto secundária 
passa por uma depreciação da própria noção de sujeito. Nada 
mais degradado enquanto verdade do que esse sujeito histórico 
desprovido de cidadania que é a vítima da diáspora sobre balsas 
que mata milhares de migrantes fugitivos de infernos políticos.

Nada mais degradado enquanto verdade histórica do que o 
cidadão avassalado pelo crack.

O sujeito é um dos nexos clássicos estabelecidos pelo pensa-
mento humanista com a verdade.

A pós-verdade como instância de realização da retórica 
política é um golpe depreciativo contra a singularidade do sujeito 
eleitor plenamente apto a uma decisão que o inscreve numa 
comunidade decisora. 

Além disso, comprime a circunstância que permite o evento 
ético como desdobramento natural das práticas sociais, políticas, 
econômicas e culturais.

Isso sem falar da afronta à teoria do contrato social como 
expressão de uma verdade pactuada com fins ao bem comum.

Restrita à comunicação eleitoral midiática,  e manejada como 
recurso retórico espetacularizado, a pós-verdade quer ser mais. E 
eu não quero nem pensar o que ela quer ser quando crescer. 

Verdade e  territorialidade
Usei o conceito de tecnoesfera no início do texto que prece-

de este tópico enquanto um lugar de verdade histórico na pers-
pectiva da abordagem do tema que é feita pela obra do geógrafo, 
professor e epistemólogo brasileiro Milton Santos. 

A tecnoesfera por ele percebida, teorizada e descrita é o 
meio técnico-científico-informacional em que interagimos com 
esse conjunto enorme de sistemas e instituições  que se inter-
ligam através de múltiplos meios, plataformas, e até níveis de 
temporalidade diferenciados. 

Nas palavras de Santos, os elementos que a constituem: 
“são as grandes barragens, aeroportos, vias rápidas de transpor-
tes, suportes de diversas espécies responsáveis pela criação de 
situações nas quais há uma solidariedade entre técnicas de tele-
comunicação, teledetecção, informática e burótica, entre outras, 
que povoam o território através de redes materiais e imateriais”.  
Tecnoesfera, aquário da pós-verdade.

HISTÓRIA em 
destaque
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Filósofo brasileiro 
diz que Nobel a Bob 
Dylan é um alerta à 
mesmice literária

INFERNO (EUA 2016). Gênero: Suspense. 
Duração: 117 min. Classificação: 12 anos. 
Direção: Ron Howard. Com Tom Hanks, 
Felicity Jones, Ben Foster. Sinopse: O pro-
fessor de simbologia de Harvard, Robert 
Langdon visita a Itália e se envolve em 
mais uma aventura envolvendo símbolos 
ocultos e corporações secretas.  CinEs-
paço: 14h, 19h (DUB) e 16h30, 21h30 
(LEG). Manaíra5: 13h50, 16h30, 19h15 
e 22h10 (LEG). Manaíra9: 13h, 18h30 
(DUB) e 15h45, 21h20 (LEG). Manaíra11: 
14h50, 17h30, 20h15 (LEG). Mangabei-
ra1: 13h45, 16h30, 19h15 (DUB) e 22h 
(LEG). Tambiá5: 14h10, 16h10, 18h40, 
20h55 (DUB). 

CEGONHAS - A HISTÓRIA QUE NÃO TE CONTA-
RAM (EUA 2016). Gênero: Animação. Dura-
ção: 86 min. Classificação: livre. Direção: Ni-
cholas Stoller, Doug Sweetland. Com Klebber 
Toledo, Tess Amorim, Marco Luque. Sinopse: 
Todo mundo já sabe de onde vêm os bebês: 
eles são trazidos pelas cegonhas. Mas 
agora você vai conhecer a mega estrutura 
por trás desta fábrica de bebês. CinEspaço1: 

14h (DUB). Manaíra1: 14h, 17h215 (DUB). 
Tambiá1: 14h20, 16h20 (DUB).

O LAR DAS CRIANÇAS PECULIARES (EUA 2016). 
Gênero: Aventura/Fantasia. Duração: 127 
min. Classificação: 12 anos. Direção: Tim 
Burton. Com Eva Green, Asa Butterfield, 
Samuel L. Jackson. Sinopse: Após uma 
tragédia familiar, Jake vai parar em uma 
ilha isolada no País de Gales buscando 
informações sobre o passado de seu avô. 
Manaíra7/3D: 14h, 19h40 (DUB) e  16h50h, 
22h20 (LEG). Mangabeira4/3D: 15h45, 
18h35, 21h25 (DUB). Tambiá3: 14h, 
16h20, 18h40 e 21h (DUB).

CINE BANGÜÊ: AQUARIUS (BRA 2016). Gênero: 
Drama. Duração: 141 min. Classificação: 18 
anos. Direção: Kleber Mendonça Filho. Com 
Sonia Braga, Maeve Jinkings e Irandhir San-
tos. Sinopse: Clara tem 65 anos, é jornalista 
aposentada, viúva e mãe de três adultos. 
Ela mora em um apartamento localizado 
na Av. Boa Viagem, no Recife, onde criou 
seus filhos e viveu boa parte de sua vida. 
Interessada em construir um novo prédio 

no espaço, os responsáveis por uma cons-
trutora conseguiram adquirir quase todos 
os apartamentos do prédio, menos o dela. 
Cine Bangüê: 18h. 

CINE BANGÜÊ: TRUMAN (ESP 2016). Gênero: 
Drama. Duração: 108 min. Classificação: 14 
anos. Direção:  Cesc Gay. Com Ricardo Darín, 
Javier Cámara, Dolores Fonzi e Eduard Fer-
nández. Sinopse: Julian recebe uma visita 
inesperada de seu amigo Tomás, que vive 
no Canadá. Durante quatro dias, os dois 
amigos, mais Truman, irão compartilhar 
de momentos emocionantes.  Cine Bangüê: 
16h, 17h30 e 20h30. 

CINE BANGÜÊ: MATE-ME POR FAVOR (BRA 
2016). Gênero: Drama. Duração: 101 min. 
Classificação: 14 anos. Direção: Anita Rocha 
da Silveira. Com Valentina Herszage, Dora 
Freind, Julia Roliz, Mari Oliveira, Bernardo 
Marinho. Sinopse: Barra da Tijuca. Uma 
onda de assassinatos invade o bairro. O que 
começa como uma curiosidade mórbida se 
apodera cada vez mais da vida dos jovens 
habitantes. Cine Bangüê: 16h, 18h, 20h30.

Da Agência Estado
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O Apartamento, vencedor de dois prêmios em Cannes, é forte 
candidato a melhor filme da crítica da Mostra de São Paulo

12

Perdas e danos

Filme de Asghar Farhadi retrata a história do casal Emad e Rana, forçados a saír de um apartamento no centro de Teerã

O diretor iraniano Asghar 
Farhadi sabe trabalhar muito bem 
com as tensões subliminares de-
sencadeadas por um acontecimento 
inesperado no seio da família. Foi 
assim com o seu filme A Separações 
(2011), que o tornou conhecido no 
mundo inteiro e lhe deu o Oscar de 
filme estrangeiro. Agora ele volta 
novamente a tratar de um aconteci-
mento traumático dentro da família 
no seu novo filme O Apartamento, 
que saiu do Festival de Cannes com 
os prêmios de melhor ator para 
Shahad Hosseini, que faz o mari-
do em busca de vingança, e roteiro 
(grande parte da crítica queria a Pal-
ma de Ouro para Farhadi).

O filme está na 40ª Mostra In-
ternacional de Cinema de São Paulo 
que começou na última quinta-feira 
(20) e vai até o próximo dia 2 de no-
vembro. O Apartamento conta a his-
tória de um casal que tem que sair 
da antiga moradia que foi danifica-
da por conta de uma construção ao 
lado do prédio para outro lugar. Eles 
vão morar de favor num apartamen-

Após grande sucesso de bilhe-
teria, o terceiro lote dos ingressos 
para os shows de Céu, Vanessa da 
Mata e Plutão Já Foi Planeta che-
garam ontem aos pontos de venda 
- lojas Furta Cor. Com valores que 
vão de R$ 90 (inteira) e R$ 45 (meia
-entrada), os shows acontecem no 
próximo dia 19 de novembro, no 
Espaço Cultural e fazem parte da 
programação do Primeiro Festival 
Delírio Music Pop realizado na ca-
pital. Os portões do local dos sho-
ws abrem-se a partir das 17h30 e 
seguem abertos até 23h.  

Dando início as apresentações 
da noite, a cantora Vanessa da Mata 
vem a João Pessoa para apresentar 
o repertório de sua nova turnê in-
titulada “Segue o Som”. Também 
sendo nome de seu álbum lançado 
em 2014, o show mostra uma Vanes-
sa da Mata com ainda mais postura 
e presença de palco. O setlist inclui 
canções como “Vê se fica bem”, 
“Homem invisível no mundo invisí-
vel” e “Por onde ando tenho você”.

Retornando ao estúdio no final 
de 2013, após uma pausa para a tur-
nê Canta Tom Jobim, para a gravação 
do seu novo disco, Vanessa revisitou 

todas as gravações com um olhar re-
novado e criou mais três músicas que 
compõem uma obra que flerta com 
diversos estilos – pop, rock, reggae, 
dub – sem perder a linha estilística 
que destaca sua brasilidade. “Segue 
o Som” têm em sua maioria, músicas 
autorais, mostrando o lado composi-
tora da cantora. 

Já a cantora Céu, que também 
traz sua turnê para a capital, mostra-
rá as canções de seu ábum “Tropix”. 
Depois de conquistar a crítica com 
os discos ‘CéU’ de 2005, ‘Vagarosa’ 
gravado em 2009 e ‘Caravana Sereia 
Bloom’ de 2012, a cantora aparenta 
estar em nova fase com o disco. 

Com 12 faixas presentes no ál-
bum, Céu apresenta melodias e can-
ções que passeiam pelo trip hop e o 
R&B dos anos 1990, a discoteca do fi-
nal dos anos 1970 e por diversas ou-
tras vertentes eletrônicas da música 
pop. Por exemplo, a canção “Perfu-
me do Invisível”, a faixa de abertura, 
começa com a cadência mole e vo-
cais de apoio que remetem direta-
mente à faixa-título de seu segundo 
disco, Vagarosa. 

Mas logo em seguida entra a 
guitarra disco music e o beat de pista 
de dança. De repente ela se desven-
cilha das diferentes camadas orgâ-
nicas que compunham seu universo 

musical para entrar num mundo de 
timbres frios, linhas de baixos pon-
tiagudas, viço robótico, ciclos repeti-
tivos, eletrônica vintage.

O novo disco de Céu é um olhar 
do século 21 e traça uma genealogia 
pessoal de um mundo musical es-
pecífico, um processo semelhante à 
viagem jamaicana feita em seu disco
-irmão Vagarosa.

Além de grande sucesso entre 
os fãs, o disco recebeu indicação ao 
Grammy Latino. Algo curioso é que, 
os vencedores da premiação serão 
conhecidos dia 17 de novembro, dois 
dias antes do show em João Pessoa.

E encerrando a noite, a banda 
Plutão Já foi Planeta mostrará o por-
quê de ter sido destaque no progra-
ma Superstar. Mergulhado no gê-
nero indie pop, o grupo é de Natal 
(RN) e tem como integrantes Natália 
Noronha (voz, baixo, synth), Sapulha 
Campos (voz, guitarra, ukulele, esca-
leta), Gustavo Arruda (voz, guitarra, 
baixo), Vitória de Santi (baixo, synth) 
e Khalil Oliveira (bateria).

Surgido em setembro de 2013, 
o grupo produz suas canções com 
influências que passeiam entre Os 
Mutantes, Los Hermanos, Little Joy 
e grupos do indie pop atual britâ-
nico, como Bombay Bicycle Club e 
Little Comets.

Vanessa da Mata, Céu e Plutão Já Foi 
Planeta fazem show em João Pessoa

FOTOS: Divulgação

O terceiro lote de ingressos para os shows do Festival Delírio Music Pop, que acontece no mês de novembro já estão à venda

O fotógrafo Fábio Teixeira venceu a categoria Trabalho Infantil

Lucas Silva 
Especial para A União

to de um conhecido que o alugava 
para uma mulher que se prostituía. 
O marido é professor de uma esco-
la de adolescente e à noite trabalha, 
junto com a esposa, como ator (eles 

estão ensaiando a peça A Morte de 
um Caixeiro Viajante, de Arthur Mil-
ler). Num certo dia a esposa espera 
o marido voltar da escola para jun-
tos irem ao teatro. A campainha da 

porta do prédio toca, ela libera a en-
trada, abre a porta do apartamento 
pensando se tratar do marido e vai 
tomar banho. Mas era um homem 
que tinha ido atrás da antiga mora-

dora (todo o desenrolar do aconteci-
mento dentro do apartamento não é 
mostrado para o telespectador).

O marido fica sabendo pelos 
vizinhos que sua mulher foi encon-
trada desacordada dentro do ba-
nheiro com ferimentos na cabeça. 
Ele, assim como o telespectador, 
tem poucas informações do que 
aconteceu. A mulher fica um tempo 
no hospital e volta para casa, mas 
não consegue esquecer o trauma. 
O marido é contaminado de outra 
forma, quer saber quem fez aquilo 
e punir o culpado. O diretor habil-
mente trabalha com as consequên-
cias desse acontecimento na vida 
daquele casal, que tenta, sem êxi-
to, voltar à vida normal. A mulher 
acuada com os ferimentos no corpo 
e na alma de um lado e do outro, 
o marido ultrajado pelo desejo de 
vingança como única possibilidade 
de restaurar a normalidade no seio 
da família novamente, mas será que 
isso é possível? Essa é a pergunta 
que o belo filme de Farhadi faz sem 
encontrar respostas.

Prêmio Latino Americano 
de Fotografia Documental 

O fotógrafo paulista, Fábio Teixeira, colaborador da VICE 
Brasil, acaba de ganhar o Prêmio Latino Americano de Foto-
grafia Documental, conhecido como “Los Trabajos y Los Días”. 
Fábio venceu na categoria Trabalho Infantil, com as imagens 
produzidas para a matéria “Os Meninos dos Túmulos”, feita pra 
VICE e publicada em novembro de 2015.

A matéria retrata crianças do Rio de Janeiro, que limpam 
túmulos em troca de dinheiro. O conteúdo retratado é tão cho-
cante e imerso, que ilustra uma realidade conturbada desses 
meninos da zona norte carioca. Segundo a opinião geral dos 
jurados do prêmio, as fotos venceram pela força da série foto-
gráfica, pois o fato de os rostos das crianças não aparecerem, 
reforça que seus gestos, tidos como de adultos trabalhando, 
que representa transformação entre a adolescência e a idade 
adulta; a criança roubada de sua infância.

Cerca de 4340 fotografias foram apresentadas por mais de 
mil fotógrafos de diversos países da América Latina, que por 
fim teve um total de 107 finalistas e 246 imagens, sendo a de 
Teixeira um dos destaques. 

Sobre a VICE
A VICE é o maior grupo de mídia global jovem do mundo 

com 36 escritórios espalhados em mais de 25 países. Ela opera 
uma plataforma de conteúdo inteiramente digital dividida por 
assuntos (O VICE.COM), uma branded content house, uma pro-
dutora de filmes, uma gravadora, uma revista e uma produtora 
de branded experience. Em 2013, foi lançada a série VICE na 
HBO, que ganhou um prêmio Emmy na categoria Melhor Sé-
rie ou Informativo de Destaque. Em 2014 ficou em primeiro 
lugar na lista das revistas do ano da Advertising Age. Em 2015, 
ganhou 11 prêmios Webby Awards, mais importante prêmio 
internacional atribuído para a excelência na Internet.

No Brasil, os canais digitais da VICE incluem o Noisey, ca-
nal sobre o universo musical; o Thump, voltado para o mundo 
da música eletrônica; o Motherboard, canal de ciência e tecno-
logia; o The Creators Project, uma celebração da arte e criativi-
dade; o Munchies, canal de  gastronomia; e o VICE News, que 
faz a cobertura dos principais acontecimentos da atualidade; e 
o Vice Sports, mais recente, que cria produz e distribui conteú-
do proprietário voltado para o mundo dos esportes.
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mil escolas ocupadas 
contra a PEC 241
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Pedido foi encaminhado 
ontem à Justiça 
Federal do Paraná

PF pede indiciamento de Palocci
oPEração lava jato

O ex-ministro da Fazen-
da Antonio Palocci foi indi-
ciado por corrupção passiva 
pela Polícia Federal na Ope-
ração Lava Jato. O pedido de 
indiciamento da PF foi en-
caminhado ontem à Justiça 
Federal do Paraná.

Palocci foi preso duran-
te a 35ª fase da Operação 
Lava Jato, chamada Opera-
ção Omertá, deflagrada no 
mês passado, e teve a pri-
são temporária convertida 
em preventiva no dia 30 de 
setembro pelo juiz Federal 
Sérgio Moro. O juiz atendeu 
a um pedido do Ministério 
Público Federal (MPF).

Segundo as investiga-
ções, a empreiteira Odebre-
cht repassou R$ 128 milhões 
a uma conta que seria gerida 
pelo ex-ministro. No docu-
mento, a PF lembra ainda 
que Marcelo Odebrecht “era 
o principal ator corruptor 
nos fatos ora investigados, 
tendo mantido incessante 
contato com Antonio Palocci 
Filho desde 2003 até 2015, 
desde a reuniões pessoais 
na sede tanto da Odebrecht 
quanto da empresa Projeto 
Consultoria, bem como em 
endereço residencial de An-
tonio Palocci Filho”.

No documento, a PF 
pede ainda o indiciamento 
dos dois ex-assessores de 
Palocci, Juscelino Dourado 
e Branislav Kontic, do pu-
blicitário João Santana e 
sua esposa, Mônica Moura e 
também do empresário Mar-
celo Odebrecht. “Restou de-
monstrado, igualmente, que 

Branislav Kontic e Juscelino 
Antonio Dourado tiveram 
participação direta nos fatos 
delituosos cometidos por 
Antonio Palocci Filho”, diz o 
documento.

O despacho cita duas 
planilhas que foram encon-
tradas em buscas e mostram 
que a Odebrecht possuía 
uma “conta-corrente de 
propina” com o PT, gerida 
por Palocci. O documento 
reforça ainda que o codino-
me “Italiano” se refere ao ex-
-ministro.

“Antonio Palocci Filho, 
a partir do que foi possível 
apurar em esfera policial, foi 
o verdadeiro gestor de pa-
gamentos de propina reali-
zados pela Odebrecht e ma-
terializados nas planilhas”. 
Segundo a PF, o ex-ministro 
agiu em favor da Odebrecht 
em diferentes ocasiões e cita 
casos como a contratação de 
sondas para exploração do 
pré-sal pela Petrobras, atua-
ção para aprovação de medi-
das fiscais e também a pos-
sibilidade do ex-ministros 
ter “interferido em favor da 
Odebrecht no que atine ao 
aumento de linhas de crédi-
to para Angola pelo BNDES 
que vieram a remunerar a 
empresa pela exportação de 
serviços àquele país”.

O advogado do ex-
-ministro Palocci e de Bra-
nislav Kontic, José Roberto 
Batocchio, disse que o indi-
ciamento de seus clientes 
“trata-se de uma primorosa 
obra de ficção literária”. A 
defesa de Juscelino Doura-
do não se manifestou sobre 
o tema. A Agência Brasil não 
conseguiu contato com a de-
fesa dos demais denuncia-
dos. A Odebrecht informou 
que não vai se manifestar 
sobre o caso.

A Polícia Federal suspei-
ta que o empresário Marcelo 
Odebrecht, preso na Operação 
Lava Jato, usava os codinomes 
“amigo”, amigo de meu pai” 
e “amigo de EO [Emílio Ode-
brecht, pai de Marcelo]” para 
se referir ao ex-presidente 
Luiz Inácio Lula da Silva.

A afirmação está no re-
latório de indiciamento do 
ex-ministro Antônio Palocci, 
enviado ontem ao juiz fede-
ral Sérgio Moro. De acordo 
com os investigadores, os 
codinomes eram usados por 
Odebrecht em conversas com 
terceiros. Em um dos trechos 
do documento, a PF diz que 
a investigação das planilhas 
apreendidas revelou “que os 

pagamentos no total de R$ 8 
milhões foram debitados do 
saldo da conta-corrente da 
propina que correspondia ao 
agente identificado pelo codi-
nome de “amigo”.

A PF diz no relatório que 
há “respaldo probatório e coe-
rência investigativa em se con-
siderar que o termo “amigo” 
faz referência a Lula.

O delegado Felipe Pace, 
responsável pelo inquérito 
sobre Palocci, afirmou no do-
cumento que a investigação 
sobre “a responsabilidade cri-
minal do ex-presidente da Re-
pública” não é feita pelo grupo 
de trabalho da Lava Jato, do 
qual ele faz parte, mas por ou-
tro delegado, Márcio Anselmo, 
que já investiga Lula.

“Luiz Inácio Lula da Silva 
era conhecido pelas alcunhas 

de “amigo de meu pai” e “ami-
go de EO”, quando usada por 
Marcelo Bahia Odebrecht e, 
também, por “amigo de seu 
pai” e “amigo de EO”, quando 
utilizada por interlocutores 
em conversas com Marcello 
Bahia Odebrecht”, diz o relató-
rio da PF.

Em nota, a defesa de Lula 
afirmou que os investigadores 
da Lava Jato não apresentam 
provas contra o ex-presidente 
e se baseiam em “convicção” e 
de “achismos” para acusá-lo.

“A Lava Jato não apresen-
tou qualquer prova que possa 
dar sustentação às acusações 
formuladas contra o ex-presi-
dente Lula. São, por isso, sem 
exceção, acusações frívolas, 
típicas do lawfare, ou seja, da 
manipulação das leis e dos 
procedimentos jurídicos para 

fins de perseguição política. 
Na falta de provas, usa-se da 
“convicção” e de “achismos”, 
afirmam os advogados.

Propina
No despacho em que 

Palocci foi indiciado, a PF 
afirmou que a empreiteira 
comandada por Marcelo Ode-
brecht tinha uma “verdadeira 
conta-corrente de propina” 
com o PT. Para os investiga-
dores, a conta era gerida pelo 
ex-ministro.

Segundo os investigado-
res, os pagamentos ao ex-mi-
nistro eram feitos por meio 
do Setor de Operações Estru-
turadas da empreiteira, setor 
responsável pelo pagamento 
de propina a políticos, em tro-
ca de benefícios indevidos no 
governo federal. 

Foto: Reprodução/internet

Michèlle Canes
Repórter da Agência Brasil

André Richter
Repórter da Agência Brasil

Codinomes para citar ex-presidente
Palocci foi preso durante a 35a fase da Lava Jato e teve a prisão temporária convertida em preventiva no dia 30 de setembro

Defesa pede liberdade de Cunha ao 
Tribunal Regional Federal da 4ª região

EM Porto alEGrE

Michelle Canes
Repórter da Agência Brasil

A defesa do deputado 
cassado Eduardo Cunha en-
trou com um pedido de liber-
dade no Tribunal Regional 
Federal da 4ª região (TRF4), 
em Porto Alegre. O pedido foi 
entregue ontem e a defesa 
pede que seja concedida uma 
medida liminar para suspen-
der os efeitos da prisão pre-
ventiva de Cunha.

Eduardo Cunha foi pre-
so preventivamente no dia 
19, em Brasília, pela Polícia 
Federal (PF), e levado para a 
Superintendência da PF, em 
Curitiba. Na ação que pede 
a liberdade do ex-presidente 
da Câmara dos Deputados, 
os advogados rebatem os 
argumentos usados pelo Mi-
nistério Público Federal para 
pedir a prisão.

Defesa
A defesa sustenta que 

Cunha estava respondendo 
a um processo no Supremo 
Tribunal Federal (STF) e que 

um pedido anterior para pri-
são, feito pela Procuradoria-
Geral da República (PGR), foi 
negado pelo ministro Teori 
Zavascki. Para a defesa, a 
atual prisão do ex-deputado 
afronta o que foi decidido 
pelo STF e que não ocorreu 
nenhum fato novo para justi-
ficar a detenção.

“Na verdade, os funda-
mentos utilizados para de-
cretar a prisão preventiva do 
paciente, com a devida vênia, 
são exatamente os mesmos 
que, anteriormente, foram 
considerados insuficientes 
pelo STF para o deferimento 
de idêntico pedido de prisão 
preventiva. Não há, ademais, 
notícias de que, enquanto 
permaneceu solto, houves-
se o paciente se furtado ao 
processo penal, reincidido 
em condutas criminosas ou-
tras ou tentado empreender 
fuga”, diz a ação.

Outra alegação da defe-
sa é que ao decretar a prisão, 
o juiz Sérgio Moro não apon-
ta “nenhuma conduta do 
paciente [Cunha] que tenha 

atrapalhado as investigações 
desenvolvidas no processo 
que tramita perante a 13ª 
Vara Federal de Curitiba/PR”.

“Outrossim, no decre-
to prisional, não se narra 
nenhuma conduta investi-
gada no inquérito principal 
por meio da qual se possa 
afirmar que a liberdade do 
acusado colocaria em risco 
a ordem pública, a aplicação 
da lei penal, ou a instrução 
processual”, diz a defesa.

Risco às investigações
Entre os argumentos 

utilizados para justificar o 
pedido de prisão de Cunha, 
a força-tarefa de procurado-
res da Lava Jato afirmou que 
a liberdade do ex-deputado 
representava risco às inves-
tigações. Segundo os procu-
radores, existem evidência 
de que Cunha possui outras 
contas no exterior e que es-
sas ainda não foram identifi-
cadas.

Na decisão que permi-
tiu a prisão do ex-deputado, 
Moro alega que enquanto 

não for realizado o rastrea-
mento completo, “há risco 
de dissipação do produto do 
crime, o que inviabilizará a 
sua recuperação”. Para a de-
fesa do deputado cassado, a 
decretação de prisão para 
evitar a dissipação do pa-
trimônio não tem previsão 
legal e que outras medidas 
poderiam ser usadas.

A defesa rebateu tam-
bém a alegação do MPF de 
que Cunha poderia fugir do 
país, já que tem dupla nacio-
nalidade. “Da mesma forma, 
o tão-só fato de o paciente 
ter dupla cidadania não é cir-
cunstância apta a autorizar 
a utilização da grave medida 
de prisão preventiva. É fato 
que a decisão judicial com-
batida não trouxe indícios 
concreto de que o paciente 
se evadiria do país”, diz a de-
fesa.

Além do pedido de liber-
dade na liminar, a defesa de 
Cunha pede ainda, no mérito 
da ação, a anulação da prisão 
e que o ex-deputado respon-
da o processo em liberdade.

O juiz federal Sergio 
Moro endossou as dez 
medidas contra a cor-
rupção propostas pelo 
Ministério Público Fede-
ral (MPF) ao Congresso. 
Ele participou de uma 
audiência pública sobre 
o assunto, ontem, na As-
sembleia Legislativa do 
Paraná.

O magistrado con-
testou os críticos que, 
segundo ele, afirmam 
que a atitude do MPF é 
‘autoritária’. “Pelo con-
trário, foi feito um Proje-
to de Lei (PL) a partir do 
que eles [procuradores] 
acreditam que deva ser 
melhorado no sistema, 
e foi colocado no local 
próprio, o parlamento, 
para ser discutido”, ar-
gumentou Moro.

Combate
O juiz disse, ainda, 

que a aprovação do PL 

4.850/2016 seria uma 
sinalização importante 
do Congresso Federal de 
que está engajado no 
combate à corrupção. 
“Há uma expectativa 
da sociedade, pelo con-
texto, de que elas sejam 
aprovadas. Se não inte-
gralmente, ao menos a 
maioria das medidas”, 
afirmou.

Ministério Público
Também participa-

ram da audiência pú-
blica os procuradores 
Roberson Pozzobon e 
Deltan Dallagnol. Am-
bos são integrantes da 
força-tarefa do MPF na 
Operação Lava Jato.

“A grande verdade 
é que a Lava-Jato será 
em vão se não forem 
feitas reformas sistêmi-
cas para que escândalos 
de corrupção como esse 
não se repitam no futu-
ro”, ressaltou Dallagnol, 
coordenador da força-
tarefa.

Juiz Sergio Moro quer 
aprovação de medidas

CoNtra CorrUPção

Daniel Ito Isaia
Correspondente da Agência Brasil
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Onde está o poder 
hoje no mundo

Há um fato que deve preocupar todos os cidadãos do 
mundo: o deslocamento do poder dos Estados-nações para 
o lado do poder de uns poucos conglomerados financeiros 
que atuam a nível planetário, cujo poder é maior que qual-
quer Estado tomado individualmente. Estes de fato detém 
o poder real em todas as suas ramificações: financeira, polí-
tica, tecnológica, comercial, mediática e militar.

Este fato vem sendo estudado e acompanhado por 
um dos nossos melhores economistas, professor da pós-
graduação de PUC-SP com larga experiência internacional: 
Ladislau Dowbor. Dois estudos de sua autoria resumem 
vasta literatura sobre o tema:”A rede do poder corporati-
vo mundial”de 4/01/2012 (http:/www.dowbor.org/wp) 
e o mais recente de setembro de 2016: http://dowbor.
org/2016/09/ladislau-dowbor-o-caótico-poder-dos-gigan-
tes-financeiros-novembro-2015-16p.html//: “Governança 
corporativa: o caótico poder dos gigantes financeiros.” 

É difícil resumir a mole de informações que se apre-
sentam assustadoras. Dowbor sintetiza:

“O poder mundial realmente existente e está em gran-
de parte na mão de gigantes que ninguém elegeu, e sobre os 
quais há cada vez menos controle. São trilhões de dólares 
em mãos de grupos privados que têm como campo de ação 
o planeta, enquanto as capacidades de regulação mundial 
mal engatinham. Pesquisas recentes mostram que 147 gru-
pos controlam 40% do sistema corporativo mundial, sen-
do 75% deles bancos. Cada um dos 29 gigantes financeiros 
gera em média 1,8 trilhão de dólares, mais do que o PIB do 
Brasil, oitava potência econômica mundial. O poder hoje se 
deslocou radicalmente”(cf. Governança corporative op.cit)

Além da literatura específica, Dowbor se remete aos 
dados de duas grandes instituições que se debruçam sis-
tematicamente sobre os mecanismos dos gigantes corpo-
rativos: o Instituto Federal Suíço de Pesquisa Tecnológica 
(que rivaliza com o famoso MIT dos USA) e o banco Credit 
Suisse, exatamente aquele que administra as grandes for-
tunas mundiais e que, portanto, sabe das coisas.

Os dados aí arrolados por estas fontes são espantosos: 
1% mais rico controla mais da metade da riqueza mundial. 
62 famílias têm um patrimônio igual à metade mais pobre 
da população da Terra. 16 grupos controlam quase a totali-
dade do comércio de commodities (grãos, minerais, energia, 
solos, água). Pelo fato de os alimentos todos obedecerem às 
leis do mercado, seus preços sobem e descem à mercê da 
especulação, tolhendo a vastas populações pobres o direito 
de terem acesso à alimentação suficiente e saudável.

Os 29 gigantes planetários, 75% são bancos a começar 
pelo Bank of America e terminando com o Deutsche Bank, 
são tidos como  “sistemicamente importantes”, pois sua 
eventual falência (não esqueçamos o maior deles, o norte-a-
mericano Lehamn Brothers que faliu) levaria todo o sistema 
ao abismo ou próximo a ele, com consequências funestas 
para a inteira humanidade. O mais grave é que não existe 
nenhuma regulação para o seu funcionamento, nem pode 
haver, porquando as regulações são sempre nacionais e eles 
atual planetariamente. Não existe ainda uma governança 
mundial que cuide não só das finanças mas do destino so-
cial e ecológico da vida e do próprio sistema-Terra.

Nossos conceitos se evaporam quando, nos recorda 
Dowbor, se lê na capa do Economist que o faturamento 
da empresa Black Rock é de 14 trilhões de dólares sendo 
que o PIB dos USA é de 15 trilhões e do pobre Brasil mal 
alcança 1,6 trilhões de dólares. Estes gigantes planetá-
rios manejam cerca de 50 trilhões de dólares, o equiva-
lente à totalidade da dívida pública do planeta.

O importante é conhecer o seu propósito e sua lógica: 
visam simplesmente o lucro ilimitado. Uma empresa de ali-
mentos compra uma mineradora sem qualquer expertise no 
ramo,  apenas porque dá lucro. Não há nenhum sentido hu-
manitário como, por exemplo, tirar uma pequeníssima par-
cela dos lucros para um fundo contra a fome ou a diminuição 
da mortalidade infantil. Para eles, isso é tarefa do Estado e 
não para os acionistas que só querem lucros e mais lucros.

Por estas razões entendemos  iracúndia sagrada do 
Papa Francisco contra um sistema que apenas quer a acu-
mulação à custa da pobreza das grandes maiorias e da de-
gradação da natureza. Uma economia, diz ele “que tem como 
centro o deus dinheiro e não a pessoa: eis o terrorismo fun-
damental contra toda a humanidade” (no avião regressando 
da Polônia em setembro). Chama-o em sua encíclica ecológi-
ca  de um sistema anti-vida e com tendência suicida (n.55).

Esse sistema é homicida, biocida, ecocida e geocida. 
Como pode tanta desumanidade prosperar sobre a face 
da Terra e ainda dizer: There is no Alternative”(TINA)? 
A vida é sagrada. E quando sistematicamente agredida, 
chega o dia em que ela se vingará, destruindo aquele que 
a quer destruir. Esse sistema está buscando o seu pró-
prio fim  trágico. Oxalá a espécie humana sobreviva.

Mil escolas são ocupadas contra 
medidas que afetam a Educação
Estudantes protestam 
contra reforma do Ensino 
Médio e a PEC 241

O Brasil já tem mais de 
mil escolas ocupadas con-
tra medidas do governo de 
Michel Temer que afetam a 
educação. Os estudantes pro-
testam contra a PEC 241, do 
teto dos gastos, a reforma do 
Ensino Médio e ainda o proje-
to Escola Sem Partido. Segun-
do lista divulgada na tarde de 
ontem pela União Nacional 
dos Estudantes (UNE), “cada 
canto do Brasil já somam 
51 universidades ocupadas. 
Além de 993 escolas e IFs”. A 
UNE promoveu ontem, 24 de 
outubro, o “dia nacional de lu-
tas em defesa da Educação”.

Passeatas
Em João Pessoa, capital da 

Paraíba, os estudantes saíram 
às ruas em passeata da frente 
do colégio Liceu Paraibano, no 
Centro da cidade. Já os alunos 
do IFPB interditaram ontem a 
BR-230, no município de Cabe-
delo, e ocuparam o campus da 
instituição na cidade de Sousa, 
Sertão do Estado. 

Em Uberlândia Minas 
Gerais, pelo menos 150 estu-
dantes de seis das 13 escolas 
ocupadas protestaram durante 
uma passeata no setor central 
da cidade na manhã de ontem. 
Nove professores da Escola Es-
tadual Bueno Brandão e repre-
sentantes do Sindicato Único 

dos Trabalhadores em Educa-
ção de Minas Gerais (SindUTE) 
também participaram do mo-
vimento. Segundo coordenado-
res da passeata, liderada pelo 
movimento estudantil da Escola 
Bueno Brandão, há expectativa 
de, até o fim da semana, a cidade 
chegar a 17 escolas ocupadas. 
Em Uberlândia, há 64 escolas da 
rede estadual. Os manifestantes 
protestam contra a reforma do 
Ensino Médio, a Proposta de 
Emenda a Constituição (PEC) 
241, que define um teto para 
os gastos públicos e ao projeto 
de lei Escola Sem Partido. João 
Vitor da Silva Lima representou 
os alunos da Escola Estadual 

Antonio Luiz Bastos, no bairro 
Aparecida, setor central da ci-
dade. Segundo ele, a ocupação 
na escola tem 50 alunos que se 
revezam em turnos para man-
ter a escola em funcionamento 
e as aulas suspensas.

“Fizemos assembleias, re-
uniões, ministramos palestras, 
trouxemos professores da UFU, 
para que conscientizassem os 
alunos sobre o quanto é impor-
tante a ocupação. Estamos aqui 
mostrando como é importante 
esse momento de união. Esta é 
a única forma que a gente pode 
ser ouvido, mostrando a nossa 
voz”, afirmou Lima. A escola foi 
ocupada na sexta-feira (21).

Os estudantes esperam 
nesta semana começar a deba-
ter propostas que alcancem os 
resultados esperados pela PEC 
241 sem prejuízos à Educação 
ou à Saúde. “Por que não corta-
mos outros gastos? Temos mais 
de 500 deputados, não pode-
mos cortar um pouco disso? 
Estamos lutando porque que-
remos a transformação do País, 
queremos serviços públicos de 
qualidade. Estamos tendo as 
palestras, ouvindo pessoas a 
favor ou contra ainda nesta se-
mana e, aí sim, vamos reunir as 
lideranças de cada escola para 
fazer nossas propostas”, afir-
mou Bruna Máximo.

A Polícia Civil in-
formou ontem que já 
identificou cinco sus-
peitos de terem parti-
cipado do estupro cole-
tivo de uma mulher de 
34 anos em São Gonça-
lo, no Grande Rio, além 
dos dois adolescentes 
que já tinham sido pre-
sos em flagrante no dia 
do crime. A vendedora 
estava em um bar na 
comunidade onde vive, 
na madrugada de 17 
de outubro, quando foi 
abordada pelos suspei-
tos e levada a um local 
para ser estuprada.

O crime foi flagra-
do por policiais milita-
res, que faziam uma 
operação contra o trá-
fico de drogas na co-
munidade. Os dois ado-
lescentes foram detidos 

e os demais suspeitos 
conseguiram fugir. A ví-
tima informou que cer-
ca de dez homens par-
ticiparam da agressão.

A delegada Dé-
bora Rodrigues, da 
Delegacia Especial de 
Atendimento à Mulher 
(Deam) de São Gonça-
lo, encaminhou ofício 
à Secretaria de Direitos 
Humanos para incluir a 
vítima em um progra-
ma de proteção.

Polícia Civil identifica 
cinco dos suspeitos

estuprO em sãO GONçALO

Vitor Abdala
Da Agência Brasil

A vítima estava 
em um bar, na 
madrugada do 
dia 17, quando 
foi abordada 
pelos suspeitos

A empresa fabricante de 
aeronaves Embraer fechou um 
acordo judicial de US$ 206 mi-
lhões com autoridades dos Es-
tados Unidos e do Brasil, para 
encerrar um caso de inves-
tigação de corrupção inter-
nacional de agentes da com-
panhia na venda de aviões a 
diversos países.

A informação foi divul-
gada ontem pela empresa e 
pelo Ministério Público Fe-
deral (MPF).

O acordo de encerra-
mento do caso foi feito com 
autoridades dos EUA, in-
cluindo o Departamento de 
Justiça e o Securities and Ex-
change Comission, e do Bra-
sil: MPF e Comissão de Valo-
res Mobiliários (CVM).

“As investigações, que 
são parte da documentação 
do acordo, apuraram que 
a empresa foi responsável 
por ações irregulares em 
quatro transações feitas en-
tre os anos de 2007 e 2011, 
na Arábia Saudita, na Índia, 
em Moçambique e na Re-
pública Dominicana. Essas 
transações totalizaram a 
comercialização de 16 ae-
ronaves”, segundo detalhou 
a Embraer em sua página na 
internet.

Segundo a companhia, 
a investigação começou em 
2010, quando foi questionada 
por autoridades norte-ameri-
canas em relação a potenciais 
não-conformidades em cer-
tas transações comerciais no 
exterior.

“Desde então, a compa-
nhia realizou ampla investi-
gação interna, conduzida de 
maneira independente por 

escritórios de advocacia ex-
ternos. A Embraer sempre 
tratou o assunto com abso-
luta seriedade e colaborou 
plenamente com a investiga-
ção, expandindo seu escopo 
inicial por iniciativa própria e 
compartilhando as apurações 
com as autoridades compe-
tentes”, destacou a assessoria.

O MPF ressaltou que o 
acordo é referente à prática, 
pela empresa, de corrupção 
transnacional, lavagem de ati-
vos e falsa contabilidade no 
contexto da venda de aerona-
ves de sua fabricação para or-
ganismos e empresas estatais 
dos referidos países.

O termo foi subscrito 
pelo procurador da Repú-
blica Marcello Miller e pelo 
presidente da CVM, Leonardo 
Porciúncula Gomes Pereira. 
Depois disso, foi homologado 
pela 5ª Câmara de Coordena-
ção e Revisão do MPF e pelo 
Juízo da 7ª Vara Federal Cri-
minal do Rio de Janeiro (RJ).

Do total acordado, cou-
be às autoridades brasilei-
ras R$ 64 milhões, destina-
dos ao Fundo de Defesa dos 
Direitos Difusos do Ministé-
rio da Justiça.

“Esse pagamento tem 
por finalidade desfazer o en-
riquecimento ilícito da com-
panhia e reparar os danos 
difusos para as estruturas 
do mercado de capitais ad-
vindos das práticas descritas 
no termo, sem alcançar inte-
resses de natureza diversa. O 
valor pactuado considerou a 
margem líquida de lucro, cal-
culada segundo critérios uti-
lizados no Brasil e em vários 
outros países, do conjunto 
dos quatro contratos abran-
gidos pelo termo”, destacou 
o MPF.

Embraer faz acordo 
de US$ 206 milhões

pOr COrrupçãO INterNACIONAL

Vladimir Platonow
Da Agência Brasil

UNE promoveu ontem em vários estados brasileiros o Dia Nacional de Lutas em Defesa da Educação

FOtO: Reprodução/Internet
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Governo da Colômbia indica chefe 
para fazer negociações com o ELN
Segundo maior grupo 
guerrilheiro do País deve 
abrir negociação 5a feira

Após o acordo com as 
Forças Armadas Revolucio-
nárias da Colômbia (Farc), o 
presidente colombiano, Juan 
Manuel Santos, indicou seu 
ex-ministro de Agricultura 
Juan Camilo Restrepo como 
o chefe das negociações de 
paz com o segundo maior 
grupo guerrilheiro do país, 
o Exército de Libertação Na-
cional (ELN). 

 O anúncio de Santos, fei-
to na noite do domingo (23), 
confirmou para quinta-feira 
(27) a data para o início das 
negociações em Quito, no 
Equador. “Durante esta se-
mana, vou informar a vocês 
sobre esse importante passo 
e sobre quem fará parte do 
grupo negociador. Mas, pos-
so adiantar que o chefe da 
equipe será o ex-ministro”, 
disse o mandatário.

 Restrepo atuou no go-
verno de Santos entre 2010 e 
2013 e também foi ministro 
da Fazenda e de Crédito Pú-
blico no governo de Andrés 
Pastrana, entre os anos 2000 
e 2001. Foi ainda embaixa-
dor da Colômbia na França 
e tem graduações na London 
School of Economics e na 
Universidade de Sorbonne.

 No dia 10 de outubro 
deste ano, o governo e os lí-
deres do ELN anunciaram 
que iniciariam as conversas 
de paz, em formato pareci-
do com o que ocorreu com 

as Farc. Os debates em Quito 
terão como países-garanti-
dores o Brasil, Chile, Cuba, a 
Noruega e Venezuela, além 
do próprio Equador.

Com cerca de 1,5 mil 
militantes, o ELN só perde 
em tamanho para as Farc e é 
considerado um dos grupos 
guerrilheiros mais perigo-
sos da Colômbia. Há cerca de 
três anos, há “conversas ex-
ploratórias” entre o governo 
e o grupo, mas agora os dois 
lados decidiram tornar esse 
debate “público”.

Apesar de ter fechado 
o acordo de Paz com as Farc 
e recebido o Prêmio Nobel 
da Paz por isso, Santos não 
conseguiu fazer com que a 
população aprovasse o pac-
to em um referendo. Por 
esse motivo, os dois lados 
voltaram à mesa de negocia-
ções - com a participação da 
oposição colombiana - para 
submeter o novo acordo a 
mais um referendo.

O ELN foi fundado em 
1965 e é considerado o gru-
po que mais sequestra pes-
soas na Colômbia, tendo sua 
área de atuação nas áreas 
petrolíferas e mineradoras 
do país. O grupo já tentou fa-
zer dois acordos de paz com 
o governo colombiano, mas 
ambos foram frustrados.

 O primeiro ocorreu du-
rante o governo de César Ga-
viria, entre os anos de 1990 
e 1994, e o outro durante o 
mandato de Álvaro Uribe, en-
tre 2002 e 2010. Uribe, aliás, 
foi o principal líder do movi-
mento contrário ao acordo 
de paz assinado com as Farc.

Da Agência Ansa

As eleições municipais no Chi-
le, ocorridas nesse domingo (23), 
impuseram uma derrota nas urnas 
aos partidos que fazem parte do 
governo da presidente Michelle 
Bachelet.

 A coalizão de centro-esquer-
da Nova Maioria ficou com 37,07% 
dos votos contra 38,53% do grupo 
de direita Chile Vamos, com cerca 
de 96% das urnas apuradas.

Bachelet já reconheceu a der-
rota e disse que o governo precisa 
“ouvir” o recado dado pelas urnas.

“Os chilenos nos deram uma 
mensagem dupla. A Nova Maioria, 
a coalizão do governo, perdeu seu 
nível de apoio em vários lugares e 
devemos escutar essa chamada de 
atenção porque tem fundamento. 
Às vezes, nós mostramos mais di-
visão que unidade em temas que 
importam de verdade para os ci-
dadãos e os chilenos querem uma 

política melhor e mais justa”, disse 
a mandatária.

Visivelmente surpresa com a 
forte queda de sua base, Bachelet 
também ressaltou a forte abstenção 
registrada nas urnas e destacou que 
esse é um “poderoso alerta” para 
toda a classe política. “É um mal-es-
tar que cresce e que mostra que a 
fortaleza da nossa democracia está 
afetada”, disse a presidente ressal-
tando que isso “não é apenas uma 
simples expressão de desinteresse, 
mas um aborrecimento direto”.

Bachelet questionou ainda se 
todos – governo e oposição – “es-
tão oferecendo as reais demandas 
cidadãs do país”, que envolvem a 
“probidade, a eficiência e a proxi-
midade”.

Cerca de 14,1 milhões de chi-
lenos estavam aptos ao voto, mas 
o número total de pessoas que se 
foram aos centros de votação não 
chegou aos cinco milhões. O índice 
de abstenção é o mais baixo desde 

a volta da democracia ao Chile, em 
1990.

Principais derrotas
A coalizão de direita recuperou 

cidades emblemáticas para o gover-
no de Bachelet. Apesar de não ser a 
maior cidade do país, a capital San-
tiago voltou para as mãos da oposi-
ção com a derrota de Carolina Tohá 
para Felipe Alessandri. Tohá era uma 
aposta de renovação política da es-
querda chilena.

O município de Providência 
também saiu das mãos da base de 
Bachelet, onde a ex-ministra e ex-se-
nadora Evelyn Matthei teve grande 
vitória contra a socióloga e atual pre-
feita Josefina Errázuriz. Já em Maipú, 
a vencedora foi a ex-dançarina de 
um programa de televisão e esposa 
do deputado Joaquín Lavín, Cathe-
rine Barriga, que derrotou o atual 
prefeito Cristián Vittori, investigado 
por corrupção e o social-democrata 
Freddy Campusano.

Bachelet sofre derrota em eleições municipais
NO CHILE

A presidente do Chile, Michelle Bachelet, discursa no Palácio de La Moneda, em Santiago, após as eleições municipais de domingo

Da Agência Ansa

Uma investigação secre-
ta da BBC, grupo de comuni-
cação britânico, encontrou 
adolescentes e adultos sírios 
refugiados trabalhando ilegal-
mente em regime de escravi-
dão na Turquia na confecção 
de roupas das marcas Marks 
& Spencer (M&S), Asos, Zara 
e Mango. Os resultados da in-
vestigação foram mostrados 
no programa Panorama, da 
BBC. Segundo a reportagem, 
a maioria dos refugiados não 
têm autorização de trabalho.

Todas as marcas citadas na 
reportagem dizem que acom-
panham atentamente suas ca-
deias de produção e que não 
toleram a exploração de refu-
giados ou adolescentes. A bri-
tânica M&S afirmou que suas 
inspeções não encontraram um 
único refugiado sírio trabalhan-
do na Turquia. No entanto, a 
investigação da BBC encontrou 
sete sírios em uma das princi-
pais fábricas da marca.

Foram encontrados re-
fugiados que ganham pouco 
mais do que uma libra por 
hora (cerca de R$ 3,80), valor 
bem abaixo do salário-mínimo 
turco. Um dos refugiados afir-
mou em entrevista que sofre 
maus-tratos na fábrica. “Se al-
guma coisa acontecer a um sí-
rio, eles vão jogá-lo fora como 
se fosse um pedaço de pano”, 
disse. O trabalhador mais jo-
vem encontrado pelo progra-
ma de televisão tinha 15 anos 
e estava trabalhando mais de 
12 horas por dia.

Um porta-voz da Mar-

ks & Spencer disse que as 
denúncias do programa são 
extremamente graves e ina-
ceitáveis. “Comércio ético é 
fundamental para a M&S. To-
dos os nossos fornecedores 
estão contratualmente obriga-
dos a cumprir os nossos prin-
cípios globais. Nós não vamos 
tolerar tais violações destes 
princípios e faremos tudo o 
que pudermos para garantir 
que isso não aconteça nova-
mente”, afirmou.

Danielle McMullan, re-
presentante da ONG Business 
& Human Rights Resource 
Centre, que atua na defesa 
dos direitos humanos em 
empresas, diz que as marcas 
precisam entender que são 
responsáveis pelo que acon-
tece nas fábricas. “Não é sufi-
ciente dizer que não sabiam. 
Eles têm a responsabilidade 
de monitorar onde e sob quais 
condições suas roupas estão 
sendo feitas”.

Trabalho clandestino
Numa pequena fábri-

ca clandestina em Istambul, 
uma das várias que a equipe 
do programa visitou com câ-
meras ocultas, foram encon-
tradas dezenas de adoles-
centes sírios trabalhando. A 
empresa reagiu e disse que 
vai garantir apoio financeiro 
aos jovens para que possam 
regressar à escola e que irá 
pagar salários justos aos re-
fugiados adultos até que eles 
encontrem trabalho legal na 
Turquia.

Sírios são submetidos 
ao trabalho escravo 

BBC DENUNCIA TURQUIA

Otan se reúne amanhã para discutir segurança
Os ministros da Defesa 

da Organização do Tratado 
do Atlântico Norte (Otan) se 
reúnem na quarta e quinta-
-feira na reunião de cúpula 
de ministros da Defesa, para 
discutir o ambiente de segu-
rança internacional, quando 
os conflitos na Síria, Iraque e 
Ucrânia dominam as preocu-
pações da Aliança.

A reunião do Conselho 
do Atlântico Norte, ocorrerá 
em Bruxelas e vai dar segui-
mento às decisões tomadas 

na última cimeira da Otan, em 
julho, entre as quais o envio 
de uma força para o Iraque, 
com o que Portugal já se com-
prometeu.

O ministro português da 
Defesa Nacional, José Alberto 
Azeredo Lopes, afirmou que 
Portugal está disponível para 
integrar a missão da Otan no 
Iraque para ajudar a comba-
ter o grupo terrorista autode-
nominado Estado Islâmico.

As relações Otan-União 
Europeia, ainda marcadas 

pelo anúncio da saída do Rei-
no Unido, um dos principais 
parceiros da Aliança, do bloco 
europeu, deverão também es-
tar na agenda.

A projeção de estabili-
dade e o atual ambiente de 
segurança internacional es-
tão também entre os gran-
des temas em discussão no 
Conselho do Atlântico Nor-
te, na qual estarão presen-
tes os 28 ministros da Defe-
sa da aliança.

A intervenção de Mosco-

vo no conflito ucraniano e o 
apoio russo aos separatistas 
no leste daquele país do ex-
-bloco soviético preocupam 
a Aliança Atlântica que, na 
cimeira de Varsóvia, decidiu 
enviar quatro batalhões para 
os países com fronteiras com 
a Rússia, nomeadamente os 
estados bálticos (Letônia, Li-
tuânia e Estônia) e a Polônia.

A par do reforço anun-
ciado, os russos têm aumen-
tado a presença militar junto 
à sua fronteira ocidental.

CONSELHO DO ATLÂNTICO NORTE

Bancos se preparam para deixar Reino Unido em 2017
 

Os principais bancos britâ-
nicos estão se preparando para 
deixar o Reino Unido no início 
do ano que vem, com medo dos 
possíveis efeitos da saída do 
país da União Europeia (UE). 

Em artigo publicado no 
jornal Observer, presidente 
da Associação de Bancos Bri-
tânicos (BBA), Anthony Bro-
wne, fez críticas ao processo. 
“O debate público e político 

atual está sendo levado para 
a direção errada”, disse o exe-
cutivo em texto que gerou 
preocupação entre os britâni-
cos nesse domingo (23).

De acordo com Browne, 
as grandes instituições finan-
ceiras pretendem deixar o 
Reino Unido em 2017, mas as 
menores estão se preparando 
para se transferirem ainda no 
fim deste ano.

Durante toda a campanha 
sobre o referendo do Brexit, a 

maioria dos bancos britânicos 
havia demonstrado preferência 
por permanecer na União Euro-
peia. Na semana passada, levan-
tou-se a possibilidade de que o 
governo da primeira-ministra 
Theresa May tente obter da UE 
um tipo de acordo parcial, se-
gundo o qual certas atividades 
econômicas poderiam perma-
necer ativas no bloco, mesmo se 
o país se afastar.

No entanto, as repetidas 
declarações de May de que po-

deria adotar medidas internas, 
como o fim do limite à imigra-
ção, em troca da permanência 
de certos setores na economia 
da UE, preocupam as institui-
ções financeiras.

A frieza com que May foi 
recebida na última cúpula de 
líderes europeus também com-
provou que as negociações com 
o bloco não serão fáceis e que 
a UE fará uma série de imposi-
ções caso o Reino Unido deseje 
certas concessões.

SAÍDA DA UNIÃO EUROPEIA

Foto: Alex Ibanez

Da Agência Ansa
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Analistas tributários 
paralisam atividades 
até amanhã

Concentração de gases atinge recorde, adverte a ONU

Mundo mais perigoso
17

  Essas coisas Carlos Aranha  -  Membro da Academia Paraibana de Letras  -  caranha@terra.com.br

Apesar de todo o dis-
curso de líderes interna-
cionais sobre as ações que 
estão adotando para redu-
zir as emissões de gases de 
efeito estufa, dados publica-
dos nessa segunda-feira, 24, 
pela Organização das Nações 
Unidas (ONU) revelam que 
nunca o volume desses gases 
atingiu tais proporções. Em 
2015, a concentração de CO2 
e outros elementos bateu um 
novo recorde. Para a ONU, 
essa tendência vai deixar o 
mundo “mais perigoso”. 

Segundo os cálculos, a 
concentração de CO2 atin-
giu pela primeira vez, em 
2015, a marca simbólica de 
400 partes por um milhão 
(ppm) e continua a “dispa-
rar em 2016”. A taxa já havia 
sido atingida em algumas 
partes do mundo em 2015, 
“mas nunca em uma dimen-
são mundial durante um ano 
inteiro” Os estudos também 
revelam que a concentração 
de CO2 permanecerão “aci-

ma de 400 ppm durante todo 
o ano de 2016 e não serão re-
duzidas para baixo desse ní-
vel durante muitas gerações”.

O fenômeno do El Nino 
teria colocado de forma deci-
siva para que houvesse uma 
aceleração na concentração. 
As secas em regiões tropicais 
acabaram afetando a capaci-
dade dessas regiões em ab-
sorver os gases. 

Essas regiões, de uma 
forma geral, são responsá-
veis por absorver metade do 
CO2. Além disso, os incên-
dios causados justamente 
como consequência do fenô-
meno do El Niño acabaram 
intensificando as emissões.

Aquecimento
Segundo a Organiza-

ção Meteorológica Mundial 
(OMM), houve um incremen-
to de 37% do efeito de aque-
cimento do clima entre 1990 
e 2015. 

Isso foi causado pela 
longa duração e pela acu-
mulação de gases como o 
CO2, o metano (CH4) e o 
N2O gerados por atividades 

Jamil Chade
Correspondente Agência Estado

Aquecimento do clima teve incremento de 37% gerado por atividades industriais, agricultura e residências entre 1990 e 2015

FOTO: Reprodução Internet

67% já exerceram controle sobre parceiro
RELACIONAMENTO ENTRE BRASILEIROS

industriais, agricultura e re-
sidências. “O ano de 2015 
inaugurou uma nova era 
de otimismo e de ação pelo 
clima, com o acordo sobre 
mudanças climáticas, atin-
gido em Paris”, disse Petteri 

Taalas, secretário-geral da 
OMM. “Mas também fará 
história por haver marcado 
uma nova era climática, nas 
quais a concentração de ga-
ses alcançaram níveis sem 
precedentes”, alertou.  O CO2 

é responsável por 65% do 
aumento do efeito estufa nos 
últimos dez anos. Em compa-
ração ao período pré-indus-
trial, ele sofreu aumento de 
144%. “O verdadeiro proble-
ma é o dióxido de carbono, 

que permanece na atmosfera 
por milhares de anos e pe-
los oceanos por muito mais”, 
afirmou Taalas. “Se não limi-
tarmos essas emissões, não 
podemos limitar o aumento 
de temperaturas”, disse.

Quase metade (45%) 
daqueles que vivem um re-
lacionamento acreditam que 
há necessidade de controlar o 
parceiro, três quartos dizem já 
terem sofrido controle e 67% 
admitem já terem exercido 
controle. 

Os dados são de uma pes-
quisa realizada pelo Instituto 
Quantas - para divulgar o fil-
me Amor e Dor, primeiro lon-
ga de ficção de Gustavo Rosa 
de Moura, com estreia previs-
ta para o próximo dia 3. Foram 
ouvidas 802 pessoas maiores 
de 16 anos, das classes A, B e 
C, moradoras das nove prin-

cipais regiões metropolitanas 
do País. A produtora cultural 
Fernanda (nome fictício), de 
23 anos, sabe bem o que é vi-
ver um relacionamento com-
plicado. Ela morava com o na-
morado, com quem tinha um 
relacionamento há três anos. 
Um dia, quando chegou em 
casa, ficou chocada: ele havia 
entrado em seu computador e 
transferido todos os e-mails e 
mensagens de redes sociais da 
conta dela para a dele. “Ficou 
com todas as minhas conver-
sas de anos e anos na íntegra. 
Ele disse que iria ‘estudar’ as 
mensagens para saber se em 
algum momento eu entrasse 
em contradição”, conta. Não 
satisfeito, o então namorado 

apagou um amigo da agenda 
de contatos de Fernanda. “E o 
bloqueou de todas as minhas 
redes sociais. Antes, mandou 
uma mensagem para ele de 
meu perfil, dizendo que não 
poderíamos mais conversar”, 
recorda-se. 

A situação ficou insusten-
tável. Mas a gota d’água ocor-
reu semanas depois desse 
episódio traumático, quando 
ao flagrá-la em uma troca de 
mensagens de WhatsApp com 
um amigo, arrancou o celular 
de sua mão e quebrou o apa-
relho. Fernanda foi embora de 
casa. “Deixei tudo o que haví-
amos comprado juntos para 
trás. Fiquei só com a câmera 
fotográfica, o computador e 

uma mala de roupas”, diz. O 
rompimento, como o de Fer-
nanda, é difícil para a maior 
parte das pessoas. De acor-
do com a pesquisa, 63% das 
pessoas já insistiram em um 
relacionamento mesmo sem 
estarem felizes. Na distribui-
ção de motivações (quando o 
entrevistado podia responder 
mais de um afirmação), 54% 
diziam que assim agiam por-
que ainda acreditavam em 
algum envolvimento afetivo, 
24% pela segurança social 
(família e amigos do parceiro), 
22% pela segurança econômi-
ca, 37% por causa de filhos, 
20% por acomodação, 16% 
pelo sexo e 15% pelo medo de 
ficar sozinho. 

Caatinga tem baixa emissão

Edison Veiga
Agência Estado

Pesquisadores do Insti-
tuto Nacional de Pesquisas 
Espaciais (Inpe) monitora-
ram duas regiões da Caa-
tinga, uma de mata nativa e 
outra de pasto, e concluíram 
que as mudanças do uso do 
solo não apresentaram im-
pacto significativo nas emis-
sões de gases do efeito estu-
fa. Os cientistas observaram 
ainda que as emissões na 
Caatinga são relativamente 
baixas quando comparadas 
com as de outros biomas. 

Apesar disso, os dados 
não devem ser ignorados 
uma vez que regiões áridas e 
semiáridas ocupam 41% do 
planeta e sofrem o intenso 
impacto de atividades huma-
nas, como agricultura e pecu-
ária. “O objetivo foi investigar 
se o uso da terra e as conse-
quentes mudanças na cober-

tura do solo alteram os ciclos 
biogeoquímicos e as emis-
sões de gases do efeito estu-
fa na Caatinga, que abrange 
uma área de 844.453 km² 
do território brasileiro, um 
bioma de grande biodiversi-
dade endêmica e com outras 
características particulares 
que o fazem exclusivamente 
brasileiro”, explicou o pes-
quisador Jean Pierre Bal-
baud Ometto, do Inpe.

Os resultados do mo-
nitoramento, realizado em 
2013 e 2014 no município 
São João (PE), revelam que 
as emissões de óxido nitroso 
e de dióxido de carbono fo-
ram significativamente supe-
riores às de metano, mas não 
houve diferenças considerá-
veis entre as medições feitas 
na vegetação nativa e na área 
de pasto. 

Você acha que a ilustração da coluna de 
hoje é surrealista? Incluindo você e os outros 
leitores e este eu (há outro eu): nós somos 
surrealistas? A imprensa é surrealista? O Pa-
lácio do Planalto é surrealista? Seu cachorro 
maior amigo é surrealista?

A arte é tudo aquilo que o homem mis-
tura de um jeito que a natureza já o fez. É nis-
so que o mexicano Juan Sin acredita. Vendo a 
si mesmo como um criador de imagens, Juan 
começou, há apenas quatro anos, a transfor-
mar seus esboços em ilustrações que vêm 
conquistando cada vez mais admiradores 
(como a que ilustra a coluna de hoje).

Versátil, Juan trabalha com vários supor-
tes, entre eles a pintura a óleo, desenhos tra-
dicionais e intervenções urbanas. Mas é na 
produção digital em que concentra a maior 
parte de seus experimentos artísticos.

É algo que muito está nos sons de Simon 
& Garfunkel e dos Beatles. Está exatamente 
em “Bridge over troubled water”: “When 
tears are in your eyes, I will dry them all”... 
Está muito na canção beatliana: “The long 
and winding road that leads to your door, 
will never disappear”...

Por puro surrealismo, já estive nos se-

O surrealismo ainda 
anda solto por aí

tenta mares, incluindo 
o de Tambaú, enquanto 
criança e adolescente e 
em algumas fases deste 
período adulto. Alterei 
muito minhas concep-
ções e corro da fé cega, 
até porque não tenho 
nenhuma faca amolada.

Ando meio gente, 
meio bicho, semisur-
realista. Falo de dores, 
but not Dolores Sierra, nascida não na 
Borborema, mas em Barcelona à beira do 
cais. Nem o DJ Dolores nem “las hispanicas 
dolores”.

Jamais conseguiria ser a metade da me-
tade da metade da metade de Augusto. Dos 
Anjos, mesmo. “Versos íntimos” é obra-pri-
ma na literatura mundial. “A mão que afaga 
é a mesma que apedreja” supera “ser ou não 
ser, eis a questão”. Basta que você relaxe e 
sinta os átomos das entrelinhas de Augusto e 
Shakespeare. O “Eu” é uma obra surrealista. 
Não somos filhos do carbono e do amoníaco? 
Não somos singularíssimas pessoas?

Se nem Barcelona nem Borborema, 

também nem Varadero nem Varadouro, com 
abraços para Nelida Piñon, Elba Ramalho, 
Políbio Alves e Jomard Muniz de Britto. En-
tendam: abraços surrealistas.
         Alone again. Quosque tandem? Mas, não 
estou abusando a paciência de ninguém.

Desde domingo eu já questionava: de 
que me adiantou a cultura, nem a civilização? 
A cyberlização e a sifilização são surrealistas. 
Elas que se danem? Eu, não? Estou amarrado 
numa ponte que não vai cair sobre águas 
turbulentas.

Alô, Belchior: “donde estarás”? “Ano 
passado eu morri, mas neste ano eu não 
morro”. Caríssim@s leitor@s, prefiro conti-

nuar “on the road”, surrealisticamente. 
Nasci “on the road”, num parto prematuro 

de minha mãe, Antonieta, aos 7 meses. Seu mé-
dico disse que fosse se conformando, pois eu não 
viveria mais de 48 horas. Estou aqui. Isto é que é 
surrealismo puro! 

Não há um certo ponto da Terra em que 
qualquer bússola enlouquece? Os ponteiros ficam 
girando e não param mais, Cada cabeça é uma 
bússola e tem o seu norte.

Prefiro ficar sentado no meio-fio.
Sim, “on the road”. Pra sempre. Enfim, “not so 

much impassive”. Por enquanto, sou um surrealista 
“chansonnier en silence”, mas preparo-me para “an 
imperishable illumination”.

FOTO: Ilustração/Juan Sin



Os cenários de seca 
extrema e seca excepcio-
nal cresceram no Nordeste, 
abrangendo partes de todos 
os 9 estados. É o que mostra 
o mapa de setembro do Mo-
nitor de Secas do Nordeste do 
Brasil. O Ceará é um dos que 
apresentam maior avanço 
da estiagem. Segundo a Fun-
dação Cearense de Meteo-
rologia e Recursos Hídricos 
(Funceme), 75% do territó-
rio do estado apresenta seca 
extrema ou seca excepcional. 
em relação ao mesmo período 
do ano passado, o quadro se 
agravou de forma significati-
va na região. em setembro de 
2015, o Maranhão, por exem-
plo, possuía áreas de seca gra-
ve, moderada e fraca. O mapa 
de setembro deste ano mostra 
grande parte do território do 
estado com seca extrema.

“O avanço da intensida-
de de seca mais severa tem 
atingido até regiões litorâneas 
que, geralmente, são mais be-
neficiadas com chuvas. Por 
exemplo, o litoral do leste do 
Nordeste, desde o Rio Grande 
do Norte até parte da Bahia”, 
cita o meteorologista da Fun-
ceme, Raul Fritz.

No Ceará, o mapa do Moni-
tor mostra a expansão da seca 
extrema em direção ao Norte 
e o aumento da área com seca 
excepcional no Centro-Sul. Os 
contornos de seca extrema em 
municípios da Região Metro-
politana de Fortaleza também 

Edwirges Nogueira
Da Agência Brasil
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Estiagem assume contornos severos
Avanço da intensidade 
tem atingido até região 
do Litoral nordestino seminário debate 

a equidade racial

Um modelo de educação que 
diminua a evasão escolar mais alta 
entre estudantes negros no ensino 
médio foi debatido ontem (24) na 
capital paulista durante o seminá-
rio Gestão escolar para a equidade. 
Participaram diretores de escolas, 
coordenadores pedagógicos, pro-
fessores e especialistas. Para o 
professor Hélio Santos, presiden-
te do conselho do Fundo Baobar, 
voltado à promoção da equidade 
racial no Brasil, é preciso “pensar 
fora da caixa” para a elaboração de 
“modelos de gestão inovadores”. 
Segundo ele, entre os motivos para 
a escolaridade mais baixa entre os 
negros está o preconceito vindo 
dos professores.

montagner será 
homenageado em sP

O ator Domingos montagner 
será homenageado em altar especial 
na celebração do Dia dos mortos, a 
festa tradicional mexicana, no me-
morial da América Latina. A morte 
do ator, por afogamento no rio São 
Francisco após as gravações da 
novela Velho chico, chocou amigos 
e fãs. O compositor mexicano Juan 
Gabriel também será homenageado 
no Altar dos mortos. O festival que 
se tornou o Dia dos mortos é uma 
das festas mexicanas mais anima-
das com comida, dança e fantasias. 
Segundo a crença popular, neste 
período, os mortos têm permissão 
divina para visitar parentes e amigos.

Homem preso em 
cativeiro é libertado

Um homem que era mantido 
em cárcere privado foi resgatado pela 
Polícia civil na última quinta-feira, 20, 
em Guarulhos, na Grande São Paulo. 
Armando Bezerra de Andrade, de 36 
anos, foi encontrado em um cômodo, 
trancado a chave por fora, nos fundos 
de uma casa no bairro dos Pimentas.  
Segundo investigadores, Andrade 
estava desnutrido e desidratado. A 
polícia, no entanto, ainda investiga 
por quanto tempo ele ficou preso no 
quarto úmido, de cerca de 16 metros 
quadrados, apenas com uma cama e 
um balde. Também havia um banheiro, 
com pia, chuveiro e vaso sanitário  em 
péssimo estado de conservação.

Estudante é achado 
morto em escola

Um adolescente foi encon-
trado morto ontem no colégio esta-
dual Santa Felicidade, em curitiba. 
A informação foi confirmada há 
pouco pela Secretaria de estado da 
Segurança Pública e Administração 
Penitenciária do Paraná (SeSP/Pr). 
De acordo com o órgão, a morte ocor-
reu por volta das 16h. O rapaz, de 16 
anos, era aluno da escola. O colégio é 
um dos mais de 800 que estão ocu-
pados no estado. equipes da Polícia 
Civil e Científica estão no local para 
colher informações. “A secretaria 
trata a questão com prioridade, in-
formou a assessoria de imprensa.

seis morreram em 
acidente em minas

Seis pessoas morreram em bati-
da entre um ônibus de turismo e uma 
carreta na Br-040 entre ewbanck da 
câmara e Juiz de Fora, na Zona da mata, 
em minas Gerais, na noite desse domin-
go, 23. O número de feridos ainda não 
foi confirmado. O ônibus seguia do Rio 
de Janeiro para Belo Horizonte com 46 
passageiros. entre as vítimas estão 
quatro homens, entre os quais os mo-
toristas dos dois veículos, e duas mu-
lheres. Os corpos foram levados para o 
Instituto médico Legal (ImL).

Estiagem vai se agravar até dezembro devido à ausência de chuva e pela elevada radiação solar que provoca evaporação dos reservatórios

Foto: Reprodução/Internet

ficam evidentes em setembro. 
Até agosto, a área apresentava 
seca grave. “essa situação já 
era esperada porque, de agosto 
para setembro, a ocorrência de 
chuvas é insignificante e o se-
gundo semestre é considerado 
seco. Geralmente, tem um chu-
visco ao longo do litoral. Sem 
chuva, a condição de seca tende 
a se agravar. As condições já vi-
nham secas e pioraram ainda 
mais”, explica Fritz.

ele acrescenta que a ten-
dência é de o quadro se agra-
var até dezembro tanto devido 
à ausência de chuva como pela 
elevada radiação solar, que 
provoca a evaporação da água 
dos reservatórios do estado. 
Os 153 açudes monitorados 

pelo Governo do Ceará pos-
suem, juntos, apenas 8% de 
sua capacidade. em Quixadá, 
no Sertão Central (a 215 qui-
lômetros de Fortaleza), não se 
vê chuva desde o fim da qua-
dra invernosa deste ano (pe-
ríodo entre fevereiro e maio 
que concentra a maior parte 
da chuva no estado). O relato 
é do presidente da Associação 
dos Agricultores do Distrito de 
Riacho Verde, Francisco Ro-
drigues. O centenário Açude 
Cedro, símbolo das primeiras 
intervenções para enfrentar os 
efeitos da seca, já não contribui 
mais nem com água nem com 
forragem para alimentar os 
animais. “A maioria dos produ-
tores teve que se desfazer do 

rebanho para não ver os ani-
mais morrerem e alguns que 
ainda têm gado sobrevivem a 
duras penas. Na agricultura, 
não teve produção porque o 
inverno foi muito fraco. A si-
tuação está difícil.”

O Ceará enfrenta cinco 
secas seguidas desde 2011 e 
a Fundação Cearense de Me-
teorologia e Recursos Hídricos 
(Funceme) ainda não se pro-
nunciou sobre a estação chu-
vosa de 2017. De acordo com 
o meteorologista da fundação, 
ainda não há definições so-
bre as condições dos oceanos 
Atlântico e Pacífico, que in-
fluenciam as chuvas no estado. 
Pelo quadro atual, conforme 
Rodrigues, existe uma baixa 

probabilidade de que ocor-
ra um el Niño (aquecimento 
anormal das águas do Pacífi-
co equatorial, que atrapalha 
o regime de chuva). Por outro 
lado, é possível que haja la 
Niña (resfriamento da mes-
ma área do oceano, que tem 
efeito inverso do el Niño), 
mas o fenômeno pode não 
ser intenso nem se prolongar 
por toda a quadra invernosa 
no Ceará. “As pessoas, vendo 
esse resfriamento do Ocea-
no Pacífico, ficaram anima-
das, mas a gente tem que ter 
cautela. Vamos ver se vai se 
configurar como fenômeno 
típico, se vai ter uma inten-
sidade que permita ter uma 
repercussão positiva.”

Segundo o Conselho Na-
cional de Justiça (CNJ), os nú-
meros da adoção no País re-
velam que há mais de 37 mil 
famílias registradas para ado-
ção e cerca de 6,8 mil crianças 
e adolescentes, de até 17 anos 
de idade, em condições de se-
rem adotados. No estado do 
Amazonas, os dados seguem 
o padrão nacional: existem 50 
crianças e adolescentes na lis-
ta de espera e 115 pretenden-
tes, mais que o dobro.

Neste cenário, levam van-
tagem os pretendentes que 
estiverem abertos a adotar 
crianças cujo perfil não cor-
responda ao desejado pela 
maioria dos interessados na 
adoção. essa diferença, na ava-
liação do titular da Defensoria 
especializada da Infância e Ju-
ventude do estado, Mário Wu 
Filho, está relacionada ao fato 
de a maioria preferir crianças 
brancas, com até três anos e 
saúde perfeita.

Foi essa abertura à diver-
sidade que transformou a vida 
do casal homoafetivo Mauro 
e Matthew Neely, moradores 
de Manaus, que há três me-
ses foram contemplados com 
a chegada de quatro filhos 
adotivos: um menino de nove 
anos e três meninas, de cinco, 
três e um ano e três meses de 
idade, respectivamente, todos 

irmãos, que moravam em um 
abrigo no Rio de Janeiro. Casa-
dos há 11 anos, Mauro e Mat-
thew se habilitaram à adoção 
em 2014, no Cadastro Nacio-
nal de Adoção do CNJ.  Segun-
do Mauro, o casal sempre teve 
o apoio de familiares e não en-
frentou preconceitos durante 
o processo de adoção. Ao lado 
do marido, que é norte-ame-
ricano, ele se sente realizado 
com a decisão de formarem a 
própria família.

“Desde o início a gente 
nunca viu nenhum tipo de 
problema. A gente não se vê 
como diferente, a gente vê 
como normal nosso perfil. 
eu sinceramente não consigo 
mais me ver sem meus filhos. 
É  impressionante. As pessoas 
sempre falam que você está 
ajudando as crianças, mas na 
realidade são eles que estão 
nos ajudando a nos transfor-
mar em pessoas melhores a 
cada dia.  São nossos filhos. 
Nós somos hoje uma linda e 
grande família”, comentou

O titular da Defensoria, 
Mário Wu Filho, diz que “é 
meio estranho, desumano, 
criar um perfil da cor da pele 
[da criança] que se deseja 
[adotar], porque não é um 
objeto, a gente tá falando de 
seres humanos, ainda mais 
criança. então o preenchi-
mento desse perfil dificulta e 
impede o fechamento [de no-
vas adoções]”, afirmou.

6,8 mil esperam serem 
adotados, afirma CNJ 

cRiAnÇAs sEm PAis no PAÍs

Bianca Paiva
Correspondente da EBC

Em 105 casos, nenhum agente 
público foi responsabilizado

43% envolvem denúncias de mulheres

toRtURA Em PREsÍdios

Nenhum agente do estado foi res-
ponsabilizado, seja na esfera civil, cri-
minal ou administrativa em 105 casos 
de tortura feitos nos presídios brasilei-
ros. As ocorrências, praticadas entre os 
anos de 2005 e 2016, foram analisadas e 
acompanhadas pela Pastoral Carcerária 
Nacional, da Conferência Nacional dos 
Bispos do Brasil (CNBB). O universo de 
casos de tortura contra encarcerados no 
Brasil é muito maior que as 105 ocor-
rências, analisadas pelo estudo.

As informações fazem parte do re-
latório Tortura e encarceramento em 
Massa no Brasil, estudo da Pastoral Car-
cerária feito em 47 municípios de 16 es-
tados e no Distrito Federal, com o apoio 
da Oak Foundation e do Fundo Brasil 

de Direitos Humanos, com a contribui-
ção do Fundo de Fomento à Pesquisa da 
Universidade Presbiteriana Mackenzie 
(Mackpesquisa). Todos os casos analisa-
dos foram denunciados às autoridades 
pela pastoral. “Talvez um dos dados 
mais ilustrativo e emblemático desta 
pesquisa se refere ao fato de que em 
nenhum dos 105 casos analisados, e en-
caminhados para diversas autoridades, 
houve até o momento qualquer res-
ponsabilização de um agente público 
ou do próprio estado, seja na esfera ci-
vil, criminal ou administrativa. Tampou-
co foi instaurada qualquer ação penal 
para apuração de crime de tortura ou 
de qualquer outro tipo penal relaciona-
do (abuso de autoridade, lesões corpo-
rais, maus-tratos, etc), nem foi proposta 
qualquer ação indenizatória em favor 
das vítimas”, destaca o relatório.

Bruno Bocchini 
Da Agência Brasil

O estudo destaca que apesar 
de a maioria dos casos tratarem da 
tortura praticadas contra homens, 
43% das denúncias envolvem víti-
mas mulheres, o que é alarmante, 
uma vez que elas correspondem a 
apenas 5,8% da população carce-
rária total, segundo dados de 2014 
do Departamento Penitenciário 
Nacional. “Ainda que não seja pos-
sível afirmar categoricamente que 
a população feminina encarcerada 
é mais vulnerável à tortura, é um 
dado que exige maior atenção, es-

pecialmente considerando que há 
fatores efetivamente de risco en-
volvendo o encarceramento femi-
nino, como o abandono familiar so-
frido pelas presas, a persistência de 
presídios mistos (onde as mulheres 
se convertem em franca minoria), a 
invisibilidade social, e as violências 
sexuais”. O relatório chama a aten-
ção para o fato de o sistema prisio-
nal brasileiro ser estruturalmente 
machista, com suas políticas públicas 
desenhadas exclusivamente para a 
população masculina.
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Analistas tributários podem parar atividades amanhã

Receita Federal
Mais de oito mil ana-

listas tributários da Receita 
Federal prometem cruzar 
os braços nesta quarta-feira 
(26). Segundo o Sindicato 
Nacional dos Analistas Tri-
butários da Receita Federal 
do Brasil (Sindireceita), a 
paralisação é um protesto 
contra atos da administração 
da Receita Federal que, nas 
últimas semanas, teria inter-
ferido na tramitação do Pro-
jeto de Lei 5.864/2016, em 
análise na Comissão Especial 
da Câmara dos Deputados. O 
projeto reestrutura a remu-
neração dos servidores da 
Carreira de Auditoria e insti-
tui programa de moderniza-
ção e eficiência do órgão.

De acordo com o sin-
dicato, o relatório final do 
substitutivo do Projeto de Lei 
5.864/2016 pode ser votado 
amanhã (25), na Câmara dos 
Deputados. Para ao Sindirecei-
ta, a administração da Receita 
Federal prejudicou a tramita-
ção do projeto e comprometeu 
a implementação do reajuste 
salarial dos servidores, defini-
do em acordos assinados em 
março deste ano.

“Nas últimas semanas, 
a administração da Receita 
Federal tentou derrubar o 
substitutivo do Projeto de 
Lei 5.864/2016, com o obje-
tivo de impor o texto original, 
que trouxe dispositivos que 
não foram negociados com 

Da Agência Brasil

Mercado financeiro 
vê inflação menor

O mercado financeiro está 
cada vez mais otimista com o cus-
to de vida do brasileiro. Pela sexta 
semana consecutiva, melhorou as 
projeções para a inflação de 2016. 
Agora, a expectativa é de que o Ín-
dice de Preços ao Consumidor Am-
plo (IPCA) termine o ano em 6,89%. 
A previsão anterior estava em 
7,01%. Os dados são parte do Bo-
letim Focus, uma publicação sema-
nal que reúne as projeções de cerca 
de 100 analistas e economistas. O 
Banco Central, que compila esses 
dados, publica as informações toda 
segunda-feira.

Regras do pré-sal 
saem ainda este ano

O ministro de Minas e Energia, 
Fernando Coelho Filho, disse hoje 
(24), durante a solenidade de abertu-
ra da feira Rio Oil & Gas, que regras de-
finitivas para os leilões do pré-sal que 
o Governo Federal pretende realizar 
até o final do próximo ano deverá sair 
ainda em 2016. Segundo o ministro, o 
assunto será discutido e definido 
durante a reunião do Concelho Na-
cional de Política Energética (CNPE), 
quando também será discutida a 
questão da unitização dos campos 
de petróleo do pré-sal, provavel-
mente em dezembro, quando acon-
tecerá a reunião ordinária do órgão.

Crédito rural soma 
R$ 33,4 bi na safra

As contratações de crédito 
rural da agricultura empresarial na 
safra 2016/2017 alcançaram R$ 
33,4 bilhões entre julho e setembro, 
segundo balanço divulgado hoje (24) 
pelo Ministério da Agricultura, Pecuá-
ria e Abastecimento. Os desembolsos 
representam 18% dos R$ 183,9 
bilhões programados para o atual 
ciclo agrícola. Do total contratado, R$ 
20,7 bilhões são para custeio, R$ 7,2 
bilhões para comercialização e R$ 5,6 
bilhões para investimento. As aplica-
ções de custeio, no entanto, caíram 
27,8% em relação ao mesmo período 
do ano passado. 

Risco Brasil cai 
26,47% em 5 meses

Indicadores começam a 
mostrar uma virada na economia 
brasileira. Depois de medidas para 
reorganizar as contas públicas, 
impulsionar os investimentos e 
criar as condições necessárias 
para o País crescer, termômetros 
que mostram como anda a saúde 
do Brasil sugerem que o País assu-
miu uma rota de recuperação. Um 
dos indicadores mais importantes, 
que mostra o nível de credibilidade 
de um País, melhorou expressiva-
mente, medido pelo Credit Default 
Swap (CDS).

Balança comercial 
fica positiva

O Brasil exportou mais do que 
importou na terceira semana de outu-
bro. Dados do Ministério da Indústria, 
Comércio Exterior e Serviços mostram 
que houve um superávit de US$ 709 
milhões no período. Com esse resulta-
do, a balança comercial ficou positiva 
em US$ 1,87 bilhão no acumulado do 
mês. O número da semana, segundo a 
Pasta, foi influenciado por vendas nos 
três segmentos: semimanufaturados 
(US$ 97,1 milhões); manufaturados 
(US$ 267,0 milhões); e básicos (US$ 
291,0 milhões).

Servidores dizem que a Receita Federal prejudicou a tramitação do projeto e comprometeu o reajuste salarial da categoria

o conjunto dos servidores e 
que contemplavam apenas 
os interesses do cargo a qual 
pertencem os administrado-
res do órgão”, diz o sindicato.

“Se aprovada a proposta 
da administração da Receita 
Federal, será estabelecido o 
fim da atuação dos Analistas 
Tributários que hoje são os 
principais responsáveis por 
realizar as abordagens de veí-
culos e pessoas, verificação 
de bagagens, bens e mercado-
rias com a utilização de scan-

ners e apoio de cães de faro, 
amostragem de alvos, verifi-
cação de documentos, busca 
aduaneira, revistas pessoais, 
procedimentos que resultam 
na apreensão anual de apro-
ximadamente R$ 2 bilhões de 
produtos ilegais e até mesmo 
na prisão de criminosos por 
todo o País”, diz o sindicato.

O que pode parar
Ainda segundo o sindica-

to, nos três dias de paralisação, 
não serão realizadas análise de 

processos de cobrança, restitui-
ção e compensação, orientação 
aos contribuintes, inscrição 
de cadastros, regularização de 
débitos e pendências, análise 
dos pedidos de parcelamento, 
emissão de certidões negati-
vas e de regularidade, revisões 
de declarações, atendimentos 
a demandas e respostas a ofí-
cios de outros órgãos, entre 
outras atividades.

Nas unidades aduanei-
ras, os analistas tributários 
cruzarão os braços na Zona 

Primária (portos, aeroportos 
e postos de fronteira), nos 
serviços das alfândegas e ins-
petorias, como despachos de 
exportação, conferência físi-
ca, trânsito aduaneiro, em-
barque de suprimentos, ope-
rações especiais de vigilância 
e repressão, verificação física 
de mercadorias e bagagens, 
entre outros, informou o 
Sindireceita. Procurada pela 
Agência Brasil, a Receita Fe-
deral disse que não se mani-
festa sobre paralisações.

FOTO: Reprodução/Internet

O Sistema Nacio-
nal de Emprego de 
João Pessoa (Sine-JP) 
anunciou nessa segun-
da-feira (24), 126 opor-
tunidades de emprego 
captadas com diversas 
empresas para esta se-
mana. Confira a lista de 
postos de trabalho no 
link http://bit.ly/SineJP

A função com 
maior número de va-
gas é a de operador de 
telemarketing recepti-
vo, com 20 vagas, que 
requer Ensino Médio 
completo e pode ser 
com ou sem experiên-

cia. Há também 10 va-
gas para costureira de 
máquinas industriais. 

O Sine-JP está lo-
calizado na Avenida 
Cardoso Vieira, 85, Va-
radouro, e atende das 
8h às 14h, de segunda 
à sexta-feira. O traba-
lhador deve apresentar 
RG, CPF e Carteira de 
Trabalho. Para concor-
rer às oportunidades 
em que o empregador 
exige apenas o currícu-
lo, o interessado deve 
enviá-lo para o endere-
ço sinejp.imo@joaopes-
soa.pb.gov.br.

Sine-JP oferece 126 
vagas de emprego

OPORTUNIDADES

A atividade e o emprego 
da indústria da construção 
registraram queda em setem-
bro. De acordo com a Sonda-
gem Industrial da Construção, 
divulgada pela Confederação 
Nacional da Indústria (CNI), 
o nível de atividade da indús-
tria da construção atingiu 41,5 
pontos em setembro, contra 
41,8 pontos no mês anterior. 

A pesquisa considera 
queda números abaixo de 50. 
A atividade também está abai-
xo da usual: o índice de se-
tembro ficou em 38,5 pontos, 
0,8 ponto acima do de agosto. 
Valores abaixo de 50 indicam 

nível de atividade abaixo do 
usual.  O indicador do núme-
ro de empregados permane-
ceu praticamente estável em 
setembro, com 39,7 pontos 
(ante 39,6 no mês anterior), 
ainda no patamar que indica 
retração. O uso da capacidade 
instalada subiu levemente em 
setembro, de 56% em agosto 
para 57%. 

Os índices de satisfação 
com a margem de lucro opera-
cional e com a situação finan-
ceira apresentaram leve me-
lhora no terceiro trimestre em 
relação ao segundo, mas ainda 
dentro da margem de erro. O 
primeiro passou de 30,6 para 
32,3 pontos e, o segundo, de 
34,2 para 35 pontos. Valores 

abaixo de 50 indicam insatis-
fação. A avaliação da facilidade 
de acesso ao crédito passou de 
26,3 para 28,0 pontos. 

A intenção do empresário 
da construção em investir au-
mentou de 26,9 pontos para 
28,8 pontos - quanto maior o 
valor, maior a propensão em 
investir. A expectativa em re-
lação aos próximos seis me-
ses, porém, ainda é de queda 
na atividade (45,2 pontos) 
no número de empregados 
(43,3 pontos) e na compra de 
matérias-primas (44,6 pon-
tos).  Os principais problemas 
apontados pelas empresas 
continuam sendo a demanda 
insuficiente, elevada taxa de 
juros e alta carga tributária.

Produção e emprego registram 
queda em setembro, diz CNI

INDÚSTRIA DA CONSTRUÇÃO

Lorenna Rodrigues
Da Agência Estado

O Relatório de Mercado 
Focus desta semana trouxe 
mudança, para pior, na pro-
jeção de atividade econômi-
ca no País em 2016. 

Pelo documento, as es-
timativas para o Produto In-
terno Bruto (PIB) este ano 
passaram de retração de 
3,19% para queda de 3,22% 
Há um mês, a perspectiva era 

de recuo de 3,14%. Essa pio-
ra nas previsões para o PIB 
surge após o Banco Central 
divulgar, na semana passa-
da, seu Índice de Atividade 
(IBC-Br), que recuou 0,91% 
em agosto ante julho. O indi-
cador também atingiu o me-
nor nível desde dezembro de 
2009. 

Para 2017, o Focus mos-
tra que a percepção também 
piorou. O mercado prevê 
para o País um crescimento 

de 1,23% no próximo ano, 
abaixo do 1,30% projetado 
uma semana e um mês an-
tes.  No segundo trimestre 
de 2016, conforme dados do 
Instituto Brasileiro de Geo-
grafia e Estatística (IBGE), o 
PIB brasileiro recuou 0,6% 
ante o primeiro trimestre do 
ano e teve retração de 3,8% 
ante o segundo trimestre de 
2015. No ano, o PIB acumula 
baixa de 4,6% e, em 12 me-
ses, recuo de 4,9%. 

Previsão em 2016 passa de 
3,19% para 3,22%, diz a Focus

RETRAÇÃO DO PRODUTO INTERNO BRUTO

Fabrício de Castro
Da Agência Estado

O porcentual de cheques 
devolvidos por falta de fundos 
do total de emissões atingiu 
2,19% em setembro, segun-
do maior nível para o nono 
mês do ano da série histórica 
iniciada em 1991, informou 
o Serasa ontem. Já em setem-
bro do ano passado, o índice 
de devoluções sobre emis-
sões havia ficado em 2,21%. 
Em setembro, em números 

absolutos, foram compen-
sados 48.023.107 cheques e 
1.050.504 foram devolvidos 
pela segunda vez por insu-
ficiência de fundos. No acu-
mulado do ano, o porcentual 
também bateu recorde na 
série histórica, com 2,34% de 
cheques devolvidos por falta 
de fundos, contra 2,21% no 
mesmo período de 2015.  Na 
divisão por regiões, o Nordes-
te ficou na liderança das de-
voluções de cheques (4,57%), 
seguido de Norte (4,42%).

Nordeste lidera na 
devolução em setembro

CHEQUES SEM FUNDOS

Thaís Barcellos
Da Agência Estado



Sras. Yolanda Pires de 
Nóbrega e Paulina Maia, juiz 
Wolfran da Cunha Ramos, 
professora Ivone Barros 
Vita, empresário José Go-
mes, acupunturista Ricardo 
Arruda, bancário Edivan 
Dantas, professora Maria 
Luiza Silveira Rabelo, exe-
cutivo Vandemberg Mar-
ques Nóbrega, teatrólogo 
Everaldo Vasconcelos.
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Parabéns

Zum Zum Zum
   O Informativo Online do Laboratório Maurílio de Almeida traz esta semana como 
assunto principal o fígado, um dos órgãos mais complexos que nós temos e que merece um 
cuidado muito especial. Para conferir o endereço é www.mauriliodealmeida.com.br.

FOTOS: Francisco França

Secretário Luís Torres, presidente da PbTur, Ruth Avelino, governador Ricardo Coutinho, Luciano 
Lapa e vereador bruno Farias

Abertura do Festival de Turismo no Centro de Convenções: Governador Ricardo Coutinho 
e o ministro do Turismo, Marx beltrão

Yolanda Pires de Nóbrega é a aniversariante de hoje

Ondinas
AS ARTESÃS 

integrantes do 
Projeto Ondinas 
Cabedelo vão expor 
de hoje a sábado na 
Fortaleza de Santa 
Catarina, a coleção 
“Oceano”, produzida  
sob a orientação do 
estilista e profes-
sor de Design, Leo 
Mendonça.

As peças são 
frutos de uma ofici-
na promovida pela 
Secretaria de Políti-
cas Públicas para as 
Mulheres.

O GOVERNADOR Ricardo Coutinho prestigiou a aber-
tura do Festival de Turismo de João Pessoa, realizada na 
última sexta-feira no Centro de Convenções, ao lado do 
ministro do Turismo, Marx Beltrão, outras autoridades, o 
trade turístico e convidados especiais.

O evento atraiu cerca de três mil pessoas àquele 
Centro durante os dois dias, onde estavam participando 
20 estados do País.

Festival de Turismo

Dois Pontos

  O humorista paraibano Nairon 
Barreto faz e acontece na cidade do 
Recife com seu espetáculo "Em briga de 
marido e mulé, ninguém mete...".
  O show, que reúne Zé Lezin e Cin-
derela, teve apresentação extra neste 
final de semana no Teatro Boa Vista em 
face do sucesso.

FOTO: Goretti Zenaide

Marketing

ACONTECE 
amanhã o evento Jan-
tar & Negócios, a partir 
das 18h30 no Restau-
rante Sal & Brasa, no 
bairro do Bessa.

O evento, pro-
movido com apoio do 
Sebrae, terá a palestra 
“Marketing Estratégico 
e Vendas”, ministrada 
pelo consultor e pro-
fessor carioca Ales-
sandro Mendes, que é 
também empreendedor 
de sucesso.

Socorro da Mata, Roziane Coelho, Walmirinha Queiroga e Roberta Aquino no Restaurante Appetito 
Trattoria no encontro em prol da Rede Feminina de Combate ao Câncer

Natalinas

WALMIRINHA 
Queiroga e Socorro 
da Mata, com apoio 
de Roberta Aquino 
e Roziane Coelho, 
apresentaram no 
restaurante Appetito 
Trattoria, na última 
sexta-feira, o proje-
to deste ano para as 
tradicionais Mesas 
Natalinas, em prol da 
Rede Feminina de Com-
bate ao Câncer. Este 
ano será no novo es-
paço do Manaíra Shop-
ping, que será inaugu-
rado em novembro.

   Termina no próximo dia 28 o prazo para envio dos dossiês para os Prêmios 
Mestres da Educação e Escola de Valor. O prêmio visa fomentar, selecionar e valorizar 
as práticas pedagógicas e experiências administrativas na Paraíba.
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O advogado paraibano Rodrigo Toscano no IV Congresso de Direito 
Civil do Instituto brasileiro de Direito Civil, onde fez palestra, ao lado 
da diretora da Faculdade de Direito da UFPb, Maria Luiza Alencar, de 
Maria Cristina Santiago, Ana Paula Albuquerque e Gabriel Honorato
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Imóveis e arte
O ARTISTA plástico 

Marcos Pinto está assinando 
a obra “Um Gondoleiro em 
Veneza”, a ser instalada na 
entrada do edfício Spazio 
Di Veneza, localizado no 
Bairro dos Estados, em 
João Pessoa.

Lançado em 2012 
pela construtora Massai, 
o empreendimento será 
entregue no dia 10 de 
novembro.

FOTO: Pedro Coutinho

SERÁ realizada no dia 12 de novembro a etapa final 
da 2a Copa de Bandas Marciais de Escolas Públicas Estaduais, 
reunindo os grupos classificados nas 14 Gerências Re-
gionais de Educação.

Atualmente a Paraíba possui 100 bandas marciais 
que mobilizam 6.850 estudantes e a apresentação dessa 
etapa final será, com entrada gratuita na Vila Olímpica 
Parahyba, em João Pessoa.

Bandas Marciais

ESTÁ marcado para o próximo dia 3 de novembro o 
Concerto “Canto Metal”, que vai reunir o Coro Sinfônico 
da Paraíba e a Orquestra Sedec na Sala de Concertos 
“Maestro José Siqueira”, no Espaço Cultural José Lins 
do Rego, com a participação do coral masculino Filho 
de Asafe.

O evento será encerrado com as músicas Paraíba 
Joia Rara, de Ton Oliveira e Meu Sublime Torrão, de Geni-
val Macedo, com arranjo e regência do Maestro Chiquito.

Música da melhor qualidade

“Ostentação é ir ao posto 
de combustível e mandar 
encher o tanque”

“Ostentação pra mim 
é pagar as contas 
em dia”

JACK FONTES EDUARDA FREITAS

   Depois de percorrer o circuito dos Festivais, o filme “Através da Sombra”, de Walter 
Lima Jr. vai estreiar no dia 10 de novembro em todo o País.

   Ainda sobre cinema, o IV Lume International Film Festival, que acontece de 
1 a 6 de março de 2017, está com inscrições abertas no site www.festhome. até 30 
de dezembro.

   A seleção de São Paulo conquistou o campeonato “Torneio Interfederativo de Polo 
Aquático Sub-19, realizado neste último final de samana na Vila Olímpica Parahyba. O Rio 
de Janeiro em segundo, a Paraíba em terceiro e o Ceará em quarto.

   O vereador Zezinho do Batofogo foi eleito presidente do time na Paraíba. Ele 
assume no lugar de Guilherme (Novinho) Carvalho que fez excelente administração.
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Seleção Argentina vale 
mais que a Brasileira, de 
acordo com pesquisa

PArAiBAno FEMinino

Mãe e filha vão jogar juntas
Jogadoras moram em Lucena 
e querem se destacar no 
Estadual pelo Kashima
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O Campeonato Parai-
bano de Futebol Feminino 
2016 tem data marcada para 
começar no próximo dia 13, 
no entanto, entre os clubes 
que já garantiram sua ins-
crição, no caso o Clube Re-
creativo Kashima, do Bairro 
do Cristo Redentor, em João 
Pessoa, um fato inusitado e 
inédito neste segmento es-
portivo do Estado está cha-
mando a atenção de todos os 
desportistas: a participação 
de mãe e filha como jogado-
ras do time amarelo e preto.

Alcione Vitorino dos San-
tos (Alcione), aos 34 anos de 
idade, é a lateral direita do 
Kashima. Sua filha, Andreza 
Figueiredo dos Santos (An-
dreza), 19 anos, atua no meio 
de campo. Duas jogadoras 
que treinam assiduamente no 
Kashima e são presenças cer-
tas no Estadual 2016. “São jo-
gadoras diferenciadas e com 
um bom potencial físico. A Al-
cione, por exemplo, tem vaga 
em qualquer time feminino 
da Paraíba”, afirmou o treina-
dor Djard Emílio, se dizendo 
impressionado com a força 
física da lateral. “Nos treinos 
que são bastante puxados, 
fôlego não falta para Alcone”, 
garantiu o treinador.

Andreza está há mais de 
ano no Kashima, onde, além 
de jogadora, atua como coor-
denadora do Departamento 
de Futebol Feminino do clu-
be. Sua mãe, Alcione Vitori-

no, veste a camisa do clube 
há pouco mais de oito me-
ses. “Alcione foi testada num 
amistoso que o Kashima fez 
na cidade de Mataraca e, de 
lá para cá, ganhou a posição 
rapidamente”, alegou o trei-
nador, que promete preparar 
as jogadoras ainda mais para 
fazerem um bom Campeona-
to Estadual.

Residentes em Lucena, 
no Litoral Norte da Paraíba, 
Alcione e Andreza (mãe e fi-
lha) iniciaram cedo como jo-
gadora de futebol. “Desde os 
sete anos de idade que jogo 
bola. Meu foco sempre foi o 
futsal, mas, passei também a 
jogar futebol e hoje sou apai-
xonada por este esporte”, 
afirma Alcione Vitorino, que, 
apesar dos seus 34 anos de 
idade, não pensa abandonar 
a carreira tão cedo. “Quero 
dar muita alegria ainda ao 
Kashima”, alega ela.

Andreza segue os pas-
sos de sua genitora. Apesar 
dos seus 19 anos de idade, se 
diz muito experiente por ter 
participado de vários jogos e 
competições na Paraíba e em 
estados vizinhos. “No futsal, 
sou goleira, mas, no futebol, 
faço muito bem a posição de 
meia”, disse ela que não re-
laxa nos treinamentos. “Se 
minha mãe aos 34 anos está 
jogando um bolão e treinan-
do muito bem, imagina eu 
aos 19 anos? Em Lucena, 
minha cidade natal, todos 
me conhecem pelo meu de-
sempenho dentro das quatro 
linhas, agora, quero também 
fazer história pelo Kashima, 
no Campeonato Paraibnao 
2016”, alegou ela.  

Foto: tVtorcedor

Foto: Divulgação

Foto: Divulgação

Marcos Lima
marcosauniao@gmail.com

Pelo Torneio Interfe-
derativo de Polo Aquático 
Sub-19, realizado neste final 
de semana, na Vila Olímpi-
ca Parahyba, o campeão foi 
a seleção de São Paulo, que 
derrotou o Rio de Janeiro na 
final pelo placar de 8 gols a 6. 
O time paraibano terminou a 
competição na terceira colo-
cação, enquanto que o Ceará 
ficou em quarto. 

O presidente da Federa-
ção Paraibana de Esportes 
Aquáticos (FPA), Antônio 
Meira, destacou a importân-
cia do evento, que teve como 
objetivo o intercâmbio das 
equipes. “A Vila Olímpica re-
cebeu esse evento que serve 
como intercâmbio, pois re-
uniu várias escolas do polo 
aquático, onde duas eram do 
Nordeste e duas do Sudeste”, 
frisou. 

O secretário Bruno Ro-
berto (Juventude, Esporte 
e Lazer) anunciou mais um 
campeonato que a Vila Olím-
pica sediará na área do des-
porto aquático: “Nos próxi-
mos dias 28 e 29, será a vez 
do 51º Festival Norte Nor-
deste de Natação, que envol-
verá mais de 300 atletas de 
diversos clubes das regiões 
Norte e Nordeste”.

No próximo fim de se-
mana, a piscina de natação 
da Vila Olímpica Parahyba 
vai receber outro grandes 
eventos. Trata-se do 51º Fes-
tival Norte Nordeste Mirim 
(9 e 10 anos) e Petiz ( 11 e 
12 anos) com a participação 
de 316 atletas. O Congresso 
técnico acontece na próxima 
quinta-feira a partir das 18h. 
Na sexta e sábado acontecem 
as disputas.

São Paulo conquista o
Torneio Interfederativo

PoLo AQUÁTiCo

O Torneio de Polo Aquático aconteceu na Vila Olímpica Parahyba

José Freire comanda o clube até 2018
O vereador de João Pes-

soa, José Freire (Zezinho do 
Botafogo), não teve muita 
dificuldade para se eleger 
presidente do Botafogo, para 
o biênio 2017/2018. Em 
eleição ocorrida na manhã 
do último domingo, na Mara-
vilha do Contorno, no Bairro 
do Cristo Redentor, na capi-
tal paraibana, o desportista 
foi escolhido por aclamação 
para administrar o clube.

“União é a palavra de 
ordem do Botafogo. Eu as-
sumo a presidência da dire-
toria executiva, mas o gru-
po que comanda o time vai 
continuar o mesmo. O clube 
cresceu nos últimos anos e 
nós crescemos junto com ele. 
Chegamos ao entendimento 
que devemos manter o pla-
nejamento e o projeto que 
já vem sendo feito”, afirmou 
Zezinho.

A eleição por aclamação 
foi uma decisão tomada pe-
los 50 conselheiros que com-
pareceram a Maravilha do 
Contorno para votar. Além 
deles, o presidente da Fede-
ração Paraibana de Futebol, 

BoTAFoGo-PB

Alcione e Andreza estão treinando no Kashima há meses e são titulares da equipe que vai disputar mais um Campeonato Estadual

Depois de oito anos, quando 
conquistou o título pela primeira 
vez e subiu para a elite do futebol 
paraibano, o Internacional, de San-
ta Rita-PB , voltou a ser campeão 
estadual da segunda divisão. A fa-
çanha ocorreu na tarde do último 
domingo, no Estádio Amigão, em 
Campina Grande. Com um gol do 
atacante Jó Boy, a equipe venceu o 
Serrano. Na primeira partida, o time 
havia derrotado o adversário por 2 a 
1, na capital. Ambas as equipes dis-
putarão em 2017 a Primeira Divisão.

O segundo lugar na Segunda 
Divisão não tirou o ânimo da dire-
toria do Serrano-CG e o vice-cam-
peonato já é coisa do passado. Logo 

após o apito final do árbitro, o presi-
dente do clube, Valdir Cabral garan-
tiu toda a comissão técnica no time 
para a temporada 2017. 

No Internacional, bicampeão 
paraibano da Segunda Divisão, uma 
reunião no próximo dia 15, com 
empresários de São Paulo que in-
vestiram no time para o acesso, vai 
definir os novos rumos do clube. “A 
Primeira Divisão é uma competição 
mais dispendiosa financeiramente 
e vamos discutir nosso projeto com 
os empresários paulistas, quando fe-
charemos os novos rumos da equi-
pe”, afirmou, na manhã de ontem, 
o microempresário Neto Saraiva, 
presidente do colorado.

Para ele, existe uma grande in-
tenção de continuar com o técnico 
Índio e toda a sua comissão técnica, 
bem como com o jogador Jó Boy, 
artilheiro do campeonato com sete 
gols, no entanto, tudo depende da 
reunião do próximo dia 15 e da re-
ceita financeira do clube. “Claro que 
teremos que discutir caso a caso com 
jogadores e comissão técnica. De-
pende do enquadramento da nossa 
situação financeira”, garantiu Neto. 
O Paraibano da Segunda Divisão de 
2016 contou com 10 equipes (Inter-
nacional, Serrano, Femar, Spartax, 
Nacional de Pombal, Nacional de 
Patos, Sport Campina, Lucena, Ca-
bugy e Miramar). (ML)

Internacional é o campeão paraibano 2016
SEGUnDA DiViSÃo

Amadeu Rodrigues Júnior 
também esteve presente. A 
condução de Zezinho do Bo-
tafogo ao cargo máximo não 
tira os poderes de outros di-
retores, já que na prática, a 
diretoria continua a mesma 
dos últimos dois anos, ha-

vendo apenas uma mudança 
de cargos, com Guilherme 
Novinho indo para a vice
-presidência e Breno Morais 
sendo o novo diretor de fu-
tebol. 

Zezinho assume a presi-
dência do Botafogo-PB pela 

segunda vez. No período de 
2007/2008, ele ocupou por 
três meses a Presidência do 
clube, quando era vice-pre-
sidente e teve que assumir 
no lugar de Roberto Buriti 
que se afastou. Para ele, a 
grande diferença desta vez é 
o momento que o time vive 
no futebol paraibano e na-
cional.

“Os momentos são com-
pletamente diferentes. Eu 
assumi o clube, quando ele 
estava acéfalo e não tinha 
planejamento nenhum. Hoje 
o Botafogo vive um momento 
diferente. Está com as contas 
saneadas, com o time jogan-
do bem, conquistou títulos 
importantes nos últimos 
anos. Então vai ser muito di-
ferente”, afirmou o presiden-
te eleito.

Além da nova diretoria 
do Belo, foi eleito também 
o novo Conselho Fiscal. Al-
fredo Fragoso, George Dias, 
Hermano Cavalcanti, Ader-
son Alves e George Lourenço 
foram escolhidos como os 
novos conselheiros ficais do 
clube. (ML)

Zezinho Botafogo assina a ata como novo presidente do Belo
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Emanuel é o 13o brasileiro no 
hall da fama do vôlei de praia
Prêmio foi entregue no 
último sábado na cidade 
de Holyoke, nos EUA

Até quando vamos continuar 
assistindo a essa briga de 
torcidas rivais nos Estádios? 
Clube nenhum manda seus 
torcedores promoverem a 
desordem nos espetáculos 
futebolísticos e não podem 
ser punidos como têm feito 
deliberadamente o Superior 
Tribunal de Justiça Des-
portiva. Domingo passado, 
marginais travestidos de torcedores do Flamengo 
e do Corinthians promoveram cenas de vandalismo 
e até de agressão a policiais. Alguns foram presos, 
depois liberados. Uma pena porque só os clubes 
serão punidos e esses marginais continuam soltos 
para bagunçar em mais um jogo. Até quando? 

Violência

Erros de arbitragem 
viram moda no Brasil

O Campeonato Brasileiro como falei neste espa-
ço na última quinta-feira está manchado. O Palmeiras 
é realmente o melhor time da competição e vai ser 
campeão com méritos, mas não se pode esquecer os 
tantos erros seja a favor de Palmeiras e de Flamengo. 
A propósito, o Flamengo que se vangloriou da marca-
ção do impedimento de Henrique no Fla-Flu provou do 
mesmo veneno no jogo contra o Corinthians, quando 
Guerrero impedido empatou a partida. E não voltaram o 
lance. Gol validado ilegalmente.

No caso do Palmeiras, o zagueiro Mina botou a mão 
na bola: pênalti. Não, o árbitro preferiu ignorar o lance 
e irritou os jogadores do Sport que, ao final da partida, 
teve entrevista com até palavrões. Porque as nossas 
arbitragens estão caindo tanto se a CBF vem fazendo 
reciclagem, cursos e outros treinamentos de capacita-
ção? Os erros não são somente nos jogos envolvendo 
Palmeiras e Flamengo. É geral.

O presidente da CBF, Marco Polo Del Nero, precisa 
chamar o feito à ordem e dar um basta nessa situação 
para que os artistas do espetáculo sejam mais comedi-
dos nas entrevistas ao final do jogo e falem somente 
das jogadas e dos gols, nunca do árbitro que passou a 
ser a figura mais importante numa partida de futebol. 
Uma pena, afinal a Seleção Brasileira voltou a reconquis-
tar o torcedor com os excelentes resultados a garantia 
de classificação à Copa do Mundo na Rússia em 2018.

Faltam seis rodadas para a definição da competição 
e até lá novos problemas deverão surgir. Na verdade, não 
acredito em erros propositais, porém o que me assusta é 
a falta de renovação. Árbitro tal vai mal num jogo em de-
terminado Estado e no outro fim de semana já aparece 
em outra região. Somando-se a isso tudo vem a grande 
pressão dos dirigentes, a queimação de nomes e tantos 
outros ingredientes que têm maculado a arbitragem 
brasileira. Confesso que assisto jogos pela TV na Europa 
e ninguém vê tanta barbaridade. O Coronel Marinho, novo 
comandante da arbitragem nacional, precisa mostrar a 
que veio ou então caia fora também. 

Finalmente ontem foi anunciado o novo técnico do Treze 
para a temporada de 2017. Trata-se de Leocir Dall’Astra 
que estava no Ypiranga, do Rio Grande do Sul. A pré-tem-
porada do alvinegro deve começar no início de dezembro.

Novo técnico do Treze

O grupo que vem fazendo 
sucesso no Botafogo segue 
unido. A escolha de Zezinho 
Botafogo para presidente 
foi uma excelente opção. 
Breno e Novinho seguem na 
diretoria botafoguense.

Zezinho
O saudoso ex-presidente do 
Estudante vai ser homena-
geado pela FPF. Uma sala só 
para os clubes amadores será 
inaugurada nos próximos dias 
e leva o nome de Hélio Feito-
sa. Homenagem justa.

Hélio Feitosa

O Internacional foi quem mais cedo se organizou para dispu-
tar a Segunda Divisão. Fez uma parceria com o Auto Esporte 
para usar as instalações em Mangabeira, montou um bom 
time e a conquista da competição não surpreendeu ninguém. 
De parabéns todos os que fazem o clube de João Pessoa e 
também ao Serrano por ter ficado em segundo lugar.

Título merecido

varellajp@yahoo.com.br

Geraldo 
Varela

Ano após ano a peque-
na cidade de Holyoke, no 
interior de Massachusetts 
(EUA), recebe os maiores 
nomes do voleibol para 
uma homenagem na terra 
que é o berço da modali-
dade. Em 2016 a turma de 
imortalizados no Hall da 
Fama contou com o maior 
jogador de vôlei de praia 
da história: o paranaense 
Emanuel. Além dele, tam-
bém estavam no grupo 
homenageado na noite do 
último sábado o sérvio Ni-
kola Grbic, o técnico corea-
no Man-Bok Park, a tricam-
peã olímpica na praia Misty 
May-Treanor, dos Estados 
Unidos, e a ex-central, com 

longa passagem na Superli-
ga, Danielle Scott-Arruda, 
também norte-americana.

Emanuel tornou-se o 
décimo terceiro brasileiro 
na lista, e se junta a Fofão, 
Renan Dal Zotto, Bebeto de 
Freitas, Nalbert, Sandra Pi-
res, Adriana Behar, Shelda, 
Maurício Lima, Ana Moser, 
Carlos Arthur Nuzman, Ber-
nard e Jackie Silva neste se-
leto grupo no Hall da Fama. 
A seleção é feita a partir dos 
votos dos membros atuais, 
tornando o reconhecimento 
ainda mais significativo.

“O vôlei de praia tem 
uma legião de fãs espalha-
dos ao redor do mundo. Este 
esporte foi sempre como um 
membro da minha família, 
como alguém que eu tenho 
uma relação única. A moda-
lidade me ajudou a ser um 

profissional bem-sucedido. 
Eu tive uma bela carreira e 
não deixei de fazer nada. Es-
tou sem palavras para des-
crever o que estou sentindo 
hoje. O vôlei de praia foi uma 
paixão que se transformou 
em amor e está no meu san-
gue. Eu vivi o melhor que o 
esporte pode proporcionar a 
um atleta. E o reconhecimen-
to do Hall da Fama fecha com 
chave de ouro toda a minha 
história dentro de quadra, 
onde vivi com intensidade, 
suor e paixão”, disse o home-
nageado.

Emanuel é dono de três 
medalhas olímpicas (ouro 
em Atenas-2004, prata em 
Londres-2012 e bronze 
em Pequim-2008), foi três 
vezes campeão mundial, 
conquistou dez títulos no 
Circuito Mundial e três me-

dalhas de ouro em Jogos 
Pan-Americanos. 

No Circuito Brasileiro, ob-
teve nove títulos. O seu primei-
ro parceiro no vôlei de praia, 
em 1991, foi o também para-
naense Clésio. A partir de 1993, 
já jogando profissionalmente, 
formou dupla com Aloisio, Zé 
Marco, André Gomes Loiola, 
Tande, Alison, Pedro Solberg 
e Ricardo, parceria mais dura-
doura e vitoriosa.

O Hall da Fama do vôlei foi 
criado em 1985 e, a partir de 
1998, passou a receber atletas 
de fora dos Estados Unidos. 
Atualmente conta com 125 
personalidades entre atletas, 
técnicos e dirigentes que con-
tribuíram para o desenvolvi-
mento da modalidade. O Brasil 
é o segundo País - empatado 
com a Rússia - com mais inte-
grantes.
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FOTO: DivulgaçãoO brasileiro Emanuel, segundo à esquerda, um dos maiores jogadores de vôlei de praia, com outros atletas e dirigentes premiados 

Medalhista de prata 
dos Jogos Olímpicos do Rio 
de Janeiro, o argentino Juan 
Martín del Potro segue sua 
escalada no ranking mundial 
de tênis, em que conseguiu 
subir 21 posições ontem, dia 
de ascensão para os três pri-
meiros do Brasil na classifi-
cação da ATP.

'Delpo' saltou para a 42ª 
colocação depois de conquis-
tar o título do ATP 250 de Es-
tocolmo, na Suécia, ao vencer 
o norte-americano Jack Sock 
por 2 sets a 0, com parciais 
de 7-5 e 6-1. Esse foi o pri-
meiro troféu erguido pelo 
argentino em 33 meses, de-
pois de sofrer uma série de 
lesões.

Vale lembrar que, no iní-
cio do ano, depois de descarte 

de pontos, Del Potro chegou a 
cair para a 1.045 posição na 
classificação da ATP.

O ranking segue lidera-
do pelo sérvio Novak Djo-
kovic, que não entrou em 
quadra na última semana, 
seguido pelo britânico Andy 
Murray. Ambos têm larga 
vantagem para os principais 
perseguidores, encabeçados 
pelo suíço Stan Wawrinka.

Entre os brasileiros, 
o destaque no ranking foi 
Thiago Monteiro, que alcan-
çou o 80º lugar, o melhor 
posto da carreira, ao chegar 
às semifinais do Challenger 
de Santiago, no Chile. Algoz 
do número 2 do Brasil, Rogé-
rio Dutra Silva acabou com o 
vice e também subiu, para a 
105ª colocação.

Tenista argentino sobe 
no ranking mundial

DEL POTRO

Demorou, mas Lewis 
Hamilton chegou à vitória de 
número 50 na carreira com a 
conquista no GP dos Estados 
Unidos. Além disso, o inglês 
igualou duas marcas de seu 
ídolo Ayrton Senna com o re-
sultado, que fez ainda com que 
sua desvantagem no campeo-
nato para o companheiro Nico 
Rosberg caísse de 33 para 26 
pontos, com três provas para o 
final e 75 pontos ainda em jogo 
na temporada.

“Demorou para chegar”, 
reconheceu o inglês, que per-
seguia a marca das 50 vitórias 
desde julho. “Estou aqui há 10 
anos, tive altos e baixos e algu-
mas grandes oportunidades 
dadas por pessoas com mui-
to talento que me ajudaram 
a chegar onde estou hoje. To-
mara que isso me traga coisas 
maiores e melhores.”

Hamilton se tornou o ter-
ceiro piloto da história a chegar 
às 50 vitórias, ficando a uma de 
igualar Alain Prost, o segundo 
da lista. O primeiro é Michael 
Schumacher, com 91. Em re-
lação ao número de poles, Ha-
milton alcançou 58 ao largar 
em primeiro no GP dos EUA e 
está a 10 do recorde histórico 
de Schumacher - e a sete das 
65 de Senna, marca que foi por 
muitos anos considerada im-
batível. Falando no piloto bra-
sileiro, Hamilton igualou-se a 
seu ídolo em dois quesitos no 
último final de semana: ambos 
têm cinco vitórias em territó-
rio norte-americano - o inglês 
ganhou quatro vezes em cinco 
tentativas em Austin, e tam-
bém ganhou em Indianápo-
lis, em 2007 - e venceram em 
29 oportunidades largando 
da pole position.

Lewis iguala marcas de 
Senna no GP dos EUA

FÓRMULA 1

Lewis Hamilton venceu de ponta a ponta o GP dos Estados Unidos

Juan Martín del Potro vence torneio e sobe 21 posições no ranking
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Chance de título do Palmeiras 
chega a 89% e Fla cai para 5%
Há dois jogos sem vencer, 
o Rubro-Negro vê o Verdão 
com seis pontos na frente

A segunda rodada con-
secutiva sem vitória fez as 
chances de título do Flamen-
go despencarem. Segundo o 
site "Chance de Gol", o time 
rubro-negro tem 5,3% de 
probabilidade de conquistar 
o heptacampeonato brasi-
leiro, o que representa uma 
queda de oito pontos per-
centuais em relação à rodada 
passada. Nos dois últimos jo-
gos, o Flamengo perdeu para 
o Internacional no Beira-Rio 
e empatou com o Corinthians 
no Maracanã.

Enquanto o Flamengo 
cai, o Palmeiras sobe. Com 
o triunfo por 2 a 1 sobre 
o Sport no Allianz Parque, 
o time alviverde tem ago-
ra 89,5% de chance de ser 
campeão, um aumento de 
sete pontos percentuais em 
relação à 31ª rodada. O Atlé-
tico-MG, que bateu o Figuei-
rense por 3 a 1, soma 2,7%, 
enquanto o Santos tem 2,5% 
de probabilidade de título.

Na disputa por vaga na 
Libertadores, dá para dizer 
que Flamengo, Atlético-MG 
e Santos estão praticamente 
garantidos ao lado do Palmei-
ras. O Botafogo, quinto colo-
cado, tem 74,5% de chance 
de classificação, enquanto o 
Corinthians, em sexto, tem 
49,4%. Também com boas 
chances estão Atlético-PR, 
com 34,6%, e o Grêmio, com 
25,8%. O Fluminense, que 
não vence há quatro jogos, 
viu suas chances despenca-
rem para 13,9%.

Na luta contra o rebai-
xamento, Vitória e Figueiren-
se ficaram em situação bem 
complicada. Enquanto o time 
catarinense tem 93,4% de 
probabilidade de cair para a 
série B, a equipe baiana conta 
com 58,8% de risco de queda. 
Mesmo com a derrota para 
o Palmeiras, o Sport ficou es-
tável graças ao tropeço dos 
rivais, agora com 21,8% de 
probabilidade de queda. O In-
ter, que ganhou 10 pontos nas 
últimas cinco partidas, segue 
evoluindo e só conta com 14% 
de risco de rebaixamento.

A suspensão do go-
leiro Jailson pode abrir 
espaço para Vinicius 
Silvestre, de 22 anos, 
estrear entre os profis-
sionais do Palmeiras no 
clássico contra o Santos, 
no próximo sábado, na 
Vila Belmiro. O jogador, 
formado nas catego-
rias de base do clube, 
ganhou espaço com o 
técnico Cuca e ficou no 
banco de reservas na vi-
tória por 2 a 1 contra o 
Sport, no domingo pas-
sado, no Palestra Itália.

Vinícius disputará 
a vaga no time titular 
com Vagner, que caiu 

em descrédito após 
acumular três atuações 
ruins no Campeona-
to Brasileiro. Segundo 
Cuca, o escolhido será 
definido após uma con-
versa com o preparador 
de goleiros do clube, 
Oscar Rodríguez.

"Hoje foi o Vinícius 
que ficou no banco. 
Ele tem treinado bem. 
Nessa ocasião, eu escu-
to muito o preparador 
de goleiros, que traba-
lha com eles todos os 
dias. Temos que ouvir 
o Oscar para ver quem 
está mais pronto", disse 
Cuca.

Desfalque contra Santos

Jaílson, destaque contra o Sport, levou o 3o amarelo

Rithely desabafa 
e diz que árbitro 
deveria ser preso 
depois do jogo

Um dos principais joga-
dores do Sport, o volante Ri-
thely foi um dos mais indig-
nados ao fim da derrota de 2 
a 1 para o Palmeiras, nesse 
domingo, no Allianz Parque.

A exemplo do compa-
nheiro Diego Souza, ele recla-
mou do pênalti não marcado 
em toque de mão na área do 
colombiano Mina ainda no 
primeiro tempo, chamou o 
árbitro mineiro Ricardo Mar-
ques Ribeiro de “m...” e disse 
que ele deveria sair preso do 
estádio. No lance, o juiz não 
marcou nada e deixou a par-
tida prosseguir normalmen-
te.

“Esse m... desse juiz 
tem que ser preso. Ninguém 
aguenta mais ser roubado 
neste Brasileiro. Desse jeito é 
difícil”, desabafou Rithely ao 
fim da partida, em entrevista 
ao canal Premiere.

“Culpa da arbitragem. O 
que esse cara fez tinha que ir 
pra delegacia. Roubou boni-
to. Quando é na Ilha (do Reti-
ro), o braço está colado e dão 
pênalti. Aqui ele está com a 
m... do braço desse tamanho 
e o b... do árbitro faz uma m... 
dessa e não dá a p... do pênal-
ti”, completou.

Passada a tensão de 
mais um Gre-Nal, o Grêmio 
se volta para a Copa do Bra-
sil. O grupo comandado pelo 
técnico Renato Portaluppi 
enfrenta a equipe do Cruzei-
ro pela partida de ida da se-
mifinal da competição, ama-
nhã, às 21h45 (horário de 
Brasília), no Mineirão.

Os jogadores se rea-
presentaram ontem. Para o 
vice de futebol do Grêmio, 
Adalberto Preis, o objetivo é 
repetir a boa atuação que os 
gremistas tiveram diante o 
Palmeiras, ainda nas quartas 
de final.

“Vamos enfrentar o Cru-
zeiro com a mesma gana, com 
a mesma qualidade, com o 
mesmo esforço e com o mes-
mo denodo que enfrentamos 
o Palmeiras. Conseguimos a 
classificação enfrentando o 
clube que é praticamente o 
campeão brasileiro. Tivemos 
uma vitória expressiva em 
Porto Alegre e com o empate 
em São Paulo. Estamos pro-
curando implantar na cabe-
ça dos jogadores o espírito 
vencedor para superarmos 
a fase e nos tornarmos cam-
peões”, declarou o responsá-
vel pelo futebol.

Tricolor foca as suas atenções 
para a decisão contra o Cruzeiro

GRÊMIO

Sobre o empate em 0 a 
0 com o Inter, em jogo válido 
pela 32ª rodada do Campeo-
nato Brasileiro, o dirigente 
mostrou indignação com o 
fato da imprensa explorar a 
possibilidade de Renato es-
calar somente reservas para 
jogar o Gre-Nal. O vice de 
futebol lembrou, ainda, que 
a escalação do time foi feita 
em conjunto com o presiden-
te Romildo Bolzan e com o 
treinador do Grêmio.

“Nas redes sociais, on-
tem, eu escrevi que a esca-
lação de reservas que estava 
sendo divulgada era boato. 
Especulação. Nunca tivemos 

dúvida. A decisão foi institu-
cional. Após conversar com o 
presidente e levar a decisão 
para a comissão técnica, a 
orientação foi só jogar quem 
tinha as melhores condições. 
Daí o Renato não escalou o 
Douglas. Nunca titubeamos”, 
afirmou Preis.

Agora mais distante de 
ingressar no G6, grupo dos 
seis melhores clubes classifi-
cados com a direito a dispu-
tar a Libertadores da Améri-
ca em 2017, o Tricolor vai a 
Florianópolis para encarar o 
Figueirense, no Estádio Or-
lando Scarpelli, sábado, às 
19h30 (de Brasília).

A campanha heroica do Guarani no 
mata-mata da Série C do Campeonato 
Brasileiro pode dar mais do que o aces-
so à Segundona ao clube campineiro - 
algo que, vale destacar, já foi conquis-
tado. Afinal, o time pode alcançar um 
feito inédito na história do futebol na-
cional: levar o título das três principais 
divisões do futebol nacional. A primei-
ra taça foi justamente a mais importan-
te: a da Série A em 1978. Com vitórias 
por 1 a 0 sobre o Palmeiras na decisão, 
o clube, que contava com nomes como 
Careca, Zenon, Zé Carlos, Mauro e Ne-
neca, tornou-se o primeiro (e único até 
o momento) representante do interior 
a ficar com a taça.

Já a taça da Segunda Divisão viria 
três anos depois, com um triunfo por 4 
a 2 - com dois gols de Careca - sobre o 

Anapolina, fora de casa, e um empate 
por 1 a 1, em casa. 

Agora, o Bugre tem a chance de 
levar a Série C depois de ter alcançado 
viradas impressionantes. Depois de per-
der por 3 a 1 para o ASA em Arapiraca, 
a equipe passou pelas quartas de final, 
garantindo o acesso, com um triunfo 
por 3 a 0 no Brinco de Ouro.

Já na semi, a reversão de placar foi 
ainda mais espetacular. Goleada em 
Natal pelo ABC por 4 a 0, a equipe de 
Campinas assegurou a passagem à deci-
são com um 6 a 0.

Embalado, o Guarani, que não dis-
puta a Série B desde 2012, agora se 
prepara para a decisão com o Boa, que 
eliminou o Juventude na semi. O duelo 
de ida será no Brinco de Ouro e a volta, 
no Melão.

Guarani goleia o ABC e vai decidir o título contra o Boa Esporte
BRASILEIRO DA SÉRIE C

O Guarani conquistou uma façanha incrível ao golear o ABC por 6 a 0. Em Natal perdeu de 4 a 0

Grêmio e Internacional empataram sem gols no último domingo

Com um Maracanã lotado, o Flamengo teve dificuldade para empatar com o Corinthians e deixou o líder ampliar a sua vantagem

FOTO: Gilvan de Souza/Flamengo
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Equipe comandada por 
Bauza vale R$ 1,96 bilhões 
contra R$ 1,66 bi do Brasil

Argentina supera time de Tite
SELEÇÃO MAIS VALIOSA
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O bom momento sob o 
comando do técnico Tite faz 
com que a Seleção Brasileira 
chegue com certo favoritis-
mo para o clássico contra a 
Argentina, em novembro, no 
Mineirão. Para o mercado, 
contudo, os comandados de 
Edgardo Bauza seguem mais 
valorizados, desbancando o 
time brasileiro em quase R$ 
300 milhões.

Os números são do site 
especializado "Transfermar-
kt". Segundo o levantamento, 
os 24 convocados por Tite 
para o duelo valem 485,7 mi-
lhões de euros (R$ 1,66 bilhão 
na cotação atual), exatos 86 
milhões de euros (R$ 295 mi-
lhões) a menos que os 26 es-
colhidos por Bauza, avaliados 
em 571,8 milhões (R$ 1,96 
bilhão).

O tamanho das duas lis-
tas, claro, influencia na dife-
rença de valores, mas, mes-
mo fazendo uma média no 
valor dos jogadores, a vanta-
gem ainda é argentina. Cada 
jogador convocado por Bau-
za vale cerca de 22 milhões 
de euros (R$ 75 milhões); 
enquanto os brasileiros, 20 
milhões de euros (R$ 69,4 
milhões).

No Brasil, claro, a maior 
avaliação é de Neymar, cota-
do em 100 milhões de euros 
(R$ 343 milhões) pelo site. 
Do lado argentino, é o compa-
nheiro de Barcelona, Lionel 

Messi quem desequilibra a 
conta: 120 milhões de euros 
(mais de R$ 411 milhões).

Entre os demais, a Ar-
gentina conta com três joga-
dores com avaliações supe-
riores a 40 milhões de euros, 
enquanto o Brasil não tem 
nenhum atleta desse nível 
segundo o site. São eles: Án-
gel di Maria (60 milhões de 
euros), Gonzalo Higuaín (€ 
75 milhões), Sergio Aguero 
(€ 60 milhões) e Paulo Dyba-
la (€ 45 milhões). 

Na Seleção Brasileira, 
abaixo de Neymar, as maio-
res avaliações estão na casa 
dos 35 milhões de euros (R$ 
120 milhões), cotação dada 
a Philippe Coutinho, Dou-
glas Costa e Roberto Firmi-
no. Willian vem em seguida, 
com € 32 milhões (R$ 109 
milhões).

No outro extremo, a ava-
liação mais baixa na Argenti-
na é de Martin Demichelis (1 
milhão de euros), que, ape-
sar das passagens por clu-
bes como Manchester City, 
Atlético de Madri e Bayern 
de Munique, já está com 35 
anos, hoje no Espanyol. Entre 
os brasileiros, a menor cota-
ção é do goleiro Alex Mura-
lha (€ 2 milhões).

Líder das Eliminatórias 
Sul-Americanas, com 21 pon-
tos, o Brasil enfrenta a Ar-
gentina, quinta colocada (16 
pontos), no dia 10 de novem-
bro, no Mineirão, em duelo 
pela 11ª rodada do torneio 
classificatório para a Copa do 
Mundo de 2018.

Convocado para a Se-
leção Brasileira por Tite, 
Douglas Costa se livrou 
das lesões e finalmente 
vai poder fazer sua es-
treia sob o comando do 
novo técnico do Brasil. 
Em entrevista para o re-
pórter Eric Faria, concedi-
da antes da convocação, 
ele já falava sobre seus 
planos de voltar a jogar 
com a amarelinha.  

 “Estou ansioso para 
voltar a trabalhar com 
a seleção e com o novo 
treinador”.   

O jogador está an-
sioso porque ainda não 
conseguiu jogar com Tite. 
Ultimamente o atacante 
e a falta de sorte estive-
ram de mãos dadas. Mas 
nessa semana, ele voltou 
a entrar em campo pelo 
Bayern jogando quase 
trinta minutos contra o 
PSV pela Liga dos Cam-
peões.   

“Não fui pra Copa 
América, não fui pra 
Olimpíada, teve as con-
vocações passadas que eu 
não pude ir, mas tudo ao 
seu tempo, voltar ao Ba-
yern e depois à seleção”.   

Com Dunga, Douglas 
Costa foi cortado da Copa 
América do centenário 
em junho. Em agosto, a 
mesma lesão muscular 
o fez perder a Olimpía-
da. Nesse papo com a 
reportagem do Esporte 
Espetacular no centro de 
treinamentos do Bayern 
de Munique, o atacante 
disse que torceu bastan-
te pela medalha de ouro 
e mostrou que está bem 
informado.   

“O pessoal da Seleção 
Sub-23 fez um excelente 
trabalho. Também ga-
nharam fôlego pra com-
petir na seleção principal 
e vem acontecendo com 
Gabriel Jesus, Gabigol, 
o Luan também que foi 
muito bem, então todo 
mundo que foi à Olimpía-
da foi muito bem.   

Desses, apenas Ga-
briel Jesus conseguiu se 
estabelecer no grupo da 
seleção principal. É titular, 
fez quatro gols em quatro 
partidas. Mas Tite, não 
tem só Neymar e Jesus, 
ele tem também Firmino, 
Willian e Philipe Coutinho 
convocados para os con-

Douglas ansioso para trabalhar com o novo técnico

frontos contra a Argentina 
em Belo Horizonte e contra 
os peruanos em Lima. Con-
corrência boa e muito natu-
ral, brigar por um espaço no 
time faz parte do dia a dia 
do Douglas até porque na 
Alemanha é assim.  

Douglas 
Costa é 
uma das 

novidades da 
convocação 

de Tite

A garrafa atirada pela 
torcida do Valencia con-
tra jogadores do Barcelona 
na comemoração do gol de 
Messi no último lance da 
partida do último sábado  
teria sido motivada por uma 
provocação de Neymar.

Segundo publicado pelo 
jornal “Marca” ontem, o ca-
misa 11 brasileiro tomou um 
caminho diferente dos seus 
companheiros após o gol da 
vitória por 3 a 2. Enquanto o 
time comemorava o terceiro 
gol dos catalães no Mestalla, 
Neymar teria ido à grade 
divisória da torcida e feito 
gestos de provocação.

Só então um compa-
nheiro de time o puxou 
para comemoração coletiva. 
Abraçados, os jogadores do 
Barça receberam uma gar-
rafada vinda das arquiban-
cadas, que atingiu quatro 
jogadores e motivou Messi a 
se dirigir à torcida rival com 
xingamentos.

Embora em campo não 

tenha acontecido nenhuma 
confusão evidente entre jo-
gadores de Barcelona e Va-
lencia, rivais teriam procu-
rado Neymar nos túneis dos 
vestiários para tirar satisfa-
ções. O capitão Enzo Pérez 
foi cobrar o brasileiro: “Isso 
você faz no seu estádio.”

Segundo a publicação, 
a atitude de Neymar pas-
sou quase despercebida, 
mas a torcida estava próxi-
ma e viu a provocação. Fon-
tes do “Marca” no Valencia 
se disseram cansadas das 
provocações do brasileiro 
e, também, das comemora-
ções do Barcelona direcio-
nadas à área onde ficam os 
torcedores mais “agitados” 
do Mestalla.

Em 2015, foi a vez de 
Suárez comemorar em fren-
te ao setor, enquanto há 
duas temporadas Busquets 
comemorou um gol no fim 
ali. Nesta ocasião, uma gar-
rafa também foi jogada no 
campo e atingiu Messi.

Neymar provocou a 
torcida do Valencia

GARRAFA NA CABEÇA

Gols de Messi supera trio do Real Madrid
Não é novidade afir-

mar que Messi vive ótima 
fase. Mesmo ficando três 
semanas parado por lesão, 
o camisa 10 do Barcelona 
leva, nesta temporada, um 
curioso número em sua 
bagagem: tem dois gols a 
mais que o trio BBC, do ar-
quirrival Real Madrid.

Em 11 jogos até aqui, 
Messi já marcou 14 gols - 
sete no Campeonato Espa-
nhol, seis na Liga dos Cam-
peões e um na Supercopa 
da Espanha. Já os integran-
tes do trio merengue, Cris-
tiano Ronaldo, Bale e Ben-
zema, somam 12 - quatro 
para o português, quatro 
para o galês e outros qua-
tro para o francês.

Segundo frisou o jor-
nal “Mundo Deportivo” on-

BOA FASE

Neymar recebeu uma garrafada após comemoração de um gol

Tite durante 
treinamento da 
Seleção Brasileira 
para jogo das 
Eliminatórias da 
Copa de 2018

tem, o BBC fica atrás mui-
to devido ao jejum de seu 
principal astro, Ronaldo, 
que não marca há quatro 
partidas e vem sendo bas-
tante questionado.

Decadência
O jornal espanhol 

“Sport”, da Catalunha, fez 
um exercício de reflexão 
do porquê Cristiano Ronal-
do estaria em decadência. 

Mais simpática ao Barcelo-
na, a publicação questiona 
o favoritismo do português 
na Bola de Ouro da “Fran-
ce Football” e o prêmio de 
melhor jogador do mundo 
da Fifa.

Os catalães destacam 
que estão falando de um 
jogador excelente que sem-
pre mostrou um profis-
sionalismo e desempenho 
comparáveis ao seu ego.

Cristiano Ronaldo tem 
em sua defesa anos de alta 
eficiência pelo Real Ma-
drid, mas o “Sport” ques-
tiona se o clube da capital 
voltará a contar com a re-
gularidade do seu principal 
jogador, “um atacante com 
físico de atleta, velocidade 
endiabrada e um faro letal 
de goleador”.

O meia Lionel Messi ao lado do técnico argentino Edgardo Bauza
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Responsavel.: MARIA CLARA CLAUDINO BENJA-
MIM ME
CPF/CNPJ....: 021659462/0001-95
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            231,00
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 053690
Responsavel.: MARIA EUCIMAR FERREIRA ALVES
CPF/CNPJ....: 042099874-84
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            641,66
Apresentante: BANCO ITAU S/A-60701190/4132-80
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 055317
Responsavel.: MERCADINHO NOVA VIDA
CPF/CNPJ....: 008541179/0001-04
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            298,08
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 053855
Responsavel.: M-L4 REPRESENTACOES E COMER-
CIO DE R
CPF/CNPJ....: 013011639/0001-14
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            142,50
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 054161
Responsavel.: MPL-MINERACAO PEDRA LAVRADA 
LTDA
CPF/CNPJ....: 008966053/0001-73
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            850,00
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 055568
Responsavel.: NASCIMENTO COM DE PROD FAR-
MACEUTICO
CPF/CNPJ....: 023889677/0001-28
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            300,53
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 053865
Responsavel.: NORDESTE FONE SERVICOS DE 
TELECOMUN
CPF/CNPJ....: 022308155/0001-22
Titulo......: INDIC DUPLICATA  R$          1.000,00
Apresentante: VG DO BRASIL SOLUCOES DE TE-
LEFONIA
Protocolo...: 2016 - 055109
Responsavel.: NORDESTE FONE SERVICOS DE 
TELECOMUN
CPF/CNPJ....: 022308155/0001-22
Titulo......: INDIC DUPLICATA  R$          1.000,00
Apresentante: VG DO BRASIL SOLUCOES DE TE-
LEFONIA
Protocolo...: 2016 - 055110
Responsavel.: ROBSON AGUIAR JANUARIO
CPF/CNPJ....: 080880444-80
Titulo......: CED CRE BAN IND  R$         16.832,42
Apresentante: TOLEDO PIZA ADVOGADOS ASSO-
CIADOS
Protocolo...: 2016 - 053172
Responsavel.: RODOLPHO PEREIRA BATISTA 
EIRELI - M
CPF/CNPJ....: 023852187/0001-57
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            500,00
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 054105
Responsavel.: SERGIO DE OLIVEIRA CHAVES
CPF/CNPJ....: 789721244-00
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          3.275,00
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 053622
Responsavel.: STARGAZ FIRE COMERCIO SERVI-
COS EIRE
CPF/CNPJ....: 022762764/0001-57
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            441,14
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 054048
Responsavel.: UBIRACY CABRAL DE FARIAS
CPF/CNPJ....: 011093383/0001-06
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.114,56
Apresentante: BANCO ITAU S/A-60701190/4132-80
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 055326
Responsavel.: VICTOR HUGO DE MELO CAVALCANTI
CPF/CNPJ....: 056660524-46
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            724,01
Apresentante: BANCO DO BRADESCO-60746948/342340
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 054828
Responsavel.: VILMA CRISTINA MORAIS BORGES
CPF/CNPJ....: 402749935-20
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            200,00
Apresentante: CAIXA ECONOMICA FEDERAL AG.: 0037
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 055192
Em razao de que os supracitados devedores nao  fo-
ram encontrados ou se recusaram a aceitar a devida 
intimacao, em obediencia ao Art.15 da Lei No.9.492 de 
10.09.1997, intimo as pessoas fisicas e juridicas  acima 
citadas a virem pagar, ou darem por escrito  as  razoes  
que  tem,  neste  1o. Oficio de Protesto a rua Candido 
Pessoa No.31, nesta Cidade, no prazo de 03 (tres) dias 
uteis, a  partir  desta data,  sob  pena  de  serem  os  
referidos titulos PROTESTADOS, na Forma da LEI.

Joao Pessoa,  25/10/2016
Bel. GERMANO CARVALHO TOSCANO DE BRITO

- Titular -

Responsavel.: ALBERTINO GOMES DE SOUZA NETO
CPF/CNPJ....: 014795433/0001-95
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            504,32
Apresentante: BANCO ITAU S/A-60701190/4132-80
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 050970
Responsavel.: ADRIANA KARLA TEIXEIRA NUNES
CPF/CNPJ....: 025416824-84
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.100,00
Apresentante: CAIXA ECONOMICA FEDERAL AG.: 0037
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 055213
Responsavel.: ANDRE TORRES DE OLIVEIRA
CPF/CNPJ....: 050156224-90
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.800,00
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 054696
Responsavel.: ARNAUD FERREIRA DA SILVA NETO
CPF/CNPJ....: 090118614-77
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.227,95
Apresentante: BANCO DO BRADESCO-60746948/342340
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 054837
Responsavel.: COM VAREJISTA DE BALAS DOCES 
E DESC
CPF/CNPJ....: 000558370/0001-49
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.389,10
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 054602
Responsavel.: COM VAREJISTA DE BALAS DOCES 
E DESC
CPF/CNPJ....: 000558370/0001-49
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.389,53
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 054604
Responsavel.: DALVANICE DE PONTES BENTO
CPF/CNPJ....: 213908158-70
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            214,66
Apresentante: CAIXA ECONOMICA FEDERAL AG.: 0037
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 055203
Responsavel.: ESSE ENGENHARIA SINALIZACAO E
CPF/CNPJ....: 040869463/0003-70
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          9.935,63
Apresentante: BANCO ITAU S/A-60701190/4132-80
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 055094
Responsavel.: EVERALDO GONCALVES DA SILVA ME
CPF/CNPJ....: 004862201/0001-59
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$         44.456,55
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 055483
Responsavel.: FUNDACAO ESCOLA SUPERIOR DO MP
CPF/CNPJ....: 041202573/0001-85
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.113,00
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 054522
Responsavel.: FUNDACAO ESCOLA SUPERIOR DO MP
CPF/CNPJ....: 041202573/0001-85
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.113,00
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 054523
Responsavel.: J R TRANSPORTADORA E LOGIS-
TICA LTDA
CPF/CNPJ....: 011507592/0001-59
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            608,33
Apresentante: BANCO SANTANDER BANESPA S/A
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 055705
Responsavel.: JULYANNE ARAUJO PINHEIRO DE 
MENDONC
CPF/CNPJ....: 018090756/0001-34
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$             98,50
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 055530
Responsavel.: JULYANNE ARAUJO PINHEIRO DE 
MENDONC
CPF/CNPJ....: 018090756/0001-34
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            650,00
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 055555
Responsavel.: LUCAS SANTOS DE MEDEIROS
CPF/CNPJ....: 022159151/0001-20
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            534,40
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 054134
Responsavel.: MARIA CLARA CLAUDINO BENJA-
MIM ME
CPF/CNPJ....: 021659462/0001-95
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            231,00
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 053668

TOSCANO DE BRITO
SERVICO NOTARIAL E REGISTRAL 

Rua Cândido Pessoa, 31
Fone: 241.7177

1º O F I C I O   D E   P R O T E S T O
 E D I T A L

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DO SABUGÍ
 AVISO DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00001/2016
Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na 

Rua Francisco Vicente de Morais, 122 - Centro - São José do Sabugí - PB, às 08:00 horas do dia 
10 de Novembro de 2016, licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: 
EXECURÇÃO DE OBRAS DE CONSTRUÇÃO DE UMA ACADEMIA DE SAÚDE LOCALIZADA NA 
AV. GOVERNADOR RONALDO CUNHA LIMA NO BAIRRO FREI DAMIÃO, MUNICIPIO DE SÃO 
JOSÉ DO SABUGÍ/PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal 
nº 8.666/93 e suas alterações posteriores. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos 
dias úteis, no endereço supracitado.

Telefone: (083) 34671028.
Email: pmsabugi@hotmail.com

São José do Sabugí - PB, 20 de Outubro de 2016
FRANCICLEUDE BARRETO DE MEDEIROS - Presidenta da Comissão

  
 PREFEITURA DE GUARABIRA

COMISSÃO DE SINDICÂNCIA E PROCESSO ADMINISTRATIVO
EDITAL DE CITAÇÃO - PROCESSO ADMINISTRATIVO PGBA2016/03831

 O Presidente da Comissão de Sindicância e Processo Administrativo, nomeado pelo Exmo. 
Sr. Prefeito de Guarabira, conforme Portaria GAPRE nº 1133/2015, publicada no Diário Oficial 
do Município em 27/01/2015, na forma da Lei, FAZ SABER a MARCOS ANTONIO TRAJANO 
DE ALMEIDA, brasileiro, solteiro, portador do RG nº 1878811-SSP/PB e CPF nº 977.469.914-91, 
Servidor Público Municipal, Matrícula 22294, Auxiliar de Limpeza Urbana, lotado na Secretaria de 
Urbanismo, Meio Ambiente e Saneamento  do município de Guarabira/PB, que diante da tentativa 
frustrada de sua citação pessoal fica o mesmo citado por edital nos seguintes termos: “De acordo 
com o disposto no Art. 151 e Parágrafo único da Lei Complementar Estadual nº 58/2003 c/c o Art. 
163 da Lei Federal nº 8.112/90, e tendo em vista o que consta do Processo Administrativo Disciplinar 
PGBA2016/03831, instaurado em seu desfavor, fica Vossa Senhoria CITADO para, no prazo de 
10 (dez) dias, apresentar defesa escrita no referido processo, nos termos da Lei, para o que lhe 
será dado vista dos respectivos autos na Secretaria de Administração da Prefeitura Municipal de 
Guarabira/PB, situada no Prédio da Prefeitura, na Rua Solon de Lucena, 26 - Centro – CEP 58200-
000, nos dias úteis, das 08:00 às 11:30 horas e das 14:00 às 17:30 horas.

 Guarabira/PB, 17 de outubro de 2016.
ANTONIO ALVES DOS SANTOS

 
PREFEITURA DE GUARABIRA

COMISSÃO DE SINDICÂNCIA E PROCESSO ADMINISTRATIVO
EDITAL DE CITAÇÃO - PROCESSO ADMINISTRATIVO PGBA2016/03829

 O Presidente da Comissão de Sindicância e Processo Administrativo, nomeado pelo Exmo. 
Sr. Prefeito de Guarabira, conforme Portaria GAPRE nº 1133/2015, publicada no Diário Oficial do 
Município em 27/01/2015, na forma da Lei, FAZ SABER a IANE ALVES DE LEMOS, brasileira, ca-
sada, portadora do RG nº 2531283-SSP/PB e CPF nº 050.439.454-19, Servidora Público Municipal, 
Matrícula 22763, Enfermeira, lotada na Secretaria de Saúde  do município de Guarabira/PB, que 
diante da tentativa frustrada de sua citação pessoal fica a mesma citada por edital nos seguintes 
termos: “De acordo com o disposto no Art. 151 e Parágrafo único da Lei Complementar Estadual 
nº 58/2003 c/c o Art. 163 da Lei Federal nº 8.112/90, e tendo em vista o que consta do Processo 
Administrativo Disciplinar PGBA2016/03829, instaurado em seu desfavor, fica Vossa Senhoria CI-
TADA para, no prazo de 10 (dez) dias, apresentar defesa escrita no referido processo, nos termos 
da Lei, para o que lhe será dado vista dos respectivos autos na Secretaria de Administração da 
Prefeitura Municipal de Guarabira/PB, situada no Prédio da Prefeitura, na Rua Solon de Lucena, 
26 - Centro – CEP 58200-000, nos dias úteis, das 08:00 às 11:30 horas e das 14:00 às 17:30 horas.

Guarabira/PB, 17 de outubro de 2016.
ANTONIO ALVES DOS SANTOS

Presidente em Exercício da Comissão

TERMO DE ACORDO DE COMPENSAÇÃO
Considerando o requerido por seus colaboradores, a Construtora Oceania, inscrita no CNPJ/

MF sob nº 06.229.689/0001-07, com sede na Rodovia BR 230, Km 12, 11034, sala T5, Renascer, 
Cabedelo, Paraíba, declara que firmaram acordo para a compensação do trabalho a ser realizado 
no dia 02/11/2016, no horário 07h as 17h, com intervalo para repouso e alimentação das 12h as 
13h, e para tanto, haverá compensação das horas extras trabalhadas no dia 04/11/2016.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DOS RAMOS

Nos termos do julgamento da licitação: TOMADA DE PREÇO nº 003/2016, feito pela Comissão 
Permanente de Licitação através do Laudo expedido em  02 de Setembro de 2016 e de conformi-
dade com a Lei Federal n.º 8.666/93 e suas alterações posteriores, Lei complementar 123/2006 e 
alterações e demais normas inerentes a espécie, fica decidido a:

HOMOLOGAÇÃO
Do julgamento em favor da empresa MILTON VIEGAS ME, CNPJ: 24.279.655/0001-09, no valor 

total de R$ 228.358,00 (Duzentos e vinte e oito mil, trezentos e cinquenta e oito reais)
Do julgamento em favor da Empresa: HUMBERTO RAMALHO TRIGUEIRO MENDES – CNPJ: 

35.590.090/0001-00 no valor total de R$ 49.999,98 (Quarenta e nove mil, novecentos e noventa e 
nove reais e noventa e oito centavos), pelas razões expostas no referido Laudo.

 São José dos Ramos - PB, 24 de Outubro de 2016.
Eduardo Gindre Caxias de Lima  

Prefeito Constitucional
       

ADJUDICAÇÃO
Nos termos do Laudo apresentado pela Comissão Permanente de Licitação, quando do julgamen-

to da TOMADA DE PREÇO n.º 003/2016, PROCESSO Nº 2016.06.030, ADJUDICAMOS a Presente 
TOMADA DE PREÇOS para a Empresa: HUMBERTO RAMALHO TRIGUEIRO MENDES – CNPJ: 
35.590.090/0001-00 no valor total de R$ 49.999,98 (Quarenta e nove mil, novecentos e noventa e 
nove reais e noventa e oito centavos).

 São José dos Ramos - PB, 24 de Outubro de 2016
Eduardo Gindre Caxias de Lima  

Prefeito Constitucional

REFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOÃO DO TIGRE
Secretaria Municipal de Administração

HOMOLOGAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº. 003/2016

Nos termos do relatório final e adotando as razões que nortearam o julgamento do Pregoeiro Ofi-
cial, HOMOLOGO o resultado do Pregão Presencial nº. 003/2016, que tem por objeto a Contratação 
de Transportadores Autônomos (Pessoas Físicas), para efetuarem o transporte escolar de alunos 
residentes na zona rural e adjacências para a sede do Município e demais localidades, conforme 
termo de adjudicação, em favor dos seguintes licitantes: RENATO ARAUJO DE FREITAS, inscrita 
no CPF nº. 011.078.504-52, do qual se sagrou vencedor itinerários 01 e 02, com o valor total R$ 
56.200,00 (Cinquenta e seis mil e duzentos reais); ABRAÃO JOSÉ DO NASCIMENTO, inscrita no 
CPF nº. 922.328.504-63, do qual se sagrou vencedor no Itinerário 03, com o valor total R$ 24.860,00 
(Vinte e quatro mil oitocentos e sessenta reais); JOSÉ ALMY ALVES DE SOUZA, inscrita no CPF 
nº. 668.558.374-68, Itinerários 08, com o valor total de R$ 30.420,00 (Trinta mil quatrocentos e vinte 
reais); JOSÉ CLAUDIVAN DA SILVA, inscrita no CPF nº. 797.335.144-20, Itinerários 05, com o valor 
total de R$ 24.600,00 (Vinte e quatro mil seiscentos reais); CLEDSON APARECIDO RAIMUNDO DA 
COSTA, inscrita no CPF nº. 090.048.524-84, Itinerários 06 e 07, com o valor total de R$ 25.540,00 
(Vinte e cinco mil quinhentos e quarenta reais); ELIAS RODRIGUES DA SILVA, inscrita no CPF nº. 
023.794.304-20, Itinerários 10, com o valor total de R$ 23.920,00 (Vinte e três mil novecentos e 
vinte reais); JOSÉ ROGERIO DE FREITAS FEITOSA, inscrita no CPF nº. 090.512.064-70, Itinerá-
rios 09, com o valor total de R$ 26.960,00 (Vinte e seis mil novecentos e sessenta reais); JUAREZ 
BALBINO DE SOUZA, inscrita no CPF nº. 497.100.104-25, Itinerários 12 e 13, com o valor total de 
R$ 22.320,00 (Vinte e dois mil trezentos e vinte reais); ISSAC JOSÉ DA SILVA, inscrita no CPF nº. 
082.047.254-93, Itinerários 04, com o valor total de R$ 11.187,00 (Onze mil cento e oitenta e sete 
reais); PAULO JOSÉ DO NASCIMENTO, inscrita no CPF nº. 047.842.744-13, Itinerários 11, com o 
valor total de R$ 21.890,00 (Vinte e um mil oitocentos e noventa reais). Dê ciência aos interessados 
e determinar que seja lavrado o respectivo Contrato Administrativo e a extração dos respectivos 
empenhos de despesas pelo setor competente. 

São João do Tigre – PB, 10 de Março de 2016.
JOSÉ MAUCÉLIO BARBOSA

Prefeito Constitucional.

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOÃO DO TIGRE
Secretaria Municipal de Administração

EXTRATO DO CONTRATO
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE TRANSPORTADORES AUTÔNOMOS (PESSOAS FÍSICAS), 

PARA EFETUAREM O TRANSPORTE ESCOLAR DE ALUNOS RESIDENTES NA ZONA RURAL 
E ADJACÊNCIAS PARA A SEDE DO MUNICÍPIO E DEMAIS LOCALIDADES. FUNDAMENTO LE-
GAL: nos termos da Lei Federal nº. 10.520/02, Lei Complementar Federal nº. 123/2006 e a Lei nº. 
8.666/93 - ALTERADA – PROCESSO LICITATÓRIO Nº. 009/2016, Pregão Presencial nº. 003/2016. 
DOTAÇÃO: 03.00 – 12.361.2017.2014 – 33.90.36 – 33.90.39 / 03.00 – 12.361.2037.2016 – 33.90.36 
– 33.90.39 / 03.00 – 12.362.2041.2.050 – 33.90.36 – 33.90.39. VIGÊNCIA: Do presente contrato 
tem vigência até 31 de Dezembro de 2016 a partir da data de assinatura do contrato. PARTES 
CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de São João do Tigre/José Maucélio Barbosa e os licitantes: 
RENATO ARAUJO DE FREITAS, inscrita no CPF nº. 011.078.504-52, do qual se sagrou vencedor 
itinerários 01 e 02, com o Valor do Contrato R$ 56.200,00 (Cinquenta e seis mil e duzentos reais) 
– NR DO CONTRATO: 009.01 e 009.02/2016/CPL; ABRAÃO JOSÉ DO NASCIMENTO, inscrita 
no CPF nº. 922.328.504-63, do qual se sagrou vencedor no Itinerário 03, com o Valor do Contrato 
R$ 24.860,00 (Vinte e quatro mil oitocentos e sessenta reais) - NR DO CONTRATO: 009.03/2016/
CPL; JOSÉ ALMY ALVES DE SOUZA, inscrita no CPF nº. 668.558.374-68, Itinerários 08, com o 
Valor do Contrato de R$ 30.420,00 (Trinta mil quatrocentos e vinte reais) – NR DO CONTRATO: 
009.08/2016/CPL; JOSÉ CLAUDIVAN DA SILVA, inscrita no CPF nº. 797.335.144-20, Itinerários 05, 
com o Valor do Contrato de R$ 24.600,00 (Vinte e quatro mil seiscentos reais) – NR DO CONTRATO: 
009.05/2016/CPL; CLEDSON APARECIDO RAIMUNDO DA COSTA, inscrita no CPF nº. 090.048.524-
84, Itinerários 06 e 07, com o Valor do Contrato de R$ 25.540,00 (Vinte e cinco mil quinhentos e 
quarenta reais) – NR DO CONTRATO: 009.06 e 009.07/2016/CPL; ELIAS RODRIGUES DA SILVA, 
inscrita no CPF nº. 023.794.304-20, Itinerários 10, com o Valor do Contrato de R$ 23.920,00 (Vinte 
e três mil novecentos e vinte reais) – NR DO CONTRATO: 009.10/2016/CPL; JOSÉ ROGERIO DE 
FREITAS FEITOSA, inscrita no CPF nº. 090.512.064-70, Itinerários 09, com o Valor do Contrato de 
R$ 26.960,00 (Vinte e seis mil novecentos e sessenta reais) – NR DO CONTRATO: 009.09/2016/
CPL; JUAREZ BALBINO DE SOUZA, inscrita no CPF nº. 497.100.104-25, Itinerários 12 e 13, com 
o Valor do Contrato de R$ 22.320,00 (Vinte e dois mil trezentos e vinte reais) – NR DO CONTRATO: 
009.12 e 009.13/2016/CPL; ISSAC JOSÉ DA SILVA, inscrita no CPF nº. 082.047.254-93, Itinerários 
04, com o Valor do Contrato de R$ 11.187,00 (Onze mil cento e oitenta e sete reais) – NR DO CON-
TRATO: 009.04/2016/CPL; PAULO JOSÉ DO NASCIMENTO, inscrita no CPF nº. 047.842.744-13, 
Itinerários 11, Valor do Contrato de R$ 21.890,00 (Vinte e um mil oitocentos e noventa reais) – NR 
DO CONTRATO: 009.11/2016/CPL.  

São João do Tigre - PB, 11 de Março de 2016.
JOSÉ MAUCELIO BARBOSA

Prefeito Constitucional.

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE PLANEJAMENTO

TERMO DE ANULAÇÃO
CONCORRÊNCIA PÚBLICA Nº 33002/2016

A Prefeitura Municipal de João Pessoa, por intermédio da Secretaria Municipal de Planejamento, 
torna público para conhecimento dos interessados, nos termos do art. 49 da Lei nº 8.666/93 e con-
forme entendimento mantido com o Tribunal de Contas do Estado da Paraíba, resultante da Decisão 
Singular DS1 TC 00060/2016, de 14 de outubro de 2016, emanada daquela Corte de Contas, que 
fica EXTINTA a CONCORRÊNCIA PÚBLICA nº 33002/2016. 

João Pessoa, 24 de outubro de 2016.
Daniella Almeida Bandeira de Miranda Pereira

Secretário de Planejamento

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CABEDELO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00087/2016

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Benedito Soares da Silva, 131 - Monte Castelo - Cabedelo - PB, às 08:30 horas do dia 10 de No-
vembro de 2016, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Contratação de 
empresa especializada na prestação de serviço de paisagismo.. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 08/13. Informações: no 
horário das 08:00 as 14:00 dos dias úteis, no endereço supracitado.

Telefone: (083) 3250-3121.
Email: licitacaocabedelo@yahoo.com.br Site: www.cabedelo.pb.gov.br

Cabedelo - PB, 24 de Outubro de 2016
SIMONE MEDEIROS BEZERRA - Pregoeiro Oficial

SINTTEL – PB – SINDICATO DOS TRABALHADORES EM EMPRESAS DE TELECOMUNICA-
ÇÕES E OPERADORAS DE MESAS TELEFÔNICAS DO ESTADO DA PARAÍBA, pessoa jurídica 
de direito privado, devidamente inscrita no CNPJ sob o nº 08.301.707/0001-40, sediado na Rua 
Rodrigues de Aquino, nº 290, Centro, João Pessoa, Paraíba, conforme determina o Estatuto Social 
da Entidade, CONVOCA todos os trabalhadores filiados e os não filiados que trabalham na empresa 
Orbitall, para se reunirem em Assembleia Geral Extraordinária, que realizar-se-á no próximo dia 
31 de outubro de 2016, na Subsede do SINTTEL-PB, situada na José Gonçalves Lucena, 105, 
Liberdade Campina Grande, Paraíba, em primeira convocação às 17h30 e em segunda convocação 
às 18h00, sendo observado os termos do Estatuto Social do SINTTEL-PB, os termos do artigo 612 
e seguintes da CLT, o artigo 114 da Constituição Federal e a Resolução 016/2004 do TST, para 
deliberar a seguinte pauta:

1. Autorizar o SINTTEL – PB a proceder o ajuizamento de Ação Civil Coletiva em face do 
descumprimento de diversas Cláusulas do Acordo Coletivo de Trabalho em vigor;

2. Informes Gerais da Conjuntura;
3. Encaminhamentos.

Campina Grande, PB, 25 de outubro de 2016.
Wallace Pereira de Oliveira – Diretor Presidente

PREFEITURA MUNICIPAL DE ALAGOINHA/PB
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Contratação de empresa especializada no ramo pertinente para realização de Concurso 
Público, objetivando a seleção de Pessoal para o quadro de servidores do município de Alagoinha, 
conforme Lei Municipal de n.°414/2015, de 30 de Julho de 2015. FUNDAMENTO LEGAL: Dispensa 
de Licitação nº DP 03.2016 – (Art. 24, VIII, da Lei 8.666/93). DOTAÇÃO: RECURSOS PREVIS-
TOS NO ORÇAMENTO VIGENTE. VIGÊNCIA: 12 (doze) meses. PARTES CONTRATANTES: 
PREFEITURA MUNICIPAL DE ALAGOINHA e UNIVERSIDADE ESTADUAL DA PARAÍBA – CNPJ 
Nº 12.671.814/0001-37 - R$ 157.331,00 – Cento e Cinquenta e Sete Mil Trezentos e Trinta e Um 
Reais - CT Nº 197/2016 – 18.10.2016.

ALCIONE MARACAJÁ DE MORAIS BELTRÃO - Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE ALAGOINHA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE ALAGOINHA

EXTRATO DE ADITIVO DE CONTRATO
QUINTOTERMO ADITIVO

REF: TOMADA DE PREÇOS 02.2014.
OBJETO: O presente TERMO DE ADITIVO tem por objeto, O ACRÉSCIMO DE VALOR de R$ 

19.243,01 (dezenove mil, duzentos e quarenta e três reais e um centavo), o que equivale 17,56% 
de acréscimo no valor contratado, e ADITIVO DE PRAZO EM 4 (QUATRO) MESES, do TERMO DE 
CONTRATO de nº 188.2014, datado de 15.09.2014, Primeiro Termo Aditivo, datado de 09.02.15, 
Segundo Termo Aditivo datado de 13.07.15 e Terceiro Termo Aditivo, datado 11.12.2015, Quarto 
Termo Aditivo datado 02.05.2016 firmado entre as partes, objetivando a Construção de Pólo de 
Academia da Saúde, conforme Proposta nº 11757032000113005 –- MINISTÉRIO DA SAÚDE – 
Recursos Emenda Parlamentar e Município de Alagoinha – PB, Rua do Sol – Centro - Alagoinha 
- PB. CONTRATANTE: FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE ALAGOINHA – JOSE GAUDENCIO 
TORQUATO PINTO CONTRATADA: SALES CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS – ME – CNPJ: 
16.896.799/0001-86 - ADONIS DE AQUINO SALES NETO – Procurador.JUSTIFICATIVA: REGI-
MENTO: Lei 8.666/93 e suas alterações posteriores.VALOR DO CONTRATO COM ACRESCIMO: R$ 
128.808,34 (cento e vinte oito mil, oitocentos e oito reais e trinta e quatro centavos).DATA TERMO 
ADITIVO: 03/10/2016 à 03/02/2016.OBS: Publicado para atendimento do disposto no parágrafo 
único do art. 61 da Lei 8.666/93.

JOSE GAUDENCIO TORQUATO PINTO
Gestor

PREFEITURA MUNICIPAL DE ALAGOA GRANDE
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL N.º 00030/2016
A Prefeitura Municipal de Alagoa Grande, através do Pregoeiro Oficial do Município, torna 

público que realizará licitação na modalidade PREGÃO PRESENCIAL N.º 00030/2016, DO TIPO 
MENOR PREÇO POR ITEM, exclusivo para ME e EPP, objetivando a aquisição de materiais de 
pintura, para recuperação da pintura das creches do Município do Município de Alagoa Grande, no 
dia 07/11/2016 às 8:30 horas, na Sala de Licitações deste Órgão, situada á Rua Cônego Firmino 
Cavalcante, s/n – Centro – Alagoa Grande - PB.

O Edital e demais informações encontram-se à disposição dos interessados no endereço acima 
citado, no horário das 08:00 às 12:00 horas. Informações pelo telefone: (0xx83) 3273-2687, e-mail: 
setordelicitacaoag@gmail.com, até o dia 04/11/2016.

 Alagoa Grande(PB), 24 de outubro de 2016.
ANTONIO SOARES DE LIMA 

PREGOEIRO

PREFEITURA MUNICIPAL DE ALAOINHA
EXTRATO DE ADITIVO DE CONTRATO

SEGUNNDO TERMO ADITIVO: 
REF: CONCORRÊNCIA PÚBLICA 01.2013.

OBJETO: O presente TERMO DE ADITIVO tem por objeto, a prorrogação por 9 (nove) meses e o 
Acréscimo de 16,13% que corresponde a R$ 756.541,34 (setecentos e cinqüenta seis mil quinhentos 
e quarenta e um reais e trinta e quatro centavos) no valor contratado, contados do término do prazo 
de vigência do TERMO DE CONTRATO de nº 144.2013, datado de 30.01.2014, e Primeiro Termo 
Aditivo datado de 14.01.2015, Segundo Termo Aditivo, 18.01.2016 respectivamente, firmado entre as 
partes, objetivando a execução de obras de esgotamento sanitário no Município de Alagoinha – PB. 
Novo Prazo de Vigência: 18.10.2016 a 18.07.2017, Novo Valor Contratado: R$ 5.736.224,45 (Cinco 
Milhões setecentos de trinta e seis mil, duzentos e vinte quatro reais e quarenta e cinco centavos).
CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE ALAGOINHA – ALCIONE MARACAJA DE MORAIS 
BELTRAO CONTRATADA: COENCO CONSTRUÇÕES, EMPREENDIMENTOS E COMÉRCIO 
LTDA – CNPJ: 00.431.864/0001-68 - GEORGE RAMALHO BARBOSAJUSTIFICATIVA: Ajuste no 
Projeto Técnico da Estação de Tratamento dos Esgotos conforme Justificativa Técnica.REGIMENTO: 
Lei 8.666/93 e suas alterações posteriores.DATA TERMO ADITIVO: 18.10.2016 A 18.07.2017.OBS: 
Publicado para atendimento do disposto no parágrafo único do art. 61 da Lei 8.666/93.

ALCIONE MARACAJA DE MORAIS BELTRAO
Prefeita

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE MONTEIRO

EXTRATO DO PRIMEIRO TERMO ADITIVO DE SUPRESSÃO
CONTRATO Nº. 063.001/2013

PROCESSO Nº.063/2013
TERMO ADITIVO: 5º (quinto)

CONTRATANTE: Prefeitura Municipal de Monteiro - PB
CONTRATADO: CONSTRUTORA PRINCESA DO VALE LTDA-ME

OBJETO: O presente Termo Aditivo tem por objeto SUPRIMIR, o valor de R$ 4.586,99 (quatro mil 
quinhentos e oitenta e seis reais e noventa e nove centavos), do valor total do contrato, referente à 
correção de preços de alguns itens da planilha, conforme planilha atualizada integrada ao presente 
aditivo, ficando, portanto, o valor de R$ 353.265,44 (trezentos e cinquenta e três mil duzentos e 
sessenta e cinco reais e quarenta e quatro centavos), como valor total do contrato.

FUNDAMENTAÇÃO: Cláusula Terceira do contrato inicial, c/c o §1º do artigo 65 da Lei Federal 
nº 8.666/93;

DATA DA ASSINATURA: 21 de Outubrode 2016.
SIGNATÁRIOS: Ednacé Alves Silvestre Henrique/Prefeitura de Monteiro; e Ranyere Vieira De 

Araújo Santos/Representante da Contratada. 

Estado da Paraíba
PODER LEGISLATIVO

Câmara Municipal de Juazeirinho
LEI Nº 631 / 2016.

Juazeirinho-PB em, 24 de Outubro de 2016.
DISPÕES SOBRE A REMUNERAÇÃO DO PREFEITO, VICE-PREFEITO E SECRETÁRIOS 

MUNICIPAIS PARA A LEGISLATURA A INICIAR-SE EM 1.º DE JANEIRO DE 2017 E DÁ OUTRAS 
PROVIDÊNCIAS. 

O Presidente da Câmara Municipal de Juazeirinho Estado da Paraíba, o Sr. Admilson Gonçalves 
da Silva, no uso de suas atribuições legais e Regimentas, faz saber que a Câmara Municipal de 
Vereadores aprovou e eu promulgo a seguinte Lei:

Art. 1.º - A remuneração mensal do Prefeito, denominada de SUBSÍDIOS, para a legislatura a 
iniciar-se em 1.º de janeiro de 2017, é fixada em R$ 18.000,00 (DOZOITO MIL REAIS). 

Art. 2.º - A remuneração mensal do Vice-Prefeito, denominada de SUBSÍDIOS, para a legislatura 
a iniciar-se em 1.º de janeiro de 2017, é fixada em R$ 9.000,00  (NOVE MIL REAIS). 

Art. 3.º - A remuneração mensal dos Secretários, denominada de SUBSÍDIOS, para a legislatura 
a iniciar-se em 1.º de janeiro de 2017, é fixada em R$ 5.000,00 (CINCO MIL REAIS).

Art. 4.º - Nos termos do § 4.º do art. 39 da C. F. é vedado a qualquer título o acréscimo de caráter 
remuneratório ao subsídio, tais como gratificações, adicional, prêmio e verba de representação, 
excluídos os acréscimos de caráter indenizatório, tais como salário-família, diárias e ajuda de custo. 

Art. 5.º - As remunerações de que trata esta lei, poderão ser alteradas por Lei específica, 
assegurada a revisão geral anual, sempre na mesma data e sem distinção de índices dos demais 
servidores público municipal.

Art. 6.º - Esta LEI entra em vigor na data de sua publicação, revogada as disposições em contrário. 
Juazeirinho-PB em, 24 de Outubro de 2016.

Admilson Gonçalves da Silva
Presidente da Câmara de Vereadores

TOMADA DE PREÇO 001/2016
AVISO DE ABERTURA DE DOCUMENTOS DE HABILITAÇÃO

A Comissão de Licitação comunica a todos os interessados que a sessão de abertura dos en-
velopes contendo os Documentos de Habilitação das empresas Cadastradas na Tomada de Preço 
0001/2016 do dia 07/10/2016 ás 09:00. será realizada no dia 01 de Novembro de 2016 (terça-feira) 
às 09h00 (hora local), na sede da Procuradoria Geral do Município de Pocinhos/PB.

Pocinhos, PB, 24 de Outubro de 2016.
Erasmo da Silva Gomes
PRESIDENTE DA CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE POCINHOS
AVISO DE ADIAMENTO DE LICITAÇÃO

CONCORRÊNCIA N.º 0001/2016
Comunicamos que devido a questões administrativas, a licitação acima cujo objeto objetiva a 

Construção de Creche, foi adiada para o dia 29/11/2016 ás 09:00 hs, no mesmo local. Os prazos 
constantes do edital tomam por base a presente publicação. Pocinhos-PB, 24 de Outubro de 2016. 
Erasmo da Silva Gomes – Presidente da CPL.

FÁBIO TARGINO DA SILVA - CNPJ Nº 14.172.171/0001-02, torna público que requereu a SEMAM 
- Secretaria de Meio Ambiente a Licença para Licenciamento de veículos que realizam Publicidade 
Volante. Placa MOD. 8351/PB MODELO: FIAT/SIENA 1.4 TETRA FUEL ANO 2010/2010, João 
Pessoa - PB.

CMF PERFUMARIA E COSMÉTICOS LTDA – CNPJ/CPF Nº 14.062.090/0001-50 Torna público que 
a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente emitiu a Licença de Instalação 
nº 3308/2016 em João Pessoa, 27 de setembro de 2016 – Prazo: 365 dias. Para a atividade de: 
Edificação (reforma( de um prédio comercial atacadista de perfume e cosméticos, com área total de 
construção de 1.168,87 m2. Na(o) - Rua Pedro I, 522, SÃO JOSÉ, Município: CAMPINA GRANDE 
– UF: PB. Processo: 2016-003729/TEC/LI-2376.

EDITAL DE PLANO DO LOTEAMENTO “Loteamento Chácaras Catolé”
MARIA IVETE FONSECA PINTO, Oficiala do Registro de Imóveis,Cartóriodo 2° Ofício da Comarca 

de Itaporanga, Estado da Paraíba, no uso desuasatribuições,aqueminteressapossa,eoquedeter-
minaoDecreto—Lein°6.766de19deDezembrode1979,tornapúblicoparaconhecimentoemgeral,que-
foramdepositadosnestecartóriodo2°Oficio,peloSr.WESLEYHONÓRIODOS SANTOS, brasileiro, 
solteiro, maior, empreendedor, inscrito no CPF n°672.089.161-87 e RG n° 250046 SSP/PB, residente 
na Av. Getulio Vargas, n°107,destaCidade,MemorialDescritivo.plantasedemaisdocumentosexigi-
dospor lei, referente ao “Loteamento Chácaras Catolé”. deste municípiodeItaporanga, Estado da 
Paraíba, constantes de áreas e lotes de terrenos,áreasdestinadas a Prefeitura Municipal, referentes 
ao Registro sob. n° R-1-9.703ásfls.79dolivro2/CE, depropriedadedorequerente,comumaáreatotal-
loteadade22,0hectares,limitando-seaoNorte,comVirgílioNevesCabral,porcercas;Sul, com Maria 
Edite e Antonio Rodrigues Pitas Filho, por cercas; Leste,comAntonioRodriguesPitasFilho,porcer-
cas;Oeste,comaPB—372.Todoaqueleque se julgue capaz, ou com direitos sobre o imóvel loteado 
ou tenhajustasrazões para oferecer-lhe impugnação, deverá fazê-lo dentro do prazo de15(quinze)
dias,contadopartirdapublicaçãodesteEdital,juntoaoCartóriodo2°Ofício,acimacitado.Findoomes-
mo,nãohavendoreclamaçãoouimpugnação,será o loteamento registrado para que por ele possam 
ser feitas as vendasdequadras e lotes de terreno. Dado e passado nesta cidade de Itaporanga, 
aos17diasdomêsdeOutubrode2016.Eu,MariaIveteFonsecaPinto,2‘TabeliãPublicadeNotas,odigitei.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSE DOS RAMOS

TERMO DE CONVOCAÇÃO 
Tomada de Preços n. 003/2016

A PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSE DOS RAMOS, CONVOCA a empresa: HUMBERTO 
RAMALHO TRIGUEIRO MENDES, CNPJ: 35.590.090/0001-00,  vencedora da Tomada de Preços 
n.º 003/2016 para assinatura do contrato proveniente, no prazo de 05 (cinco) dias úteis. O não com-
parecimento no prazo estipulado acarretará na decadência do Direito de Contratar com a Prefeitura 
de São José dos Ramos. Maiores informações na COPELI situado Praça Noé Rodrigues de Lima, 
s/n, Centro – São José dos Ramos-Pb, no horário de expediente normal de 08:00 as 13:00 Horas. 

São José dos Ramos -PB, 24 de Outubro de 2016.
PRESIDENTE CPL

SINTRICOM
SINDICATO DOS TRABALHADORES NAS INDÚSTRIAS DA CONSTRUÇÃO E DO MOBILIÁ-

RIO DE JOÃO PESSOA - Rua Cruz Cordeiro, 75, Bairro Varadouro, João Pessoa-PB.
EDITAL DE CONVOCAÇÃO DE ASSEMBLÉIA GERAL EXTRAORDINARIA

Ficam pelo presente edital convocado todos os trabalhadores da empresa Cosseno Construtora 
Souto Engenharia e Obras Ltda-ME para participarem de Assembléia Geral que será realizada 
no dia 27 de Outubro 2016 do corrente ano, no canteiro de obra IESP, às 07:00hs da manhã, na 
Rodovia BR-230, Km 14, s/n – Forte de Cabedelo, Cabedelo – PB, 58310-000, com a presença 
de no mínimo um representante da categoria, para tratar da seguinte pauta: Acordo para trabalhar 
aos sábado e feriados e ratificação sindicalização dos trabalhadores.

 
ESTADO DA PARAÍBA

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE ITAPOROROCA
 AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00058/2016
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Frei Damião de Bozzano, 007 - Centro - Itapororoca - PB, às 08:30 horas do dia 08 de Novembro de 
2016, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição de Equipamentos 
e Materiais Permanentes para as Unidades de Saúde deste Município (Unidade Básica de Saúde do 
Tambor, Centro, Cruzeiro, Ipioca de Baixo e Roseira), Conforme Proposta: 12099.621000/1140¬02 
e Proposta: 12099.621000/1150¬03 e Emenda Parlamentar 24490002. Recursos: previstos no 
orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 028/2005. 
Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: 
(83) 32941112. Email: pmilicitacao2013@hotmail.com

Itapororoca - PB, 24 de Outubro de 2016
TARCISIO FRANÇA DA SILVA - Pregoeiro Oficial

 ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE PAULISTA

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00033/2016

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Praça 
Cândido de Assis Queiroga, 30 - Centro - Paulista - PB, às 10:00 horas do dia 08 de Novembro 
de 2016, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: CONTRATAÇÃO 
DE SERVIÇO DE ENGENHARIA, PARA ELABORAÇÃO DO PROJETO BÁSICO COMPLETO, 
ORÇAMENTO, DENTRO DOS PADRÕES TÉCNICOS, RECOMENDADOS PELO MINISTÉRIO 
DA INTEGRAÇÃO NACIONAL, DO AÇUDE PÚBLICO NOVO HORIZONTE (Barragem de Terra) no 
Municipio de Paulista/PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal 
nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 009/2009. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas 
dos dias úteis, no endereço supracitado.

Telefone: (083) 34451011.
Paulista - PB, 24 de Outubro de 2016

MANOEL FRANCISCO DE ALMEIDA NETO - Pregoeiro Oficial
 

 PREFEITURA MUNICIPAL DE BERNARDINO BATISTA.
AVISO DE LICITAÇÃO – TOMADA DE PREÇOS Nº 10/2016 

ERRATA: Na pagina 26 do Jornal A União, dia 14/10/2016, Onde se lê... às 09:00 horas. Leia-
-se : ... às 10:00 horas.

Bernardino Batista, 14 de Outubro de 2016.
Mateus Ribeiro Dantas

Pregoeiro Oficial

 ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO FRANCISCO

 AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL SRP Nº 44/2016
OBJETO: REGISTRO DE PREÇOS para prestação de serviço de prótese dentária para atender o 

Programa Brasil Sorridente no âmbito do Município. Data e Local, às 08:00 horas do dia 09/11/2016, 
na sala de Reuniões da CPL, Rua Ana Gomes do Nascimento, 60 - Centro - São Francisco - PB. 
Portal da Transparência:http://www.saofrancisco.pb.gov.br.

São Francisco - PB, 18 de Outubro de 2016
LUIS MAGNO BERNARDO ABRANTES

Pregoeiro
 

 LAURENTINO & DAMASIO COMERCIO VAREJISTA LTDA-ME - CNPJ/CPF Nº 09.026.998/0001-
78. Torna público que a SUDEMA - Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu 
a Licença de Operação nº 3011/2016 em João Pessoa, 15 de setembro de 2016 - Prazo: 730 dias. 
Para a atividade de: Fabricação de Biscoito e Bolachas - Panificadora Na(o) - RUA PRESIDENTE 
J. PESSOA Nº 01 Município: PIRPIRITUBA - UF: PB.  Processo: 2016-005644/TEC/LO-2965.

I. E. COMERCIO DE DERIVADOS DE PETROLEO LIMITADO – CNPJ/CPF Nº 10.254.592/0001-
21. Torna público que a SUDEMA - Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu 
a Licença de Operação nº 1982/2016 em João Pessoa, 11 de agosto de 2016 - Prazo: 1825 dias. 
Para a atividade de: Comércio varejista de combustíveis e lubrificantes, loja de conveniência e 
hotelaria. Na(o) -  RUA JOÃO BOSCO MARQUES DE SOUSA Nº 556 GATO PRETO Município:  
SOUSA - UF: PB. Processo: 2016-003302/TEC/LO-2244.

PAULO ROBERTO MEIRA - CNPJ/CPF Nº 059.798.974-53 Torna público que a SUDEMA - Su-
perintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença de Operação nº 3126/2016 
em João Pessoa, 20 de setembro de 2016 - Prazo: 730 dias. Para a atividade de: EDIFICAÇÃO 
MULTIFAMILIAR COM 02 UNIDADES HABITACIONAIS, EM 02 PAVIMENTO NUMA ÁREA DE 
167,22 M² Na(o) - R. PROJETADA S/Nº, QD. 27, LT 624, LOT. PLANO DE VIDA. Município: SANTA 
RITA - UF: PB. Processo: 2016-006576/TEC/LO-3103.

A RR PARTICIPAÇÕES E ADMINISTRAÇÃO LTDA, CNPJ nº 12.990.849/0001-39, torna público que 
requereu à SEMAPA – Secretaria de Meio Ambiente, Pesca e Aquicultura de Cabedelo/PB – a licença 
ambiental de OPERAÇÃO para o imóvel comercial/industrial construído no LOTE 18, daQUADRA 
03, do LOTEAMENTO AMAZÔNIA PARK, em Cabedelo/PB.
 
ESCOLA DE ENFERMAGEM NOVA ESPERANÇA - CNPJ/CPF Nº 02.949.141/0001-80.  Torna 
público que a SUDEMA - Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Autorização 
Ambiental nº 3462/2016 em João Pessoa, 13 de outubro de 2016 - Prazo: 365 dias. Para a atividade 
de: Desassoreamento, dragagem e construção de muro de arrimo no riacho do Meio, no trecho 
compreendido entre a Rua Getúlio Vargas e a BR-101/230, com extensão de 520m. Na(o) RUA 
GETULIO VARGAS - S/N  Município: BAYEUX - UF: PB.  Processo: 2015-002833/TEC/AA-3461. 

25A UNIÃO 
PublicidadeJoão Pessoa > Paraíba > terça-feira, 25 de outubro de 2016



Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 056905
Responsavel.: LAERTE P ARAUJO JR.
CPF/CNPJ....: 504006734-87
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            150,00
Apresentante: BCO BRADESCO S.A.607469480001.12
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 052950
Responsavel.: LUIZ ANDRE ALVES DE OLIVEIRA 
EIRELL
CPF/CNPJ....: 022104205/0001-50
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          2.405,62
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 053545
Responsavel.: LUIZ ANDRE ALVES DE OLIVEIRA 
EIRELL
CPF/CNPJ....: 022104205/0001-50
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            892,27
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 054413
Responsavel.: LUIZ ANDRE ALVES DE OLIVEIRA 
EIRELL
CPF/CNPJ....: 022104205/0001-50
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.615,38
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 054656
Responsavel.: LUIZ ANDRE ALVES DE OLIVEIRA 
EIRELL
CPF/CNPJ....: 022104205/0001-50
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          2.405,62
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 053547
Responsavel.: MGS CONSTRUCOES LTDA
CPF/CNPJ....: 012690955/0001-05
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          2.290,14
Apresentante: BANCO ITAU S.A-60701190/0001-04
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 056053
Responsavel.: MGS CONSTRUCOES LTDA
CPF/CNPJ....: 012690955/0001-05
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            835,34
Apresentante: BANCO ITAU S.A-60701190/0001-04
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 056021
Responsavel.: MARIA DAS GRACAS CAVALCANTE
CPF/CNPJ....: 024029127/0001-00
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            347,00
Apresentante: CEF-AG TRINC.00360.305.0001.04
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 056108
Responsavel.: MAUDENIRA DE AZEVEDO  OLIVEIRA
CPF/CNPJ....: 024434909/0001-16
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            100,00
Apresentante: BANCO ITAU S.A-60701190/0001-04
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 054940
Responsavel.: MOB AMBIENTES IND. E COM. DE 
MOVES
CPF/CNPJ....: 017620628/0001-92
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            510,00
Apresentante: BCO BRADESCO S.A.607469480001.12
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 056502
Responsavel.: MOB AMBIENTES IND. E COM. DE 
MOVES
CPF/CNPJ....: 017620628/0001-92
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            510,00
     Apresentante: BCO BRADESCO S.A.607469480001.12
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 056503
Responsavel.: MOB AMBIENTES IND. E COM. DE 
MOVES
CPF/CNPJ....: 017620628/0001-92
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            510,00
Apresentante: BCO BRADESCO S.A.607469480001.12
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 056505
Responsavel.: MOB AMBIENTES IND. E COM. DE 
MOVES
CPF/CNPJ....: 017620628/0001-92
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            498,33
Apresentante: BCO BRADESCO S.A.607469480001.12
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 056506
Responsavel.: NEFRUZA SERV NEFROL FIUZA CHAV
CPF/CNPJ....: 009291683/0001-58
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.600,00
Apresentante: BANCO ITAU S.A-60701190/0001-04
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 056039
Responsavel.: NOBREGA E FARIAS COM FARM 
LTDA ME
CPF/CNPJ....: 022258846/0001-69
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            237,82
Apresentante: CEF-AG TRINC.00360.305.0001.04
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 055149
Responsavel.: NUNES & CAVALCANTI LTDA
CPF/CNPJ....: 003209642/0001-93
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.369,67
Apresentante: BCO BRADESCO S.A.607469480001.12
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 055910
Responsavel.: OFICINA NOSSA SENHORA DA LUZ 
LTDA
CPF/CNPJ....: 002093157/0001-34
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            243,61
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 053789
Responsavel.: OFICINA NOSSA SENHORA DA LUZ 
LTDA
CPF/CNPJ....: 002093157/0001-34
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            222,86
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 053535
Responsavel.: PARTIDO DA SOCIAL DEMOCRACIA 
BRASIL
CPF/CNPJ....: 024489114/0001-05
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            251,00
Apresentante: BCO SANTANDER S.A-90400888/000142
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 055881
Responsavel.: PETACO COMERCIO E DISTRIBUI-
CAO DE A
CPF/CNPJ....: 024075257/0001-70
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.647,10
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 054665
Responsavel.: PETACO COMERCIO E DISTRIBUI-
CAO DE A
CPF/CNPJ....: 024075257/0001-70
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.647,10
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 054666
Responsavel.: ROSA MARIA DE SOUZA
CPF/CNPJ....: 025275325/0001-08
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$             67,32
Apresentante: CEF-AG TRINC.00360.305.0001.04
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 056085
Responsavel.: ROSILDA GARCIA DA SILVA
CPF/CNPJ....: 015318896/0001-29
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.040,00
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 055820
Responsavel.: TATIANA DE ANDRADE CAVALCANTE 
LACER
CPF/CNPJ....: 023324179/0001-38
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            816,00
Apresentante: CEF-AG TRINC.00360.305.0001.04
 JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 056167
Responsavel.: TYRONE DE ARAUJO GOMES
CPF/CNPJ....: 380039024-87
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            108,00
Apresentante: CEF-AG TRINC.00360.305.0001.04
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 056087
Em obediencia ao Art. 15 da Lei No. 9.492, de 10 de 
Setembro de 1997, ficam intimadas as Pessoas Fisicas 
e Juridicas acima citadas a virem pagar os titulos supra, 
no prazo de tres dias uteis, ou darem, por escrito, as 
razoes por que nao o fazem, dirigindo-se, para tanto,ao 
2o Tabelionato de Protesto, a Praca 1817, 40 - Centro - 
Joao Pessoa-PB, sob pena de serem os referidos titulos 
PROTESTADOS, na forma da LEI.

Joao Pessoa,  25/10/2016
---------------------------------------

Bela. MARIA ANGELA SOUTO CANTALICE
- Titular -

     Souto
Serviço notarial e registral

2º OFÍCIO DE PROTESTO - 5º OFÍCIO DE NOTAS
BELA.  MARIA ÂNGELA SOUTO CANTALICE

Praca 1817, 40 -  Centro - J. Pessoa - Fone: 3241.3040
E D I T A L

Responsavel.: ADELITA ANDRE DE SOUZA SILVA
CPF/CNPJ....: 024503186/0001-60
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            599,00
Apresentante: BANCO ITAU S.A-60701190/0001-04
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 055069
Responsavel.: ADRIANO DE OLIVEIRA SOUZA - ME
CPF/CNPJ....: 015025423/0001-33
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            707,00
Apresentante: BCO BRADESCO S.A.607469480001.12
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 056436
Responsavel.: ALESSANDRA DUTRA DA SILVA
CPF/CNPJ....: 963438429-34
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.800,00
Apresentante: CEF-AG TRINC.00360.305.0001.04
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 053429
Responsavel.: ALESSANDRA SOBREIRA PIMENTA -
CPF/CNPJ....: 004086446/0001-31
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            950,41
Apresentante: BANCO ITAU S.A-60701190/0001-04
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 056023
Responsavel.: ANA LUCIA FIRMINO MEIRELES
CPF/CNPJ....: 893818404-82
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$             50,00
Apresentante: CEF-AG TRINC.00360.305.0001.04
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 056084
Responsavel.: AUDINEIA DA SILVA RAMALHO
CPF/CNPJ....: 078616454-95
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$             45,00
Apresentante: CEF-AG TRINC.00360.305.0001.04
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 055131
Responsavel.: CABRAL E LINS COM ATAC DE 
PAPEL  LT
CPF/CNPJ....: 010261359/0002-57
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            707,46
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 055652
Responsavel.: CARLOS EDUARDO GOMES
CPF/CNPJ....: 031555494-08
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          3.488,22
Apresentante: BCO BRADESCO S.A.607469480001.12
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 057099
Responsavel.: CARLOS EDUARDO GOMES
CPF/CNPJ....: 031555494-08
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            461,48
Apresentante: BCO BRADESCO S.A.607469480001.12
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 057088
Responsavel.: CARLOS ROBERTO CAMPELO DOS 
SANTOS
CPF/CNPJ....: 551320494-00
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.500,00
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 055433
Responsavel.: CARMEN CELIA RODRIGUES DE 
MEDEIROS
CPF/CNPJ....: 448783384-15
Titulo......: DUP PRES SER IN  R$            553,21
Apresentante: CEF-AG TRINC.00360.305.0001.04
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 055403
Responsavel.: CATOLE DO ROCHA GAS
CPF/CNPJ....: 024214041/0003-00
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            669,50
Apresentante: CEF-AG TRINC.00360.305.0001.04
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 056216
Responsavel.: CIBELLE MARIA SOARES DE SOUSA 
MENDA
CPF/CNPJ....: 010601392/0001-06
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            389,66
Apresentante: CEF-AG TRINC.00360.305.0001.04
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 056162
Responsavel.: CONSORCIO ACAUAN
CPF/CNPJ....: 012849028/0001-87
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            362,50
Apresentante: BCO BRADESCO S.A.607469480001.12
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 055977
Responsavel.: CONSORCIO ACAUAN
CPF/CNPJ....: 012849028/0001-87
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            102,50
Apresentante: BCO BRADESCO S.A.607469480001.12
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 056463
Responsavel.: CRISTIANE MARIA DA SILVA SANTANA
CPF/CNPJ....: 739097694-20
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            400,00
Apresentante: CEF-AG TRINC.00360.305.0001.04
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 055152
Responsavel.: DEANE NASCIMENTO RAMOS BRITO
CPF/CNPJ....: 022132074-10
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$             45,00
Apresentante: CEF-AG TRINC.00360.305.0001.04
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 055132
Responsavel.: DISTRIBUIDORA ATRAENTE LTDA
CPF/CNPJ....: 013061173/0001-61
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.929,21
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 055699
Responsavel.: DISTR ATRAENTE LTDA
CPF/CNPJ....: 013061173/0001-61
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            897,95
Apresentante: BCO BRADESCO S.A.607469480001.12
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 055742
Responsavel.: DUTRA E DORNELAS COMERCIO 
DE ROUPAS
CPF/CNPJ....: 023436202/0001-86
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            438,75
Apresentante: BCO BRADESCO S.A.607469480001.12
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 055983
Responsavel.: E & N SAPATOS EIRELI
CPF/CNPJ....: 016684374/0001-03
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            215,68
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 056907
Responsavel.: EDINALDO GOMES DE VASCONCELOS
CPF/CNPJ....: 022468481/0001-05
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            465,00
Apresentante: BANCO ITAU S.A-60701190/0001-04
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 054892
Responsavel.: ELAINY DE CARVALHO MONTEIRO
CPF/CNPJ....: 927820604-06
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.234,00
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 057012
Responsavel.: FREDERICO AUGUSTO POLARO DE 
ARAUJO
CPF/CNPJ....: 027550874-98
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          5.330,00
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 056920
Responsavel.: FRIGORIFICO ALIANCA LTDA
CPF/CNPJ....: 020392003/0001-25
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            470,00
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 054078
Responsavel.: IRACI MENDES CABRAL 403
CPF/CNPJ....: 225532154-87
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            338,00
Apresentante: BANCO ITAU S.A-60701190/0001-04
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 056004
Responsavel.: JACIARA GOMES DA SILVA
CPF/CNPJ....: 060744744-35
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            214,66
Apresentante: CEF-AG TRINC.00360.305.0001.04
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 056150
Responsavel.: JOADSON DA COSTA DE SOUZA
CPF/CNPJ....: 017803142/0001-90
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          2.250,00

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO

COMUNICADO PREGÃO 216/2016
PROCESSO Nº 19.000.002574.2016

Comunico, a quem interessar, que o Pregão Presencial  nº216/2016 (Registro de preços para 
contratação de empresa especializada na prestação de serviços de telecomunicações, por meio de 
uma rede IP multi serviços, com a capacidade para prover trafego de dados, voz e imagem, deno-
minada rede de dados), destinado a Secretaria de Estado da Administração - SEAD/EGE, marcado 
para o dia 31/10/2016 as 09h, fica adiado  para  o dia 10/11/2016 as 13h e 30mim. Solicitamos 
aos licitantes que acesse o site. para adquirir um novo Edital. www.centraldecompras.pb.gov.br

CGE: Nº16-00937-0
João Pessoa, 24 de outubro  de 2016

Vivianne Pereira Almeida Diniz
Gerente Executiva de licitação

COMPANHIA DE ÁGUA E ESGOTOS DA PARAÍBA - CAGEPA
AVISO DE REALIZAÇÃO DE LICITAÇÃO

Registro na CGE Nº 16-00976-8
A Companhia de Água e Esgotos da Paraíba - CAGEPA, através do(a) Pregoeiro(a), designado 

pela Decisão PRE Nº 007/2016, torna público que no dia 11 de novembro de 2016, às 10:00 horas, 
realizará o Pregão Eletrônico nº 020/2016. Objeto: Registro de Preços visando à aquisição futura 
de Computadores All-In-One e Notebook para atender às demandas da Unidade Central e de suas 
Regionais da Companhia de Água e Esgotos da Paraíba - CAGEPA. Adquirir o edital ou obter infor-
mações na Sede da CAGEPA, localizada a Rua Feliciano Cirne, 220, bairro de Jaguaribe, na cidade 
de João Pessoa, Estado da Paraíba. Fone/fax: (83) 3218-1250 – E-mail: pregaoeletronico@cagepa.
pb.gov.br. O Edital poderá ser retirado nos sites www.cagepa.pb.gov.br e www.licitacoes-e.com.br.

João Pessoa, 24 de outubro de 2016.
Iêda Patricia de Souza Rodrigues

Pregoeiro(a)

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
AVISO DE LICITAÇÃO

PROCESSO Nº 09.03.16.538 – PREGÃO PRESENCIAL Nº 016/2016/HC
DATA DE ABERTURA: 07/11/2016 – ÀS 9h 
REGISTRO CGE Nº. 5995/2016
OBJETO: AQUISIÇÃO DE EQUIPAMENTOS PERMANENTES (CENTRÍFUGAS DIGITAIS COM 

TIMER PARA TUBOS) PARA O HEMOCENTRO COORDENADOR DA PARAÍBA.
O Governo do Estado da Paraíba, por meio da Secretaria de Estado da Saúde/Hemocentro da 

Paraíba, por sua Pregoeira, Sra. Patrícia Batista Maia, nomeada pela Portaria nº 319/GS/2016 da 
Excelentíssima Senhora Secretária de Estado da Saúde, torna público, para conhecimento dos 
interessados, que fará a licitação acima, na modalidade Pregão do tipo Presencial, sob o critério 
do menor preço unitário. O Edital ficará à disposição no prazo prescrito na legislação pertinente, 
na Sala da Comissão Permanente de Licitação, situada na Av. Dom Pedro II, nº 1119, Torre, João 
Pessoa – PB ou nos sites www.paraiba.pb.gov.br/saude/licitacoes e no www.centraldecompras.
pb.gov.br/appls/sgc/editais.nsf SUPORTE LEGAL: Lei Federal nº 10.520/2002, Decreto Federal nº 
8.666/1993. Fonte de recursos: 272 – Recursos Próprios. Consulta com a Pregoeira e a sua equipe 
de apoio no HORÁRIO de 8h às 12h e de 14h às 18h, no Telefone/Fax: 083. 3218-7661 ou pelo 
email: cpl.hemocentro.pb@gmail.com

João Pessoa, 24 de outubro de 2016.
Patrícia Batista Maia

Presidente da Comissão Permanente de Licitação

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
AVISO DE LICITAÇÃO

PROCESSO Nº 10.08.15.534 – PREGÃO PRESENCIAL Nº 018/2016/HC
DATA DE ABERTURA: 04/11/2016 – ÀS 9h 
REGISTRO CGE Nº. 5996/2016
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA MANUTENÇÃO PREVENTIVA E CORRETIVA 

COM REPOSIÇÃO DE PEÇAS PARA O EQUIPAMENTO ANALISADOR HEMATOLÓGICO PENTRA 
80, MARCA HORIBA DO HEMOCENTRO COORDENADOR DA PARAÍBA.

O Governo do Estado da Paraíba, por meio da Secretaria de Estado da Saúde/Hemocentro da 
Paraíba, por sua Pregoeira, Sra. Patrícia Batista Maia, nomeada pela Portaria nº 319/GS/2016 da 
Excelentíssima Senhora Secretária de Estado da Saúde, torna público, para conhecimento dos 
interessados, que fará a licitação acima, na modalidade Pregão do tipo Presencial, sob o critério 
do menor preço unitário. O Edital ficará à disposição no prazo prescrito na legislação pertinente, 
na Sala da Comissão Permanente de Licitação, situada na Av. Dom Pedro II, nº 1119, Torre, João 
Pessoa – PB ou nos sites www.paraiba.pb.gov.br/saude/licitacoes e no www.centraldecompras.
pb.gov.br/appls/sgc/editais.nsf SUPORTE LEGAL: Lei Federal nº 10.520/2002, Decreto Federal nº 
8.666/1993. Fonte de recursos: 272 – Recursos Próprios. Consulta com a Pregoeira e a sua equipe 
de apoio no HORÁRIO de 8h às 12h e de 14h às 18h, no Telefone/Fax: 083. 3218-7661 ou pelo 
email: cpl.hemocentro.pb@gmail.com

João Pessoa, 24 de outubro de 2016.
Patrícia Batista Maia

Presidente da Comissão Permanente de Licitação

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 003/2016

Registro CGE Nº. 16-00973-4
OBJETO: Contratação de empresa especializada para prestação de serviços relativos a reservas 

de hotéis, incluída a prestação de informações sobre a rede hoteleira, conforme as especificações 
contidas no Termo de Referência.

RETIRADA DO EDITAL: Através dos sites http://www.pbgas.com.br e www.comprasgovernamen-
tais.gov.br ou obtido pelos interessados, de segunda a sexta-feira, em horário de expediente externo 
(das 08h30min às 11h30min e das 14h30min às 17h30min), no escritório da PBGÁS, sito na Rua 
Avenida Presidente Epitácio Pessoa, n° 4.756, Cabo Branco, João Pessoa – PB.

LOCAL (SITE):www.comprasgovernamentais.gov.br
ENCAMINHAMENTO DAS PROPOSTAS COMERCIAIS: A partir da divulgação do Edital até as 

10h00min (horário de Brasília) do dia 10/11/2016.
ABERTURA: Dia 10/11/2016, às 10h00min (horário de Brasília).

SEVERINO AUGUSTO BARROS SOUSA
Pregoeiro

AVISO DE ADIAMENTO DE LICITAÇÃO
PROCESSO Nº 22.09.15.584 – PREGÃO PRESENCIAL Nº 025/2016

REGISTRO CGE Nº 16-00938-8
DATA DE REABERTURA: 10/11/2016 - ÀS 14h.
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA PRESTAÇÃO DE SERVIÇO ESPECIALIZADO 

EM TRANSPORTE AÉREO DE MATERIAL BIOLÓGICO PARA O LABORATÓRIO CENTRAL DE 
SAÚDE PÚBLICA - LACEN/PB.

O Governo do Estado da Paraíba, através da Secretaria de Saúde, por sua Pregoeira Oficial, 
Sra. Karla Michele Vitorino Maia, nomeada pela Portaria nº 215/2016 da Excelentíssima Senhora 
Secretária de Saúde, torna público, para conhecimento dos interessados, o adiamento do certame 
acima para a data referenciada, considerando correção no Termo de Referência pelo solicitante. 
O segundo Edital ficará à disposição dos interessados no prazo prescrito na legislação pertinente, 
na Sala da Comissão Permanente de Licitação, situada na Av. Dom Pedro II, nº 1826, Torre, João 
Pessoa–PB ou nos sites citados anteriormente. SUPORTE LEGAL: Lei Federal nº 10.520/2002, 
Decreto Federal nº. 3.555/2000, Decreto Estadual nº. 24.649/2003, e, subsidiariamente, Lei nº 
8.666/1993. Fonte de recursos: 160 – Convênio – TFVS (valor previsto de R$ 144.000,00). Consultas 
com a Pregoeira e a sua Equipe de Apoio no HORÁRIO de 08h às 12h e de 13:30 às 16:30h, no 
Telefone/Fax: 83. 3218-7478 ou pelo e-mail: licitação.saudepb@yahoo.com.br.   

João Pessoa, 24 de outubro de 2016.
Karla Michele Vitorino Maia

Pregoeira Oficial/Presidente da CPL/SES/PB
Matrícula nº 170.333-1

EDITAL DE CONVOCAÇÃO DE FUNDAÇÃO DA ASSOCIAÇÃO ECOLÓGICA MÃE TERRA.
A comissão provisória constituída para viabilizar a fundação da ASSOCIAÇÃO ECOLÓGICA 

MÃE TERRA, através deste Edital, CONVOCA @s interessad@s para participarem da Assembleia 
Geral Ordinária no dia 29.10.2016, às 14:00  em primeira convocação, e às 14 :30 em segunda 
convocação, com qualquer número dos presentes,  na Rua Maria Pinheiro de Almeida, 200 – Cas-
telo Branco - Pessoa-PB, para deliberarem sobre: a) Aprovação do Estatuto Social e Criação da 
Associação e 2)Eleição e Posse  da 1ª Diretoria e do Conselho Fiscal.

PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITÉ
AVISO DE PREGÃO PRESENCIAL Nº. 044/2016

Objeto: AQUISIÇÃO DE MATERIAL DE CONSUMO MÉDICO HOSPITALAR PARA O HOSPITAL 
E MATERNIDADE MUNICIPAL DE CUITÉ. Tipo: Menor Preço. Início da Sessão: 14:30 (hora local) 
do dia 10/11/2016. Local: Sala da CPL, Sede da Prefeitura Municipal de Cuité, Rua 15 de Novembro, 
159, centro. Informações e Retirada de Edital: Segunda a Sexta-feira, das 08h às 12h, Tel. 83-3372-
2246/2447, e-mail licitacao.pmc@cuite.pb.gov.br ou www.cuite.pb.gov.br.

Cuité/PB, 24 de outubro de 2016.
BRUCE DA SILVA SANTOS

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE BERNARDINO BATISTA.
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00047/2016 
ERRATA: Na pagina 26 do Jornal A União, dia 22/10/2016, Onde se lê.. REGISTRO DE PREÇOS 

para a confecção de materiais gráficos e formulários padronizados, destinados a diversas Secretarias 
do município de Bernardino Batista. Leia-se : ... REGISTRO DE PREÇOS para execução de serviço 
de locação de veículos, destinados a manutenção das atividades do município.

Bernardino Batista, 24 de Outubro de 2016.
Mateus Ribeiro Dantas

Pregoeiro Oficial
 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO DOMINGOS

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL SRP Nº 50/2016
OBJETO: REGISTRO DE PREÇOS para manutenção preventiva e corretiva, bem como a 

reposição de peças junto ao mercado paralelo dos veículos que compõem a frota da Prefeitura 
Municipal de São Domingos. Data e Local, às 09:00 horas do dia 07/11/2016, na sala de Reuniões 
da CPL, Rua Projetadas, S/N - Centro - São Domingos - PB. 

São Domingos - PB, 24 de Outubro de 2016.
Joabe de Sá Lourenço.

Presidente da CPL

COMED COMERCIAL VAREJISTA DE MEDICAMENTOS E CORRELATOS LTDA – CNPJ/CPF 
Nº 08.763.076/0001-80. Torna público que a SUDEMA - Superintendência de Administração do 
Meio Ambiente, emitiu a Licença de Operação nº 3532/2016 em João Pessoa, 19 de outubro de 
2016 - Prazo: 730 dias. Para a atividade de: COMÉRCIO VAREJISTA DE MEDICAMENTOS, SEM 
MANIPULAÇÃO Na(o) RUA DURVAL COUTINHO - Nº 340  Município: JOÃO PESSOA - UF: PB.  
Processo: 2016-006676/TEC/LO-3118.

SES/PB – HOSPITAL INFANTIL - CNPJ/CPF Nº 08.778.268/0002-41 Torna público que a SUDEMA – 
Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença de Operação N.º 3291/2016 
em João Pessoa, 26 de setembro de 2016 – Prazo: 730 dias. Para a atividade de: Dispensação de 
Medicamentos (Farmácia). Na(o) – AV. ALBERTO DE BRITO, S/N Município: JOÃO PESSOA – UF: 
PB. Processo: 2016-006275/TEC/LO-3056.

SES/PB – HOSPITAL DISTRITAL SANTA FILOMENA - CNPJ/CPF Nº 08.778.268/0015-66 Torna 
público que a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença 
de Operação N.º 3337/2016 em João Pessoa, 28 de setembro de 2016 – Prazo: 730 dias. Para a 
atividade de: Hospital de Assistência Médica e Cuidados de Enfermagem em Emergência Na(o) 
– R. EPAMINONDAS DE AZEVEDO, S/N, CENTRO Município: MONTEIRO – UF: PB. Processo: 
2016-003331/TEC/LO-2259.

SECRETARIA DE ESTADO DA SAÚDE - SES/PB – CNPJ/CPF Nº 08.778.268/0001-60 Torna 
público que a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença 
de Operação N.º 2940/2016 em João Pessoa, 13 de setembro de 2016 – Prazo: 730 dias. Para 
a atividade de: Diagnóstico e Tratamento de Pessoas que Necessitam de Assistência Médica 
Na(o) – AV. FLORIANO PEIXOTO,Nº 4700, MALVINAS Município: CAMPINA GRANDE – UF: PB. 
Processo: 2016-003325/TEC/LO-2254.

SECRETARIA DE ESTADO DA SAÚDE - SES/PB – CNPJ/CPF Nº 08.778.268/0001-60 Torna 
público que a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença 
de Operação N.º 3506/2016 em João Pessoa, 18 de outubro de 2016 – Prazo: 730 dias. Para a 
atividade de: Atividade de Atendimento Hospitalar Na(o) – R. PROJETADA,S/Nº, ROSEIRA Município: 
ITAPOROROCA – UF: PB. Processo: 2016-003333/TEC/LO-2261.

SES/PB – HOSPITAL DISTRITAL DE TAPEROÁ - CNPJ/CPF Nº 08.778.268/0043-10 Torna público 
que a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença de Ope-
ração N.º 3507/2016 em João Pessoa, 18 de outubro de 2016 – Prazo: 730 dias. Para a atividade 
de: Hospital Distrital de Taperoá Na(o) – R. EPITÁCIO PESSOA, Nº313, CENTRO Município: 
TAPEROÁ – UF: PB. Processo: 2016-003327/TEC/LO-2256.

SES/PB – HOSPITAL INFANTIL - CNPJ/CPF Nº 08.778.268/0002-41 Torna público que a SUDEMA – 
Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença de Operação N.º 3290/2016 
em João Pessoa, 26 de setembro de 2016 – Prazo: 730 dias. Para a atividade de: Procedimento 
Médico Hospitalar e Ambulatório Infantil Na(o) – AV. ALBERTO DE BRITO, S/Nº, Município: JOÃO 
PESSOA – UF: PB. Processo: 2016-006277/TEC/LO-3057.
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